
«ВНУКОВО-3» - НА ВЗЛЕТ. Торжествен-
ная церемония открытия терминала биз-
нес-авиации «Внуково-3» состоялась в
субботу, 18 ноября. Как отметил мэр Мо-
сквы Юрий Лужков, принявший участие в
церемонии, по удобству, по мощности
этот терминал является самым совре-
менным среди бизнес-терминалов Евро-
пы. Затем мэр принял участие в откры-
тии нового пятикилометрового участка
Боровского шоссе от Новопеределкина
до улицы Центральная поселка Внуково.
Эта трасса имеет по три полосы движе-
ния в каждую сторону и является скоро-
стной.

СОЗДАН НОВЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ. В пра-
вительстве Москвы создан Департамент
семейной и молодежной политики, сооб-
щила  в пятницу, 17 ноября, первый заме-
ститель мэра в правительстве столицы
Людмила Швецова. Соответствующее по-
становление подписал Юрий Лужков. Но-
вый департамент стал правопреемником
ранее существовавшего Комитета по де-
лам семьи и молодежи. Департамент воз-
главит Людмила Гусева, которая ранее за-
нимала должность первого заместителя
начальника управления координации дея-
тельности комплекса социальной сферы
города.

НА НОСУ - НОВЫЙ ГОД. Торговля ново-
годними товарами началась в столице в
понедельник, 20 ноября. Ее организуют
префектуры совместно с Департаментом
потребительского рынка и услуг. Цент-
ральным мероприятием новогодней рас-
продажи станет общегородская выставка-
ярмарка «Рождественские огни», которая
пройдет в культурно-выставочном центре
«Сокольники» с 8 по 17 декабря.

Нашему Ленинградскому проспек-
ту, где я живу, определенно не
везет. Провал следует за прова-

лом, затопление - за затоплением.
В субботу, 11 ноября, из-за аварии

на водопроводных коммуникациях ока-
залась затоплена проезжая часть про-
спекта. За месяц до этого, в ночь на
вторник, 12 сентября, Ленинградский
проспект уже подвергался испытанию
на прочность. Посреди проезжей части
вдруг образовался котлован, в который
провалились КамАЗ, мачта электропе-
редачи и компрессор. Движение по
проспекту было перекрыто от метро
«Аэропорт» до «Динамо».

Чрезвычайные происшествия в обо-
их случаях произошли по вине строите-
лей. И оба раза строители поначалу по-
пытались скрыть сам факт ЧП. Комму-
нальные службы вызывала милиция.

Вопросов по сему поводу, конечно,
немало. Но самый главный – почему
такие ЧП становятся вообще возмож-
ными? Как же так получается: вроде
бы есть схемы подземных коммуника-
ций, их строители должны изучить,
прежде чем начать работы, а они, стро-
ители, эти схемы почему-то не исполь-
зуют?

Скорее всего срабатывает то, что на-
зывается «человеческим фактором».
Благодаря именно этому «фактору»
пробили в свое время свод метро на
Ленинградском проспекте, теперь вот
дважды вывели из строя его подзем-
ные коммуникации. Похоже, в спешке
строители до изучения размещения
подземной системы не дошли. Понаде-
ялись, как у нас часто бывает, на авось.

Впрочем, иногда, говорят, даже
представители коммунальных служб,
которых вызывают на место строители,
сами не знают схем расположения под-
земных коммуникаций, с которыми
должны ознакомить строителей. К со-
жалению, это так.

Но ведь так не должно быть! Не
должно быть самих аварий по причине,
извините, элементарного разгильдяй-
ства.

Поэтому сегодня основной вопрос -
как заставить строителей соблюдать
все правила и нормы при проведении
работ, как ужесточить надзор за дейст-
виями строителей?

Ответ на эти вопросы, думаю, долж-
ны дать законодатели. Да ответ такой,
чтобы впредь никому не пришло в голо-
ву действовать на авось...

НА АВОСЬ 
НЕ НАДЕЙСЯ!
Абрам 
ИОЙРЫШ,
доктор 
юридических
наук, 
читатель
«МС»

Сергей РЫЖИКОВ,
главный инженер ДЕЗ
«Северное Бутово»:

- Это очень больной вопрос. Кадры
управленцев необходимы, но никто
их для нас не готовит! Мне кажется,
либо надо брать людей с высшим об-
разованием и направлять их на курсы
переподготовки по специальностям
ЖКХ, либо создавать новые факуль-
теты в вузах – например, в инженер-
но-строительных.

Виктор ЛЯГИНСКИЙ,
начальник спецуправления
№ 16 ГУП «Мослифт»:

- На мой взгляд, наиболее эффек-
тивно специализированное обучение.
В нашей организации - ведомствен-
ная система подготовки кадров. Соб-
ственные ПТУ и колледж выпускают
электромехаников по лифтам, элект-
ромонтеров диспетчерской службы,
автослесарей и прочий средний тех-
нический персонал. Кроме этого, на-
ши сотрудники проходят постоянную
переподготовку в этих учебных заве-
дениях. Все это дает нам уверенность
в профессионализме наших кадров.

Георгий СОЛОДКОВ, 
генеральный директор 
ООО «Пальмир»:

- В начале 60-х годов прошлого
века в школах ввели одиннадцати-
летнее обучение и производствен-
ное воспитание. До сих пор с благо-
дарностью вспоминаю преподавате-
ля Бусыгина, который учил нас
электромонтажу: каждый должен
был собрать на небольшом стенде
электросхему. С того времени про-
водку и установку арматуры на даче,
мелкий электроремонт дома я де-
лаю сам. И считаю, что специали-
стов ЖКХ по целому ряду специаль-
ностей вполне можно готовить уже
в школе.

Валентина
КРАСУЛЬНИКОВА,
старший диспетчер ОДС, 
район Таганский, ЦАО:

- Надо готовить кадры для обслу-
живания жилищного фонда, как пре-
жде, в УПК, централизованно, по за-
явкам самих коммунальных предпри-
ятий. Я сама когда-то ездила на такой
комбинат в Тушине три месяца, чтобы
получить специальность диспетчера,

и работаю в этой службе уже сорок
лет. Сейчас же мы не можем принять
молодых рабочих без опыта, их неко-
му и некогда учить, поэтому берем
только людей со стажем, а сердце за
молодежь болит.

Николай НАЗАРОВ,
кандидат 
технических наук, ЦАО:

- Нет у меня точного рецепта, но
думаю, что надо и систему профте-
хобразования для ЖКХ развивать, и
престиж рабочих профессий повы-
шать - морально и материально. А
сейчас ситуация с кадрами просто
плачевная: старики работать не хо-
тят или не могут, а молодым и 20
тысяч зарплаты мало. Процветает
своеобразная «этика», вся суть ко-
торой в рвачестве. Вызываешь сле-
саря, а он за пять минут несложной
работы заламывает не одну сотню
рублей.

Николай СТЕПАНОВ,
исполнительный директор 
ОАО «Российские
коммунальные системы»:

- Убежден, лучше всего подготовку

кадров вести на предприятиях. Имен-
но так делают во многих европейских
странах. Действительно, если в те же
ПТУ молодежь часто приходит, чтобы
только куда-то временно прибиться,
то на предприятия - чтобы осесть на-
долго. Иное дело, сами предприятия
должны быть крупными. Однако и
для мелких, которым, казалось бы,
никакую подготовку кадров не потя-
нуть, проблема решаема: те же ДЕЗы
или управляющие компании вполне
могут создать единый учебный
центр.

Альбина ДЕМИДЕНКО,
ведущий специалист 
ДЕЗ «Хорошево-Строгино»:

- В первую очередь, конечно же,
нужно срочно восстанавливать сис-
тему специализированных ГПТУ.
Сегодня нехватка квалифицирован-
ных молодых специалистов по ра-
бочим специальностям ЖКХ - на-
стоящая беда. Необходимо подни-
мать престиж профессии через уве-
личение зарплаты. На нынешние ок-
лады молодежь не идет, остается
уповать только на работающих пен-
сионеров.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ХОЗЯИНОМ БЫТЬ
ОТРАДНО. 
НО И НАКЛАДНО 8-9
КОГДА ИЛ 
СНЕГУ ПОМЕХА 10
КАК БОРОТЬСЯ С
ОБМАНОМ В МАГАЗИНЕ 14
ДНИ ИСПЫТАНИЙ И
ПОТЕРЬ 15
ДЕТИ БОЛЬШОЙ 
БЕДЫ 16
ЧТОБЫ НЕ 
СТРАШИТЬСЯ, ЛУЧШЕ 
СТРАХОВАТЬСЯ 20

ГДЕ И КАК ГОТОВИТЬ КАДРЫ ДЛЯ ЖКХ?

Главное событие форума состоя-
лось в пятницу, 17 ноября, когда
Деды Морозы из разных стран

прибыли в мэрию, где их встретила
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Людмила Швецова.
Кого там только не было: Санта-Кла-
ус из Финляндии, Вайнахтсман из Ав-

стрии, Микулаш из Словацкой Рес-
публики, Томтэ из Швеции, Святой
Николай с Украины, хранитель холо-
да Чисхаан из Якутии, юный морозец
Паккайне из Карелии, Зюзя из Бело-
руссии... Волшебное настроение ох-
ватило всех присутствовавших: серь-
езные чиновники вместе со сказоч-

ными персонажами распевали песен-
ку на мотив «В лесу родилась елоч-
ка», новые слова для которой напи-
сал мэр Юрий Лужков. Людмила
Швецова произнесла торжественную
речь, в которой призналась:

- Если раньше из всех нас только
мэр Москвы сочинял сказки и рас-
сказывал их своим дочкам, то, позна-
комившись с Дедом Морозом, ду-
маю, мы едва ли не все стали втихаря
пописывать сказки...

НОВОСТИ

Окончание на стр. 4

Мих. ИСАКОВСКИЙ:
Птицы улетают, 
а я - остаюсь... 19

Виктория ФРОЛОВА:
Счетчик воды как фактор
справедливости 6

Леонид ФЕДОРОВ:
Мировое это дело - отходы
перерабатывать! 2

Вся прошлая неделя прошла в столице под зна-
ком приближающегося Нового года: в шестой
раз подряд в Москве собрался Международный
форум «Дед Мороз-2006».
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РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР ВТОРИЧНОГО
СЫРЬЯ ДИНАМИЧНО
РАЗВИВАЕТСЯ И СТАНОВИТСЯ
РЕНТАБЕЛЬНЫМ БИЗНЕСОМ

От первого лица
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-Л еонид Григорьевич, с момента
нашей предыдущей встречи
миновало больше года. Скажи-

те, изменилось с тех пор что-нибудь в
подходах к проблеме обращения с отхо-
дами в столице?

- Изменений в стратегических подхо-
дах к развитию системы обращения с от-
ходами, конечно, не произошло. Первая
научно обоснованная концепция сани-
тарной очистки Москвы, разработанная
с участием ведущих российских и евро-
пейских специалистов в начале 90-х го-
дов, определила главное направление -
развитие индустриальных методов пере-
работки отходов с утилизацией их сырь-
евого и энергетического потенциала. Се-
годня можно с уверенностью утвер-
ждать, что этот курс является не только
оправданным, но и единственно верным
направлением в мегаполисе. Это получи-
ло дальнейшее развитие в экологиче-
ской доктрине, разработанной Департа-
ментом природопользования и охраны
окружающей среды с привлечением спе-
циалистов и утвержденной в 2005 году.
Конкретные положения доктрины вклю-
чены в целевую экологическую програм-
му на 2006 - 2008 годы в качестве одно-
го из основных разделов.

- Давайте разберемся с количествен-
ными параметрами. Сколько отходов
выдает на-гора столичный мегаполис?
И какова их структура?

- Ежегодное образование отходов в
Москве оценивается примерно в 20 млн.
тонн. Около половины - это отходы стро-
ительства и сноса, а также строительные
грунты. Следующая крупная группа -
продукты очистки канализационных сто-
ков, превышающие 1 млн. тонн. Сегодня
практически весь осадок сточных вод
подвергается механическому обезвожи-
ванию, а затем утилизируется на карье-
рах Московской области в качестве ма-
териала для рекультивации. Третья груп-
па - это хорошо всем знакомые твердые
бытовые отходы (ТБО) в количестве 2,8
млн. тонн и крупногабаритный мусор
жилищного сектора - около 0,8 млн.
тонн. Есть еще целая гамма промышлен-
ных отходов - примерно 1,8 млн. тонн.
Выделяем мы также некоторые специ-
фические виды отходов - древесно-рас-
тительные, от лечебных учреждений,
биологические и т.д. Естественно, каж-
дая группа требует своих подходов в ча-
сти обеззараживания, переработки и
утилизации.

- А что можно сказать о конкретных
проектах, которые осуществляются или
будут реализованы в ближайшие годы?

- Прежде всего это строительство за-
водов по термическому обезврежива-
нию ТБО: одновременно возводятся два
МСЗ общей производительностью 720
тыс. тонн в год, а также реконструируют-
ся четыре действующих объекта сани-
тарной очистки. Цель реконструкции -
повышение их суммарной производи-
тельности на 600 тыс. тонн.

Переход от полигонного захоронения
к высокотехнологичным методам про-
мышленной переработки требует дос-
товерной и своевременной информа-
ции о потоках, количестве и качестве
отходов, образующихся на территории
города. Поэтому в конце прошлого года
столичное правительство приняло ре-
шение о создании общегородского ав-
томатизированного банка данных по от-
ходам. Документ предусматривает так-
же оснащение объектов санитарной
очистки программно-техническими ве-
соизмерительными комплексами, мусо-
ровозов - навигационным оборудовани-
ем, а контейнерного парка - специаль-
ными электронными метками. Будут
внедрены и другие технические реше-
ния, позволяющие не только автомати-
зировать контроль и учет образования и
перемещения отходов, но и оптимизи-
ровать в интересах города и населения
систему санитарной очистки в целом.
Могу сказать, что уже завершены рабо-
ты по созданию головного образца про-
граммно-технического весоизмери-
тельного комплекса, а также комплекта
технических средств, которыми осна-
стят мусоровозы и контейнеры.

- И где-то можно все это увидеть в
действии?

- Промышленную апробацию этих
средств планируется провести до конца
года в рамках пилотного проекта на тер-
ритории трех районов ЮАО. А в масшта-
бах города автоматизированную систему
предстоит внедрить в 2007 - 2008 годах.

Новым для Москвы и России в целом
является проект сбора и утилизации
биогаза с выработкой тепловой и элек-
трической энергии, к реализации кото-
рого мы приступаем на действующих
полигонах захоронения ТБО «Икша» и
«Хметьево». Как известно, отрицатель-

ное воздействие полигонов на окружа-
ющую среду вызвано в том числе и
разложением органической фракции
отходов с выделением в атмосферу га-
за, который на 50 - 60 процентов состо-
ит из метана. В результате не только
повышается пожароопасность полиго-
нов, но и усиливается парниковый эф-
фект. И то, что мы намерены предпри-
нять, находится в рамках выполнения
подписанного нашей страной Киотско-
го протокола, который предусматрива-
ет сокращение выбросов в атмосферу

парниковых газов. Проект осуществля-
ется австрийской фирмой с привлече-
нием внебюджетных инвестиций в объ-
еме 8 млн. евро.

В начале будущего года мы приступа-
ем к строительству на территории Мос-
ковской области нового полигона для
захоронения отходов. Проект уже про-
шел все необходимые согласования в
городском и областном правительствах,
в органах охраны природы и утвержден
в установленном порядке.

- Полигонов и сейчас немало. В чем
особенность нового проекта?

- Впервые не только в практике Мос-
ковского региона, но и России в целом с
самого начала строительства здесь бу-
дут реализованы такие инженерно-тех-
нические решения, которые обеспечат
соответствие полигона всем современ-
ным требованиям. Это устройство гид-
роизоляционного экрана практически с
нулевой водопроницаемостью, сооруже-
ние систем дренажа и очистки фильтра-
та, сбора и утилизации биогаза, экологи-
ческого мониторинга.

Впервые в столичном регионе начата
реализация проекта по термическому
обезвреживанию осадков сточных вод.
Специалисты нашего управления и Мос-
водоканала прорабатывают возмож-
ность совместного сжигания ТБО и осад-
ков сточных вод.

В этом году началась эксплуатация
установки по утилизации золошлако-
вых отходов на МСЗ № 2. В результате
получаем товарную продукцию в виде
материалов для дорожного строитель-
ства. До конца года завершим сооруже-
ние установки по утилизации золы и на
МСЗ № 4. Технология предусматривает
переработку золы в искусственный
грунт, который может заменить при-
родный на полигонах захоронения ТБО.
Что касается шлака, образующегося на
МСЗ № 4, то технология сжигания твер-
дых отходов в кипящем слое позволяет
использовать шлак в дорожном строи-
тельстве без дополнительной обработ-
ки.

- Большинство проектов, о которых
вы говорили, касаются сферы обраще-
ния с бытовыми отходами. А что делает-
ся для переработки промышленных от-
ходов?

- Надо признать, что техническая база
переработки ТБО развивается значи-
тельно быстрее, чем инфраструктура об-
ращения с промышленными отходами.
Эта ситуация характерна для страны в
целом. А в Москве за последние годы
впервые начато проектирование уста-
новки по термическому обезврежива-
нию опасных промышленных отходов.
Построено и прошло стадию промыш-
ленной апробации опытное производст-
во по переработке отходов электроники
и электротехники, фото- и кинопроиз-

водства, контрафактной продукции.
Особо подчеркну, что здесь использова-
ны только отечественные технологии и
оборудование.

- На протяжении нескольких лет идет
кампания по внедрению раздельного
сбора отходов. Как вы оцениваете ре-
зультаты, достигнутые к настоящему
времени?

- В коммерческих и промышленных
секторах города, где компактно форми-
руются крупные партии отходов, содер-
жащих до 60 - 70 процентов достаточно
высококачественного вторичного сырья,
раздельный сбор динамично развивает-
ся и становится рентабельным бизне-
сом.

В жилом секторе процесс внедрения
раздельного сбора протекает гораздо
медленнее. Суть метода не сводится
лишь к установке контейнеров для раз-
ного вида отходов. Раздельный сбор -
это только начало системы рециклинга
отходов, включающей и транспортиров-
ку, и последующую переработку вторич-
ных материальных ресурсов. Кроме то-
го, если для фирм-заготовителей биз-
нес-процесс заканчивается реализацией
вторичного сырья, то для города требу-
ется решить еще задачи вывоза, обез-
вреживания и переработки оставшейся
некондиционной части отходов, которая
составляет порой до 80 - 90 процентов
их массы до раздельного сбора. Нередко
именно эта часть отходов представляет
значительную опасность для окружаю-
щей среды.

Как показывает западный опыт, на
выстраивание всей цепочки от сбора до
переработки требуется немало времени
и средств. Мы тоже начали заниматься

формированием такой системы. На тер-
ритории некоторых районов установле-
но более 3,5 тыс. контейнеров для раз-
дельного сбора. В городе внедрено инте-
ресное предложение фирмы «Профбиз-
нестелеком» по установке более полуто-
ра тысяч автоматов, сразу выдающих
деньги за брошенную в них пластиковую
и алюминиевую тару. Существенно уве-
личилось количество передвижных и
стационарных пунктов по сбору вторич-
ного сырья. Одновременно решаются
вопросы создания городской инфра-
структуры по его переработке. Пущен в
эксплуатацию комплекс по переработке
резинотехнических изделий, в том числе
изношенных автопокрышек. Его мощ-

ность - 12 тыс. тонн в год. В этом году
завершается строительство комплекса
по переработке ПЭТФ-тары производи-
тельностью 8 тыс. тонн в год. Еще одно
такое производство мощностью 3 тыс.
тонн в год планируется запустить в 2007
году.

- А как столица будет справляться с
нарастающим бумажным валом?

- Анализ рынка вторичного сырья по-
казывает, что наибольшие проблемы
(из-за отсутствия перерабатывающих
мощностей) испытывают именно загото-
вители макулатуры. Это действительно
вал: в городе ее ежегодно собирается
около 400 тыс. тонн. Поэтому целевая
экологическая программа предусматри-
вает строительство завода по переработ-
ке макулатуры в товарную продукцию.
Этим вопросом и возможностями реали-
зации проекта в инвестиционном режи-
ме занимаются совместно Департамент
промышленной политики и развития и
наше управление.

Словом, в городе начато формирова-
ние инфраструктуры по переработке
вторичных ресурсов. Однако замечу, что
это достаточно затратное направление.
Не надо питать иллюзий, что такой путь
дешевле сжигания или других методов.

- То есть можно перефразировать из-
вестную формулу: «Делить нельзя сжи-
гать». А уж дальше решить, где экономи-
чески целесообразно поставить запя-
тую?

- Примерно так. Безусловно, боль-
шинство мер, принимаемых городом,
позволит снизить объем отходов, по-
ступающих на полигоны. Однако при
выборе метода переработки и обезвре-
живания необходимы комплексный

анализ, оценка экономических и эколо-
гических последствий принятых реше-
ний. Должны учитываться все специ-
фические особенности сложившейся в
городе системы и конкретной структу-
ры отходов.

В этом смысле показателен опыт Ве-
ны, которая первой в Европе отказалась
от полигонного захоронения. Австрий-
ская столица обеспечена мощностями
мусоросжигательных заводов. Кроме то-
го, здесь давно проводится работа с на-
селением по раздельному сбору мусора,
в том числе по выделению из него
ПЭТФ-тары для дальнейшей переработ-
ки. Однако из-за существенного роста
стоимости энергоносителей было приня-
то решение о целесообразности сжига-
ния мусора - для получения дополни-
тельного количества энергии. То есть в
каждом конкретном городе могут фор-
мироваться разные организационные и
технические решения. Важно лишь, что-
бы они не входили в противоречие с
природоохранным законодательством.

- Короче говоря, каждый сам решает,
какой потенциал мусора рентабельнее
использовать - сырьевой или энергети-
ческий?

- Именно так.
- По общему мнению москвичей и гос-

тей столицы, город за последние годы
стал значительно чище. Но стоит ли
вкладывать большие инвестиции в
дальнейшее развитие технической базы
обезвреживания отходов?

- Безусловно. Целью мер, которые
принимаются городом, является повы-
шение экологической безопасности,
экономической эффективности и на-
дежности работы системы обращения с
отходами. В частности, уменьшается за-
висимость города от полигонов Москов-
ской области, снижаются темпы роста
платежей населения за санитарную очи-
стку территории и т.д. 

- Сама проблема обращения с отхода-
ми, конечно, не чисто московская - это
проблема общегосударственная и даже
мировая. Поэтому вы наверняка общае-
тесь с коллегами в стране и за рубежом.
Как развиваются эти контакты?

- В последние годы уровень обмена
информацией в нашей отрасли суще-
ственно возрос. Прежде всего мы ста-
ли чаще контактировать с коллегами
из российских регионов и стран ближ-
него зарубежья. Едва ли не каждую не-
делю принимаем на наших объектах
делегации из других регионов. Причем
хочу отметить такую особенность: если
несколько лет назад коллег из регио-
нов интересовали только элементы
технической базы, то сейчас не мень-
ший интерес вызывают организацион-
ные и финансовые решения, реализуе-
мые правительством столицы в этой
сфере.

- А как складываются ваши отноше-
ния с коллегами из Западной Европы?

- Если в начале 90-х годов эти контак-
ты были, образно выражаясь, дорогой с
односторонним движением и сводились
к визитам наших специалистов за рубеж,
то сейчас ситуация складывается иначе.
Ведущие западные фирмы уже стремят-
ся к созданию совместных структур.
Особый интерес в этом плане представ-
ляет ГУП «Экотехпром», который имеет
наиболее развитую техническую базу.
Сейчас большое количество западных
фирм рассматривает возможности уча-
стия своими инвестициями в создании
инфраструктуры обращения с отходами
в нашей столице.

- Знаю, что многие ваши коллеги ра-
ботают с вами не по одному десятку
лет...

- Действительно, группа энтузиастов,
которая сформировалась 20 - 25 лет на-
зад, трудится в нашей отрасли до сих
пор. Я не случайно говорю о них как об
энтузиастах - четверть века назад эта
сфера не была ни престижной, ни высо-
кооплачиваемой. Я по-человечески бла-
годарен этим людям, прошедшим столь
длинный и непростой путь. Изменение
отношения правительства города к на-
шей профессии позволило в последние
годы привлечь молодых, энергичных и
высококвалифицированных специали-
стов. Это надежная основа для поступа-
тельного развития отрасли.

- Длительный срок работы в одной
сфере, как правило, формирует у людей
определенные отличительные качества.
Вы согласны с таким утверждением?

- Никогда не думал об этом. Но, пожа-
луй, отличительной особенностью моих
коллег является «мусор» в головах. То
есть мы думаем об этом постоянно.

И Леонид Федоров с прищуром улыб-
нулся.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ

Леонид ФЕДОРОВ - инженер-
механик по образованию,
кандидат технических наук.
Четверть века работает в
сфере обращения с отхода-
ми. Занимал должности
главного инженера, директо-
ра 2-го и 3-го мусоросжига-
тельного завода, затем воз-
главил коллектив производст-
венного объединения «Пром-
бытпереработка». С 1993 го-
да - генеральный директор
ГУП «Экотехпром», с 2003 го-
да - начальник Управления по
организации обезвреживания
и переработки отходов произ-
водства и потребления горо-
да Москвы. Заслуженный ра-
ботник жилищно-коммуналь-
ного хозяйства РФ.

Леонид ФЕДОРОВ:

МИРОВОЕ ЭТО ДЕЛО - 
ОТХОДЫ ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ!
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Ханое на саммите лиде-
ров стран АТЭС (Азиат-

ско-Тихоокеанское экономиче-
ское сотрудничество)  между
Россией и США был подписан
протокол о завершении перего-
воров по присоединению РФ к
Всемирной торговой организа-
ции. Специалисты считают, что
на улаживание остающихся
спорных вопросов между Мо-
сквой и столицами других
стран - членов ВТО может уйти
еще полгода, и к следующей
осени мы сможем стать полно-
правным членом «мирового
торгового клуба».

Хорошо это или плохо для
России? Единства мнений на
сей счет в нашей стране не на-
блюдается. Это и понятно. Ведь
вступление РФ в ВТО - это
сложнейший процесс с трудно
предсказуемыми последствия-
ми для различных секторов на-
шей экономики, общества в це-
лом. Комментариев на сей счет,
уверен, будет в избытке. Я же

хочу остановиться на одном,
редко затрагиваемом аспекте.

Недавно в Госдуме прошли
парламентские слушания, по-
священные правовому обеспе-
чению интересов Российской
Федерации в части природных
ресурсов и природопользова-
ния в связи с предстоящим
вступлением в ВТО и Продо-
вольственную и сельскохозяй-
ственную организацию (ФАО)
ООН. Тема эта практически у
всех вызывает неподдельный
интерес. Ведь острейшая необ-
ходимость активного вмеша-
тельства депутатов в существу-
ющее законодательство о при-
родных ресурсах налицо. Совер-
шенствовать его надо немед-
ленно, иначе, вступив в ВТО,
страна окажется беспомощна и
беззащитна перед мощными и
агрессивными конкурентами.

Возьмем ситуацию в россий-
ском лесном комплексе. Еще 15
лет назад этот комплекс по при-
быльности был на втором месте
после нефтехимического, а се-

годня лесная отрасль, по суще-
ству, разорена. Бюджет будуще-
го года в два раза урезал даже
те жалкие крохи, которые выде-
лялись в 2006-м. По существу,
ничего не делается для того,
чтобы нормально развивалась
лесная служба. Чтобы налади-
лось воспроизводство безжало-
стно истребляемых лесов. Что-
бы хоть как-то стимулировалась
экономика лесной отрасли и от-
расль эта становилась конку-
рентоспособной. Чтобы мы не
выталкивали за рубеж 43 мил-
лиона кубов кругляка офици-
ально (плюс к тому - 19 милли-
онов неофициально!), а могли
сами воспроизводить то, что да-
ла России природа-матушка.
Чтобы вместо того же кругляка
на экспорт поставлялись проду-
кты глубокой переработки дре-
весины.

Вся академическая лесная
наука, начиная от академиков
РАН А. Моисеева, А. Исаева,
А. Писаренко и других компе-
тентных профессионалов, дала
свои предложения по Лесному
кодексу. Мы провели ряд круг-
лых столов, пресс-конферен-
ций, парламентские слушания.
Более ста депутатов Госдумы
подписали письмо протеста
против сути нового Лесного ко-
декса. И что в итоге? Мнение
народа, науки, общественности,

экологов грубо игнорируется.
Нагло и цинично протаскивает-
ся проект нового Лесного коде-
кса, сфабрикованного в угоду
нуворишам и крупному олигар-
хическому капиталу, в том чис-
ле и международному. Не слу-
чайно новый Лесной кодекс уже
окрестили в народе воровским.

А посмотрите, как стреми-
тельно пустеют наш Дальний
Восток, северные территории.
Только Мурманскую область по-
кинули уже более ста тысяч че-
ловек. Заводы по переработке
морепродуктов повсеместно
дышат на ладан. Новоявленные
капиталисты по-пиратски захва-
тили промысловые суда, при-
карманивают квоты на добычу
морепродуктов, везут их за ру-
беж, и уже оттуда переработан-
ная дорогущая масса приходит
в Россию. А нашим людям негде
работать, не на что жить.

Из регионов в Госдуму посту-
пает множество достойных за-
конодательных инициатив, ко-
торые могли бы в корне перело-
мить ситуацию, сложившуюся
сегодня с выловом морепродук-
тов и их переработкой. Необхо-
димо воплощать эти разумные,
давно назревшие законодатель-
ные инициативы.

Еще одна проблема, которую
хочется затронуть в связи с
предстоящим вступлением РФ в
ВТО. Сельское хозяйство. Земля
- главное богатство страны.
Значит, нужен закон «О разви-
тии сельского хозяйства». Вме-

сте с учеными мы подготовили
этот полноценный, грамотный
законопроект. Те правовые до-
кументы, которые действуют в
этой сфере - Земельный ко-
декс, закон «Об обороте сель-
хозземель», другие не менее гу-
бительные для крестьян зако-
ны, - по существу, оставили аг-
ропромышленный комплекс без
руля и ветрил. Сегодня вместо
пота наша земля поливается
кровью, набирает обороты чер-
ный передел. Это уже стало оче-
видно всем. Но рассмотрение
законопроекта «О развитии
сельского хозяйства» снова пе-
ренесено. Министр экономиче-
ского развития и торговли
Г. Греф и компания выхолащи-
вают все насущные для выжи-
вания села предложения.

А ведь в Госдуме из профес-
сионалов сформирована меж-
фракционная депутатская рабо-
чая группа. Все детали этого за-
кона мы отработали с аграрным
комитетом. Однако правитель-
ством ничего не было сделано,
чтобы изменить ситуацию к луч-
шему.

Вместо этого мы по-прежне-
му безоглядно рвемся в ВТО. Но
с чем рвемся?

Из 57 миллионов голов круп-
ного рогатого cкота у нас оста-
лось 25 миллионов. Из 58 мил-
лионов овец - 16 миллионов. Из
38 миллионов свиней - также 16
миллионов. Если взять пашню,
32 миллиона гектаров выведено
сегодня из оборота сельхоззе-

мель и фактически зарастает
бурьяном.

Давайте возьмем легкую про-
мышленность. Даже меховых
шапок в России шьют сегодня
только 6 процентов от уровня
1990 года, я уже не говорю о
детской обуви, сорочках, других
вещах.

Возьмем авиастроение. Ста-
ли строить в 18 раз меньше гра-
жданских судов по сравнению с
тем же 1990 годом. Сегодняш-
ний уровень производства трак-
торов и зерноуборочных ком-
байнов в России составляет со-
ответственно 4 процента и 11
процентов по сравнению с
1990-м.

Так с чем же мы стремимся в
ВТО? С какой продукцией? ВТО
- это инструмент реализации го-
товых изделий, высокотехноло-
гичных товаров, товаров глубо-
кой переработки. Идти нам туда,
кроме нефти и газа, не с чем.

Не случайно так называемые
сырьевики с энтузиазмом про-
водят линию на присоединение
к ВТО. Но даже они должны по-
нимать, что если рухнет село,
если рухнут заводы, фабрики, и
им несладко придется.

Добиться безусловно высо-
кой конкурентоспособности
производимых изделий - это не-
обходимое условие нашего вы-
живания как страны, как исто-
рической общности. Только пос-
ле решения этой задачи на вы-
годных для России условиях
можно вступать в ВТО.

Владимир КАШИН,
заместитель председателя
комитета Государственной думы
по природным ресурсам и
природопользованию

Внефтедобывающей России цены
на готовое топливо (бензин) вро-
де бы должны быть низкими. Или

по крайней мере не выше, чем в стра-
нах, которые у нас сырье закупают.

Казалось бы, это аксиома. Но наша
экономика живет по странным законам.
Бензин у нас дороже, чем, например, в
Северной Америке, сырье импортирую-
щей. Цифры говорят сами за себя. По
данным Российского топливного союза
(РТС), себестоимость добычи нефти у
нас не выше 10 долларов за баррель
(158,98 литра). А та же Америка покупа-
ет ее на биржах по 50-60 долларов за
баррель. Но, несмотря на это, стои-
мость бензина в США колеблется в пре-
делах 3 долларов за галлон (4,55 литра)
– то есть около 18 рублей за литр. В
России литр бензина поднялся уже до
21 рубля. Как же получается, что амери-
канский бензин, который по качеству не
чета нашему, стоит дешевле - при том,
что изначальная цена сырья для Соеди-
ненных Штатов в 5-6 раз выше?

Причин, конечно, множество. Но сре-
ди прочих можно выделить основные.
Таковых, по мнению специалистов, три.

Первая заключается в том, что акци-
зы (а нефть – подакцизный товар) и на-
лог на добычу полезных ископаемых
привязаны к мировым ценам на нефть.
Дорожает нефть на Лондонской бирже
– дорожает и внутри страны. Вроде все

правильно: это позволяет государству
изымать у нефтяников сверхприбыль.
Точнее, некую ее часть. Но налоги в
России составляют 56 процентов от
стоимости бензина – тогда как в США,
по данным РТС, не более тридцати.
Привязка внутренних цен на нефть к
мировым и повышает в конечном итоге
стоимость бензина.

Вторая причина в том, что российские
нефтяные ВИКи (вертикально интегри-
рованные компании) просто не умеют и
не хотят делать хороший бензин. Удиви-
тельно, но хороший бензин нашим про-
изводителям просто не нужен.

Глубина переработки нефти у нас на-
много ниже, чем в США. У нас она со-
ставляет в самом лучшем случае 70
процентов. В Соединенных Штатах – 90-

95 процентов. Если из тонны нефти мы
получаем чуть более 200 килограммов
бензина, то в Америке – в два раза
больше.

Впрочем, в этом виноваты не одни
ВИКи. Какая вина, если у них нет стиму-
лов получать из нефти больше бензина
и вкладывать деньги в модернизацию
нефтепереработки? Если в США и Евро-
союзе низкокачественные виды топли-
ва облагаются более высокими акциза-
ми, чем высококачественные, то у нас –
наоборот: акцизы на низкокачествен-
ные бензины ниже в полтора-два раза,
чем на более качественные нефтепро-
дукты. Зачем тогда модернизировать
производство и стараться извлечь каче-
ственный 95-й бензин? 76-й, солярку,
мазут можно получать и на старом обо-

рудовании, к тому же платить при этом
меньше налогов. Поэтому высокосорт-
ного и более экологичного бензина в
стране мало. Раз мало, он, естественно,
дорог.

Еще более абсурдна ситуация с экс-
портом. Вывоз сырой нефти облагается
минимальной пошлиной, тогда как экс-
порт бензина, то есть более сложной и
дорогой продукции, пошлиной повы-
шенной. Таким образом государство
поощряет высокие цены.

Третья – и главная – причина высо-
ких внутренних цен на бензин в том, что
ВИКи имеют возможность переклады-
вать на покупателя все свои издержки и
получать прибыль в любой ситуации.
Если за рубежом нефть дорожает, по-
вышаются цены на бензин и внутри
страны, поскольку внутренние цены
становятся неконкурентоспособными.
Но в России если мировые цены падают
– бензин все равно дорожает: надо же
покрыть потери ВИКов от снижения
экспортных доходов. Последнее паде-
ние мировых цен на нефть примерно на
25 процентов привело к снижению цен
на бензин в США на 20 процентов. В
России же цены, напротив, подросли.
ВИКам выгодно продавать нефть в Рос-

сии, а не гнать за границу. По данным
РТС, даже если оптовые внутрироссий-
ские цены на нефть падают, розничные
цены на бензин, наоборот, растут.

По расчетам компании «ИнфоТЭК»,
для нефтяников Татарстана экспорт
нефти через Приморск приносит такую
же прибыль, как и внутренние поставки
– по цене 3,9-4 тысячи рублей за тонну.
А экспорт сырья из Нижневартовска че-
рез Новороссийск дает нефтяникам на
12,22 доллара дохода на баррель мень-
ше, чем внутренние поставки. При экс-
порте дизтоплива с Московского НПЗ
через Таллин – на 143 доллара на одну
тонну меньше. В результате снижения
прибыльности экспорта стоимость лит-
ра 95-го в Москве поднялась уже до 21
рубля.

Остается признать, что высокие цены
на бензин государство разрешает и да-
же поощряет. Во-первых, это укладыва-
ется в государственную концепцию изъ-
ятия у населения «лишних» денег, кото-
рые якобы и раскручивают инфляцию.
Во-вторых, с дорогого бензина нефтя-
ники и налогов больше уплачивают в
казну. Такой вот, в общем, «шампунь и
кондиционер в одном флаконе»: ин-
фляция снижается, доходы бюджета
растут. По сравнению с этим снижение
жизненного уровня населения, очевид-
но, можно считать не более чем досад-
ной мелочью.

Григорий СЕРГИЕНКО,
исполнительный директор Российского
топливного союза

КОМУ ВЫГОДЕН ДОРОГОЙ БЕНЗИН

Дефицит мощностей, проб-
лемы в сетевом хозяйстве,
растущая изношенность

оборудования, наконец, нехватка
топлива для производства элект-
роэнергии – все это создает си-
туацию, при которой, как говорят
в РАО «ЕЭС России», электриче-
ства предстоящей зимой может
хватить далеко не всем потреби-
телям. В том числе и потребите-
лям в российской столице.

Что называется, сущая прав-
да. С проблемами в энергообес-
печении не поспоришь. Они ак-
туальны и в масштабах страны:
уже в нынешнем году их не ми-
новать как минимум в 16 регио-
нах. Актуальны они и в «благо-
получной» Москве. Вопрос
лишь в том, как и за счет чего
эти проблемы решать?

Эксперты РАО «ЕЭС России»
и ОАО «Мосэнерго» считают,
что выходом из создавшегося
положения может стать, в част-
ности, поиск дополнительных
резервов для поддержания
энергомощностей в рабочем со-
стоянии, которыми страна рас-
полагает уже сейчас. Для мос-
ковской энергосети одним из
этих резервов, по мнению экс-
пертов ОАО «Мосэнерго», мо-
жет быть перевод электропод-
станций с газа на такие виды то-
плива, как мазут и уголь. Газ до-
рожает, средств на его закупку
не хватает, поэтому, мол, надо
использовать более дешевые
виды топлива.

Мосэнерго уже заявило о
том, что намерено сжечь пред-
стоящей зимой девять миллио-

нов тонн мазута – вместо тради-
ционных трех миллионов тонн.
Кроме того, оно планирует ис-
пользовать для выработки элек-
тричества еще и 30 миллионов
тонн угля, что также больше
обычного на 10 миллионов тонн.

От таких планов впору за го-
лову хвататься! Ведь использо-
вание экологически опасных ма-
зута и угля вместо более или ме-
нее безопасного газа грозит
обернуться не чем иным, как на-
стоящей экологической катаст-
рофой.

Это не преувеличение. Изве-
стно, что даже незначительное
количество сернистых газов
приводит к выпадению осадков,
в которых содержится серная
кислота. Но объемы в 9 миллио-
нов тонн мазута и 30 миллионов
тонн угля содержат такое коли-
чество сернистых газов, которое
незначительным никак не назо-
вешь. В случае реализации упо-
мянутого плана – решения проб-
лемы энергокризиса увеличени-
ем объемов сжигаемых мазута и
угля - в столице возникнет ре-
альная угроза выпадения кис-
лотных дождей.

Конечно, кислотные дожди,
которые грозят пролиться на на-
ши головы, не приведут к каким-
либо отравлениям людей. Проб-
лема лишь в том, что раститель-
ность пострадает очень сильно.
Деревья, кустарники и прочая
растительность, цветы на ули-
цах, на разведение которых го-
род тратит миллионы рублей и
благодаря которым столица хо-
рошеет, - все это определенно
будет под угрозой. Не меньше,
убежден, пострадает и подмос-
ковная растительность, выра-
щиваемая трудолюбивыми рука-
ми дачников-москвичей. Ска-
жем, огурцы в Подмосковье в
открытом грунте расти переста-
нут окончательно, это я гаранти-
рую.

Ясно, Москву нельзя перево-
дить с газа на другой вид топли-
ва. Это преступно по отношению
к экологии. 

Проблемы энергетиков, ко-
нечно, понятны. Понятно и их
стремление сконцентрироваться
на поиске существующих резер-
вов, не требующих огромных за-
трат. Но разве это довод в поль-
зу того, что бьет по окружающей

природной среде? Но ведь
именно это РАО «ЕЭС России» и
ОАО «Мосэнерго» и планируют
нынешней зимой.

По большому счету, одна из
главных причин надвигающе-
гося энергокризиса - сущест-
венный дисбаланс российской
энергетики. Слишком много
мощностей работает на газе,
мазуте, угле. Давно уже гово-
рится о том, что необходимо
реструктурировать и топлив-
ную «корзину», и саму струк-
туру отечественной энергети-
ки.

Базовую генерацию нужно за-
крывать за счет АЭС и гидро-
электростанций с подъемом до-
ли той же атомной энергетики с
нынешних 16 процентов хотя бы
до 30 процентов. Ни для кого не
секрет, что сегодня российские
АЭС серьезно недозагружены.
Есть станции, где эта ситуация
приобрела хронический харак-
тер. И все это под разговоры о
нехватке электроэнергии. Что
еще более может считаться при-
мером расточительного неис-
пользования существующего
потенциала?

Давно бы пора задуматься о
том, чтобы все АЭС были опти-
мально загружены круглогодич-

но. Так же, как гидроэлектро-
станции.

Регулируемую же генерацию
необходимо обеспечить тепло-
выми электростанциями. При
этом серьезно модернизировав
действующие мощности. Это то-
же тема долгих разговоров. В
ответ РАО «ЕЭС России» и ОАО
«Мосэнерго» твердят и твердят
об одном – о нехватке средств.

Будто невдомек, что они сами
теряют столь необходимые им
средства. К примеру, солидные
инвестиции - из-за задержек с
принятием нормативной базы
по Киотскому протоколу. Потен-
циал снижения выбросов парни-
ковых газов довольно значите-
лен. Но у нас это потерянные
деньги. Точнее, недополученные
инвестиции.

Давно уже говорят и о том,
что необходима модернизация
действующих газовых пароси-
ловых энергоблоков, их перевод
на перспективный парогазовый
цикл. Это позволит сжигать на
треть меньше топлива – при том
же уровне выработки электро-
энергии. Увы, воз реконструкции
действующих ТЭЦ, их модерни-
зации у РАО «ЕЭС России» и
ОАО «Мосэнерго», как говорит-
ся, и ныне там.

Владимир ГРАЧЕВ,
председатель комитета
Государственной думы РФ по
экологии, доктор технических
наук, профессор, 
член-корреспондент РАН

КИСЛОТНЫЕ ДОЖДИ НА НАШУ ГОЛОВУ

С ЧЕМ ИДЕМ В ВТО?
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ПРИХОДИТСЯ ПРИЗНАТЬ:
ВЫСОКИЕ ЦЕНЫ НА БЕНЗИН

ГОСУДАРСТВО НЕ ТОЛЬКО
РАЗРЕШАЕТ, НО И ПООЩРЯЕТ
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Встолице будет установлен
памятник всемирно извест-
ным литературным героям

Артура Конан Дойла Шерлоку Хол-
мсу и доктору Ватсону, сообщил в
пятницу, 17 ноября, председатель
городской комиссии по монумен-
тальному искусству, архитектор
Сергей Петров. Определено при-
мерное место, где должен нахо-
диться этот памятник, - Смолен-
ская набережная. Инициатором
его установки стал фонд «Диалог
культур - единый мир».

С. Петров рассказал, что среди
московских архитекторов будет
объявлен закрытый конкурс, кото-
рый и определит лучшее скульптур-

ное воплощение знаменитых лите-
ратурных героев.

В нынешнем году исполняется 120
лет со дня рождения литературного
героя Шерлока Холмса. А в следую-
щем году будет отмечаться 120-лет-
ний юбилей со дня опубликования
первого романа о Шерлоке Холмсе -
«Этюд в багровых тонах». Поэтому
руководство фонда «Диалог культур
- единый мир» хотело бы, чтобы па-
мятник Шерлоку Холмсу и доктору

Ватсону появился уже осенью-зимой
2006-2007 годов. Однако С. Петров
заявил, что не может сказать ничего
определенного по поводу времени
установки этого памятника. Он доба-
вил, что в перспективе фонд плани-
рует установить в Москве памятники
и другим литературным героям - Ма-
ленькому Принцу и Дон-Кихоту, а в
Санкт-Петербурге - д’Артаньяну и
трем мушкетерам.

Владимир ВОЛГИН

В аэропорту Внуково произведе-
на замена отработавшей свой ре-
сурс автоматизированной системы
управления технологическими про-
цессами (АСУТП), разработки нача-
ла 90-х годов, сообщили в пятницу,
17 ноября, в пресс-службе аэро-
порта. Там уточнили, что без сбоев
и нарушений в работе аэропорта
выполнен переход на принципиаль-
но новую систему - центральную
операционную базу данных AODB
(Airport Operational Data Base).

Система AODB содержит полные
данные о рейсах, включая плано-
вую и оперативную информацию,
количественную информацию о
пассажирах, багаже, грузах, и под-
держивает различные форматы
обмена данных для взаимодейст-
вия с другими автоматизирован-
ными аэропортовыми системами.

В пресс-службе отметили, что с
внедрением AODB создано единое
информационное пространство
для всех предприятий аэропорто-
вого комплекса Внуково. Это поз-
волило значительно усовершенст-
вовать технологические процессы,
связанные с формированием и со-
провождением суточного плана
полетов, повысить эффективность
управления производством.
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Правило переселения жильцов
аварийных домов Центрального ок-
руга Москвы в другие округа будет
действовать только в случае, если
дом признан аварийным вследст-
вие чрезвычайной ситуации. Соот-
ветствующая поправка в закон «Об
обеспечении жилищных прав граж-
дан при переселении и освобожде-
нии жилых помещений (жилых до-
мов) в Москве» принята в первом
чтении на заседании Мосгордумы в
среду, 15 ноября. Председатель
думской комиссии по перспектив-
ному развитию и градостроитель-
ству Михаил Москвин-Тарханов
пояснил на заседании: если нали-
цо чрезвычайная ситуация, удари-
ла молния, произошли землетря-
сение, взрыв, пожар, просадка
грунта и есть опасность обруше-
ния дома, то в этом случае пре-
фект Центрального округа, мэр
принимают решение о немедлен-
ном переселении в чрезвычайном
порядке.

Во всех остальных случаях жи-
тели ЦАО останутся жить в центре.
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ИНФОРМ
БЮРО

АВАРИЙНОСТЬ
АВАРИЙНОСТИ
РОЗНЬ

ВНУКОВО
ЗАЛОЖИЛИ В БАЗУ

4
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ
В СТОЛИЦЕ ВЫРОСЛИ ВТРОЕ.
НО ТЕПЕРЬ ЖИЛЬЕ ДЛЯ МОСКВИЧЕЙ 
БУДЕТ ПРИРАСТАТЬ ПО ПРОГРАММЕ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (198), 22 - 28 ноября 2006

В результате профилактическо-
го мероприятия «Автобус» в Моск-
ве запрещена эксплуатация 7929
транспортных средств, сообщили в
четверг, 16  ноября, в управлении
ГИБДД столицы. Там уточнили, что
мероприятие проводилось с 29 ок-
тября по 13 ноября в целях повы-
шения профилактической работы
среди водителей, организаций и
предприятий, осуществляющих пе-
ревозку пассажиров, предупреж-
дения и пресечения грубых нару-
шений правил дорожного движе-
ния с их стороны, а также преду-
преждения дорожно-транспорт-
ных происшествий.

В ходе рейда, в частности, про-
водилась проверка технического
состояния транспортных средств,
выпускаемых на линию, а также
выявление и запрещение эксплуа-
тации машин, в конструкцию кото-
рых внесены изменения. Сотруд-
никами ГИБДД Москвы за время
проведения рейда было проверено
около 35 тыс. транспортных
средств. Зафиксировано 25 332
нарушения правил дорожного дви-
жения водителями автобусов.

«АВТОБУС»
ПРИЕХАЛ...

ЧЕТВЕРГ,16.11

Сидя в Белом зале мэрии,
Деды Морозы приняли обра-
щение к «героям сказочных
мифов», в котором, в частно-
сти, говорится: «В преддверии
Нового года в снегах России
собрал нас российский Дед
Мороз для создания Союза
сказочных волшебников. Дру-
зья, cоюз наш чист в помыслах,
прекрасен в предстоящих де-
лах, нежен в восприятии дет-
ской души, блистателен в про-
явлениях, мудр в ожиданиях
будущего». А главный россий-
ский Дед Мороз предложил
возглавить попечительский со-
вет Союза сказочных волшеб-
ников мэру столицы Юрию
Лужкову.

Каждый из дней форума был
насыщен. Открылся он 14 нояб-
ря большим праздником для
ребят во Дворце творчества де-
тей и юношества на Воробье-
вых горах. А уже на следующий
день в московской резиденции
Деда Мороза в Кузьминском
парке открыли терем Снегуроч-
ки. Префект ЮВАО Владимир
Зотов лично провел ледяную

красавицу, приехавшую по та-
кому случаю из Костромы, в ее
новый дом - деревянные двух-
этажные хоромы. Неподалеку
от терема заработал каток для
детей. Там даже летом смогут
совершенно бесплатно катать-
ся ребята из малообеспечен-
ных семей.

В четверг в павильоне «Мо-
сква» на ВВЦ в рамках форума
открылась ярмарка новогодних
товаров. Чего там только не
было: елочные игрушки, гир-
лянды, серпантин, искусствен-
ные ели, множество свинок -
символа наступающего года, и
даже торты в виде украшенных
елок! По ярмарке прогулива-
лись Дед Мороз со Снегуроч-
кой, пели песни и рассказыва-
ли о традициях празднования
Нового года. 

В том же павильоне состоя-
лась пресс-конференция. В ней
участвовали заместитель руко-
водителя Комитета обществен-
ных связей Москвы Алексей
Попов, представители Фонда
развития индустрии праздника,
подготовившего форум,  и гос-
ти из Вологодской области -
ведь в течение последних не-

скольких лет столица совмест-
но именно с Вологодской обла-
стью развивает межрегиональ-
ный проект «Великий Устюг -
родина Деда Мороза».

А. Попов рассказал, что во
время форума в разных точках
Москвы проходят конкурсы Де-
дов Морозов, игровые про-
граммы для детей, а в Акаде-
мии Деда Мороза, работающей
под патронатом правительства
Москвы, обучаются актеры, ко-

торым во время новогодних
праздников предстоит высту-
пить в роли помощников Снегу-
рочки и ее знаменитого дедуш-
ки. Для актеров проводятся ма-
стер-классы и семинары.

Ну а утром 18 ноября Дед
Мороз со всеми своими гостя-
ми отбыл в Великий Устюг на
празднование собственного
дня рождения! Там на главной
площади города торжественно
загорятся огни первой ново-

годней елки страны. А уже на
следующий день главный рос-
сийский Дед Мороз отправился
в путешествие по нашей стра-
не, которое закончится 26 дека-
бря на Красной площади. А по-
ка он «дозором обходит владе-
нья свои», московские дети
смогут отправить ему письма: с
20 декабря по всему городу
развесят специальные почто-
вые ящики в виде снеговиков. 

Лидия ГРОМЕКА

На заседании московского правитель-
ства, которое проходило 21 ноября в
столичной мэрии, рассматривались

среднесрочная жилищная программа на
2007-2009 годы и задание на 2010 г. Этот
документ получил название «Москвичам –
доступное жилье».

За последние пять лет, отметил, высту-
пая на заседании, руководитель Департа-
мента жилищной политики и жилищного
фонда Москвы Петр Сапрыкин, новые
квартиры получили 40 тыс. семей-очеред-
ников. Было расселено 20 тыс. комму-
нальных квартир. Свыше 90 тыс. семей пе-
реехали из снесенных пятиэтажек и ветхих
жилых домов. Прирост жилищного фонда
в городе составил 22 млн. кв. м. 

- Однако положение на жилищном рын-
ке столицы остается весьма сложным, -
подчеркнул Петр Васильевич. – За те же
пять лет цены на жилье в городе выросли
на 300 процентов. Индекс доступности жи-
лья (определяемый количеством лет, в те-
чение которых средняя семья способна на-

копить себе на новую квартиру, и рассчи-
тываемый отношением средней рыночной
стоимости квартиры площадью 54 кв.м к
среднему годовому доходу семьи из трех
человек) увеличился до 10 лет. До 70 про-
центов возводимых в коммерческом секто-
ре квартир приобретается с целью после-
дующей перепродажи. 

Порядка 120 тыс. горожан располагают
двумя или большим количеством квартир,
при этом официально платят налоги на до-
ходы от сдачи жилья лишь пять тысяч че-
ловек. Между тем, как, например, в США
до 35 процентов, а в Германии – до 55 про-
центов семей живут в наемном жилье, со-
общила президент Московской ассоциа-
ции риелторов Анна Лупашко.

Проанализировав ситуацию, москов-
ские власти разработали жилищную про-
грамму, предполагающую принятие цело-
го ряда мер, направленных на значитель-

ное увеличение реального доступа к жи-
лью москвичей. Так, для жителей города,
граждан России, проживающих в столице
на законных основаниях не менее 10 лет,
не состоящих на жилищном учете, в  типо-
вых домах экономического класса, возво-
димых инвесторами, площади начнут ре-
зервироваться. Причем это положение
включат в условия части инвестиционных
контрактов. А чтобы избежать спекуляции,
покупку зарезервированных квартир раз-
решат только один раз. Если же такая
квартира после покупки будет тотчас пере-
продана, продавцам придется заплатить
13-процентный подоходный налог.

Для этой же категории москвичей про-
граммой намечено создание на первом эта-
пе 39 специализированных жилищно-стро-
ительных кооперативов. Финансирование
строительства, производимого под контро-
лем московских властей, будет осуществ-

ляться за счет паевых взносов членов ЖСК,
а также ипотечных кредитов.

По замыслам разработчиков програм-
мы, к концу 2010 года максимальный
срок ожидания квартир очередниками с
сегодняшних 18-20 лет должен сокра-
титься до 10 лет. 

- Я бы назвал представленную програм-
му вполне достойной, - заявил, подводя
итоги обсуждения, мэр Москвы Юрий Луж-
ков. – Тем не менее она требует значитель-
ной доработки. Итак, главная наша задача –
резко усилить темпы строительства жилья
для москвичей. Во-вторых, мы должны
возвести целую сеть муниципальных до-
ходных домов с доступным для горожан
уровнем арендной платы. Это стратегиче-
ское для нас направление деятельности. 

Программа будет доработана в двухне-
дельный срок.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ДЕД МОРОЗ 
СОБРАЛ ГОСТЕЙ
Окончание. Начало на стр. 1

МОСКВИЧАМ К ЖИЛЬЮ ТЕПЕРЬ ДОРОГА

Очередное оперативное совещание Комплекса го-
родского хозяйства, которое в минувшую пятницу
вел руководитель Департамента ЖКХиБ Артур Ке-

скинов, по уже сложившейся традиции началось с док-
ладов о том, какие меры принимаются в связи с аварий-
ными отключениями тепла, газа и воды. Соответствую-
щие службы должным образом реагировали по каждому
такому случаю.

НЕ СПЕШИТ ЗИМА
В СТОЛИЦУ

Запас жидких реагентов на базах города составляет
82,4 тыс. тонн, твердых - 66,8 тыс. тонн. С начала зимне-
го сезона с городских улиц и магистралей вывезено 219
тыс. кубических метров снега.

Впрочем, зима как-то нерешительно входит в столицу.
Руководитель Гидрометеобюро столицы Алексей Ляхов
сообщил, что за неделю прирост снежного покрова соста-
вил пять сантиметров, при этом температура трижды пере-
ходила через ноль. Повышенный температурный фон обе-
щан был и на следующую неделю: ночью 2-3 градуса мо-
роза, днем - плюс 1-2 градуса.

Учитывая три перехода через ноль, минувшая неделя
оказалась не самой простой для дорожных служб. Тем
не менее, как отметил А. Кескинов, обработка дорог про-
водилась грамотно, распоряжения городского штаба вы-
полнялись в срок.

Мосжилинспекция продолжала проверять качество уте-
плительных мероприятий в жилых домах. Наиболее часто
инспектора отмечали нарушения, связанные с плохим со-
стоянием оконных заполнений на лестничных клетках, не-
работающими доводчиками на дверях и неисправностью
систем отопления в подъездах. По результатам проверок
за неделю оформлено 164 предписания и 54 протокола о
привлечении к административной ответственности долж-
ностных лиц ДЕЗов и эксплуатирующих организаций.

ОАТИ контролировало график уборки городских тер-
риторий. Были созданы мобильные группы, которые вы-
явили достаточно большое количество нарушений. В
связи с тем, что они не всегда устранялись в сроки, оп-
ределенные предписаниями, неоднократно применялись
штрафные санкции.

Петр ПОЛЫНОВ

ХОЛМС И ВАТСОН 
ПРОПИШУТСЯ В МОСКВЕ

Начальник федеральной пассажирской дирекции
ОАО «Российские железные дороги» Валерий
Шатаев на пресс-конференции для столичных

СМИ рассказал о введении специальных предново-
годних тарифов на проезд в поездах дальнего следо-
вания. По его словам, изменение цен на железнодо-
рожные билеты в конце декабря уходящего года свя-
зано с желанием РЖД перераспределить пассажиро-
потоки. 

Дело в том, что количество желающих уехать на но-
вогодние каникулы в последние два-три дня декабря
возрастает многократно. Так, в этом году ожидается
увеличение предновогодних перевозок на пять про-
центов. В прошлом году в эту пору РЖД перевозили
порядка 640 тыс. пассажиров в сутки. Как следствие,
возникает ажиотаж, билеты становятся дефицитом.

Дабы избежать билетного аврала, руководство
РЖД значительно снизило стоимость билетов для
пассажиров, отбывающих на «зимнюю побывку» 22-
24 декабря. Проезд в эти дни обойдется на 31 процент
дешевле, нежели 29-30 декабря, когда билеты будут
самыми дорогими. Если вы уедете в дальние края в
срок с 25 по 28 декабря, за билеты в таком случае вам

придется выложить уже на 22 процента меньше, чем в
29 и 30-го. Таким образом, в эти последние дни цены
на билеты вырастут по сравнению с обычным уров-
нем на 46 процентов. В то же время, если найдутся
охотники отправиться в дальнюю дорогу 31 или 1 ян-
варя нового года, им удастся сэкономить более поло-
вины стоимости билета.

К примеру, купейный билет на поезд, отправляю-
щийся из столицы в Северную Пальмиру 22-24 декаб-
ря, «потянет» на 813 руб. 70 коп. 25-28-го этот же би-
лет подорожает на 166 руб. 10 коп. В последующие два
дня цена билета до Питера взлетит до 1277 руб. 30 коп.
Ну а если вы предпочтете праздничному столу дорогу,
31-го билет до Санкт-Петербурга обойдется вам уже на
71 процент дешевле и будет стоить менее 360 рублей.

Обратите внимание, однако, на то, что «тарифные
качели» касаются только цены билетов на проезд в
купе или СВ. Изменения цены проезда в плацкартных
или общих вагонах поездов дальнего следования про-
исходят под жестким контролем Федеральной служ-
бы по тарифам, при этом предельный рост цены би-
лета не может превышать шести процентов.

Владимир РАТМАНСКИЙ

РАНЬШЕ ЕДЕШЬ - ДЕШЕВЛЕ БУДЕТ

Автограф от Деда Мороза
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-Водички чистой по-
пьем, - мечтательно
улыбнулся семи-

классник Альберт Ткачев.
Вместе с классом он ехал

на экскурсию в лабораторию
аналитического контроля ГУП
«Мосводосток». Там проводят
более двух десятков анали-
зов, чтобы определить при-
годность воды к потребле-
нию. Это первый визит детво-
ры на территорию серьезной
химической организации. И
он не случаен.

- Экология может быть хо-
рошей лишь в том случае, ес-
ли мы задумываемся о ней с
детства, - рассуждает Анна
Михайленко, начальник конт-
рольно-аналитического отде-
ла управления экологической
безопасности ГУП «Мосводо-
сток».

- А заставить задуматься
скучные лекции не смогут, -
поддерживает Анну Юрьевну
ее дочь и классная руководи-
тельница ребятишек Наталья
Михайленко. - По природе
своей дети в возрасте от 10 до
17 лет - экспериментаторы,
которым все нужно попробо-
вать. Только тогда их проймет.

И она права. Самый боль-
шой интерес у семи-
клашек вызвали иссле-
дования, проводимые
вручную. На столе ла-
боратории стояли бу-
тыли со сточной водой
из Марьинского рай-
она. Целью опыта было
определение PH-сре-
ды. То есть выявление
кислотной, щелочной
или нейтральной сре-
ды жидкости.

- Возьмите погряз-
ней, - рекомендовали
юные гости.

Они сразу отметили,
что в одном районе
столь разная вода. Ее
цветность менялась от
серо-прозрачной до
матовой темно-серой.

- А почему в этой бутыли
совсем прозрачная вода? - по-
интересовалась Настя Слави-
нер.

- Эта проба поступила к нам
после очистки, - пояснила на-
чальник лаборатории анали-
тического контроля Ирина
Бедняшова. - Мы проводим
анализ воды не только при
входе на очистное сооруже-
ние, но и на выходе.

Кроме этого школьникам
довелось наблюдать, как про-
водят анализы на присутствие
аммиака, нитритов, нефте-
продуктов и прочих веществ.

А вот комната с современ-
ной компьютеризированной
техникой вызвала небольшую
скуку среди гостей. Здорово,
конечно, что определение во-
ды на состав металлов прово-
дят машины, но... Экспери-
ментаторы же!

Замечу, что к концу экскур-
сии ребята свободно сыпали
химическими терминами.

- Иономония запомнилась,
- делились впечатлениями од-
ни. - Ну там, где жидкость
цвет меняла.

- А нам определять PH-сре-
ду понравилось, - возражали
другие. 

Удивительно, но еще час
назад ребята не знали подоб-
ных слов, ведь химию они
еще не изучают. И начальник
лаборатории даже стушева-
лась поначалу - как ребятам
происходящее объяснить? Но
нашли общий язык, и теперь
они собираются на следую-
щую экскурсию.

- Обязательно свозим их на
очистные сооружения, - де-
лится планами организатор
похода Анна Михайленко.

Кроме практических заня-
тий Анна Юрьевна читает и
лекции. Но проходят они в
форме диалога. Никакого за-
нудства. Ребята сами вопро-
сы задают. Ведь интересно
им, куда вода из канализации
уходит или откуда она в кра-
ны наших домов поступает. А
кто лучше специалистов Мос-
водостока об этом расска-
жет?

Школа № 4 Академического
района Юго-Западного адми-
нистративного округа стала
первым опытом проведения
подобных уроков экологии. И
по-моему, эта инициатива
должна получить право на
жизнь.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Торжественная церемония завер-
шения проходки второго левого
тоннеля под Серебряным Бором в
Москве, где в будущем будет разме-
щена часть магистрали Звенигород-
ского проспекта, прошла в субботу,
18 ноября. Как заявил на церемонии
Юрий Лужков, в верхнем ярусе тон-
неля пройдет автомобильная трасса
по три полосы движения в каждом
из двух тоннелей в разных направ-
лениях, а на нижнем уровне тоннеля
разместится полотно метрополите-
на от станции «Крылатское» до
станции «Строгино».

Тоннель проходит через Лыков-
ский проезд до Крылатской улицы с
выходом на строящийся Живопис-
ный мост и на проспект маршала Жу-
кова. Работы по строительству тон-
нелей под Серебряным Бором плани-
руется завершить в четвертом квар-
тале следующего года.

Рано утром в воскресенье, 19
ноября, загорелась прачечная на
севере Москвы. В пресс-службе
столичного управления МЧС со-
общили, что возгорание про-
изошло в 4.46 в 4-этажном зда-
нии 1964 года постройки, распо-
ложенном в 4-м Лихачевском пе-
реулке. Пожар возник на первом
этаже и по перекрытиям быстро
перекинулся на остальные этажи.
В результате площадь возгорания
составила две тысячи кв. метров.

На месте ЧП работали 66 по-
жарных расчетов и три поисково-
спасательных отряда. Локализо-
вать пламя им удалось лишь в
10.22. Человеческих жертв нет.

СУББОТА,18.11

ИНФОРМ
БЮРО

И ПРАЧЕЧНЫЕ
ГОРЯТ

Госдума РФ приняла к рассмо-
трению предложение Москвы об
отмене ограничения срока выбо-
ра управляющей компании по
обслуживанию жилищно-комму-
нального хозяйства домов и при-
домовых территорий, сообщил
во вторник, 21 ноября, первый
заместитель мэра в правительст-
ве столицы Юрий Росляк. Со-
гласно действующему Жилищно-
му кодексу РФ жильцы обязаны
сделать свой выбор до 1 января
2007 года.

Как подчеркнул Ю. Росляк, люди
должны иметь время, чтобы спо-
койно разобраться в новой ситуа-
ции и понять, что входит в обязан-
ности товарищества собственников
жилья.

Предложение Москвы будет вы-
несено на заседание Госдумы уже в
ближайшее время.

«МС» - Интерфакс 
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ВРЕМЯ – ДЕНЬГИ! ЭТУ ДАВНЮЮ НАРОДНУЮ

МУДРОСТЬ ТЕПЕРЬ БУДУТ ПОСТИГАТЬ 
НЕ ТОЛЬКО ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, 

НО И ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ДОМАШНИХ ТЕЛЕФОНОВ
факты и комментарии

ИЗ ТОННЕЛЯ -
НА МОСТ
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ЖКХ НЕ ТЕРПИТ
СПЕШКИ

Круглый стол на тему «Созда-
ние условий развития конкурент-
ной среды в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства города Мо-
сквы» прошел в понедельник, 20
ноября, в Центральном доме
предпринимателя.

Руководитель ГУ «Центр ре-
формы в ЖКХ» И. Шрамко сооб-
щила, что участники круглого
стола отмечали: реформа долж-
на быть организована таким об-
разом, чтобы не вызвать необос-
нованной финансовой нагрузки
на население, а что конечный ее
результат - создание комфорт-
ной среды жизнедеятельности
граждан, сохранение и улучше-
ние жилища. Для этого, в част-
ности, необходимо внедрение
рыночных механизмов в сферу
управления домами.

РЕФОРМА - ЭТО
КОНКУРЕНЦИЯ

ПОНЕДЕЛЬНИК,20.11
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Российские операторы местной
телефонной связи (в нашей
стране их восемь) переходят на

качественно иную систему расчетов с
абонентами. Отныне платить за поль-
зование стационарным телефоном
придется по выбранным самим або-
нентом тарифным планам. Собственно
говоря,  эти тарифные планы – не са-
модеятельность операторов связи.
Данный порядок расчетов предусмат-
ривается Федеральным законом «О
связи». Статья 54 закона, в частности,
гласит: «Оплата местных телефонных
соединений производится  по выбору
абонента-гражданина с применением
абонентской или повременной систе-
мы оплаты».

Напомним, что россияне получат те-
лефонное право выбора  из трех тариф-
ных планов – безлимитного, повремен-
ного и комбинированного. Первый из
них фактически действует сейчас. Это
фиксированная плата за неограничен-
ный объем разговоров. Нынче она со-
ставляет 200 рублей. Повременный та-
риф, как вы понимаете, подразумевает
поминутную оплату телефонных соеди-
нений. Чем больше говоришь – тем
больше платишь. Наконец, комбиниро-
ванный тариф включает в себя плату за
базовую величину телефонных разго-
воров и, соответственно, повременную

оплату соединений за каждую минуту
телефонного общения сверх данного
базового объема.

По словам В. Евдокименко, четырем
отечественным операторам связи тари-
фы уже установлены. Остальным, в том
числе МГТС, эти тарифы установят че-
рез одну-две недели. Однако Виталий
Михайлович озвучил цифры, содержа-
щиеся в заявке Московской городской
телефонной сети в адрес ФСТ.

Так, МГТС предлагает установить
абонентскую плату по безлимитному
тарифу в сумме 395 рублей. При этом
услуги связи оцениваются в 270 рублей.
Остальные 125 руб. – стоимость предо-
ставления в пользование абонентской
телефонной линии. Повременный (как
и комбинированный) тариф также пре-
дусматривает плату за пользование те-

лефонной линией – это те же 125 руб.
Но, отметил В. Евдокименко, к этой ве-
личине прибавляется поминутная опла-
та разговоров по вероятной цене 28
коп. за минуту для физических лиц и
бюджетных предприятий. Коммерче-
ским компаниям минута телефонного
общения обойдется  в 30 коп. Комбини-
рованный тариф – это 125 руб. плюс
плата за фиксированный объем теле-
фонных переговоров, равный 350 ми-
нутам. Кроме того, каждая сверхлимит-
ная минута (свыше 350 мин.) разговора
оплачивается по повременной схеме.
Правда, добавил замруководителя ФСТ,
цена минуты окажется на 10-30 процен-
тов ниже, нежели при повременной
форме оплаты.

МГТС предполагает, что после офи-
циального утверждения тарифов для

абонентов-москвичей в счета за поль-
зование услугами связи за январь
2007 г. помимо суммы платы поместят
три информационных поля с наимено-
ванием каждого из трех тарифов и со-
ответствующие расценки. Абонентам
останется только расписаться напротив
выбранного ими тарифного плана, что
и станет для МГТС официальным под-
тверждением выбора. Таким образом,
уже за февраль вы начнете платить за
телефон по новому тарифу. Если после
первоначального решения вы вдруг пе-
редумали и решили тариф поменять,
вам придется обратиться в информаци-
онно-сервисный центр вашего теле-
фонного узла. Если мысль поменять та-
риф вам пришла в голову не позднее
чем за десять дней до окончания кален-
дарного месяца, этот самый тариф вам
изменят с первого числа следующего
месяца. Опоздали – придется месяц по-
дождать.

Конечно, несмотря на все разъясне-
ния, в телефонных нововведениях не-
мудрено запутаться. Чтобы не впасть в
сию неприятную крайность, звоните по
специальному телефону «горячей ли-
нии», организованному МГТС в кон-
сультативных целях. Номер телефона –
8-800-505-55-55.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Недавно в рамках международной выставки коммерческой недвижи-
мости и инвестиций «ЭКСПО РЕАЛ» состоялся первый показатель-
ный аукцион в режиме видеомоста Москва - Мюнхен. Шесть компа-

ний - две зарубежные и четыре российские - вели спор за инвестиционный
проект на строительство в Москве четырехэтажного торгового центра с
многоуровневой стоянкой на внутренней стороне МКАД - напротив владе-
ния 8-10 по ул. Сталеваров.

Об итогах аукциона в пресс-центре столичного правительства рассказал
журналистам руководитель Департамента по конкурентной политике (Тен-
дерного комитета) Москвы Геннадий Дегтев. Площадь самого торгового
центра составит 16,5 тыс. квадратных метров, еще 10 тыс. квадратных мет-
ров займет автостоянка. В ходе аукциона российские и немецкие инвесторы
видели друг друга на экранах двух мониторов. Начальная цена лота состави-
ла 21,5 млн. рублей, шаг аукциона установили в размере 350 тыс. рублей. В
развернувшейся упорной борьбе было сделано 258 шагов, и молоток аукци-
ониста возвестил о победе российского ООО «Подмосковье» на отметке 111
млн. 450 тыс. рублей. По условиям контракта объект должен быть введен в
эксплуатацию по истечении 12 месяцев с момента его подписания.

Опыт торгов по видеомосту оказался успешным, что признают и зару-
бежные партнеры. Так, в частности, глава ведущей баварской консалтинго-
вой компании Вульф Энгвельт заявил:

- Москва предлагает как своим крупным промышленникам, так и ино-
странным инвесторам потрясающие возможности, не оставляя места сом-
нениям и размышлениям.

Геннадий Дегтев сообщил, что аукционы получат свое дальнейшее рас-
пространение в столице. До конца текущего года должны быть созданы
торговые площадки для проведения аукционов в десяти административных
округах, а в первом квартале 2007 года - в десяти отраслевых департамен-
тах и комитетах, которые сегодня являются основными получателями бюд-
жетных средств.

В конце ноября должен состояться интернет-аукцион, на который выста-
вляются автомобили и компьютерная техника для городского хозяйства
столицы.

- Нам важно запустить процедурную и организационную часть таких аук-
ционов, - подчеркнул Геннадий Дегтев. - Мы считаем, что в дальнейшем эта
форма будет активно использоваться городскими заказчиками.

Петр ПОЛЫНОВ

Тарифы на оказание услуг местной телефонной
связи будут введены в действие в России с 1
февраля 2007 года. О новых тарифах рассказал
на пресс-конференции заместитель руководите-
ля Федеральной службы по тарифам Виталий
Евдокименко.

ТЕЛЕФОННОЕ ПРАВО

258 ШАГОВ 
ПО ВИДЕОМОСТУ

Ежедневно с поверхности только Москвы-реки специали-
сты ГУП «Мосводосток» собирают до 15 тонн мусора. А
ведь часть этой грязи - дело наших рук. Бросил окурок в
урну, да промахнулся. Его смывает в дождеприемную ре-
шетку, а оттуда в речку. И решили в ГУПе бороться с про-
блемой по-своему...

ЭКСКУРСИЯ 
С ЭКОЛОГИЧЕСКИМ
УКЛОНОМ

ПОПРАВКА
«В «Московской среде» (№ 42)

на 16-й странице в материале «Но-
вому году - новые правила» допу-
щена опечатка. Последнее пред-

ложение первого абзаца следует
читать: «Сегодня мы публикуем
ответы на вопросы читателей,
подготовленные редакцией жур-
нала «Миграция. Московское при-
тяжение».

«Вот так очищается вода»
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Недавно я проводила
анализ обращений гра-
ждан в наши ЕИРЦ и

префектуру. Выяснилось, что
наиболее часто задаваемые
вопросы касаются указанной
в единой платежной ведомо-
сти суммы за потребленную
холодную и горячую воду.
Почему, спрашивают гражда-
не, сумма именно такая? Не
слишком ли она велика? 

Когда к нам от жителей по-
ступают такие вопросы, мы

непременно поднимаем все документы, на основании ко-
торых были сделаны начисления, и все проверяем. Но, ко-
нечно, ЕИРЦ не самостоятельно решает, как надо начис-
лять оплату. Это делается на основании акта приема-пе-
редачи информации ЕИРЦ за подписью главного инжене-
ра управляющей компании, который нам сообщает о ко-
личестве потребленного ресурса. Это количество делится
на всех зарегистрированных в доме жителей (исключая
тех, у кого стоит индивидуальный счетчик). 

Разумеется, если есть претензии, мы обязаны разо-
браться. Управа района или управляющая компания
должны создать специальную комиссию. Если показания
по дому намного превышают нормативы, она установит
причины такого большого потребления. Возможно, про-
изошла утечка воды, возможно, что-то еще. Решения от-
носительно перерасчета принимаются по заключению
комиссии. Но, признаться, я не припомню ситуации, что-
бы делался перерасчет в меньшую сторону.

Если житель сомневается в правильности суммы, никто
не мешает ему ознакомиться с актом, на основании кото-
рого ЕИРЦ делал начисления. Скажу больше: мы рекомен-
дуем и всячески приветствуем создание в доме инициа-
тивной группы жителей, которая во избежание недоразу-
мений будет присутствовать при съеме показаний. Кстати,
это стимулирует общественность принимать меры по ре-
гистрации гостей. Ведь многие жители не хотят придавать
огласке тот факт, что в их квартирах длительное время жи-
вут незарегистрированные люди. А ведь это значит, что во-
ды расходуется больше, а платят за нее все жильцы дома.
Представьте ситуацию: живет человек, который утром вы-
пивает кофе, принимает душ и убегает на работу. Вечером
ужинает, моется и ложится спать. А этажом выше неофи-
циально снимает квартиру многодетное семейство, кото-
рое постоянно стирает, готовит и плещется в ванне. Мы
призываем граждан добиваться справедливости! Пусть
собственники или наниматели жилплощади в данном до-
ме пригласят участкового и составят акт о том, что в опре-
деленной квартире незаконно живет посторонняя семья,
за которую приходится платить остальным жильцам. Для
этого необязательно образовывать ТСЖ или даже домком.
Пусть этим займется старший по подъезду. 

Если граждане не хотят платить за соседей или лиш-
них жильцов, мы также рекомендуем использовать ин-
дивидуальный прибор учета, который стоит в среднем
три с половиной тысячи рублей. По сравнению с нача-
лом года количество установленных жителями округа
за свой счет индивидуальных приборов выросло почти
в четыре раза. Как это сделать? Нужно составить дого-
вор с управляющей компанией и фирмой, устанавлива-
ющей эти приборы. Затем фирма проверит точность из-
мерений прибора, и все - им можно пользоваться. Раз в
полгода управляющая компания будет проверять, на-
сколько точно показывают приборы.

Неудобство здесь одно: жителю необходимо ежеме-
сячно снимать показания и в строго определенный срок
передавать их в ЕИРЦ - опускать в специальные ящики на-
подобие почтовых. Если не успели, то показания будут на-
числяться по среднесуточному показанию приборов пре-
дыдущего месяца. Можно, впрочем, попробовать дозво-
ниться оператору ЕИРЦ и продиктовать их.

Намечается, однако, решение и этой проблемы. Сейчас
в нашем округе успешно реализуется программа диспет-
черизации, которая позволяет показаниям с общедомо-
вых приборов поступать непосредственно в диспетчер-
ские. А в некоторых районах и квартирные приборы тоже
уже выводятся на диспетчерскую. Так что в будущем, воз-
можно, жизнь владельцев индивидуальных приборов бу-
дет облегчена, и им не придется носить бумаги с показа-
ниями счетчиков в ЕИРЦ. 

Сейчас разрабатывается постановление правительства
Москвы, согласно которому определенным категориям
жителей (в основном малоимущим) такие приборы будут
устанавливать за счет бюджетных средств. В новострой-
ках же индивидуальные приборы установлены изначаль-
но - надо лишь заключить договор с фирмой, которая за-
фиксирует первичные показания прибора.

Одним словом, мы очень надеемся, что в ближайшей
перспективе поступающих к нам в центр вопросов о сче-
тах за воду будет значительно меньше. Жители округа
привыкнут к новому порядку оплаты, поймут принципы
работы общедомовой и поквартирной систем учета водо-
потребления и выберут для себя более подходящий вари-
ант. Таким образом, мы не только сможем снять остроту
вопроса о, так сказать, справедливой плате жителей за
предоставленную услугу, но и существенно сэкономить
энергоресурсы.

Виктория ФРОЛОВА,
начальник ЕИРЦ ЮАО

СЧЕТЧИК ВОДЫ 
КАК ФАКТОР
СПРАВЕДЛИВОСТИ

ДАВНО СКАЗАНО: «СОЦИАЛИЗМ – ЭТО УЧЕТ 
И КОНТРОЛЬ». ВЫХОДИТ, ЧЕМ СТРОЖЕ МЫ
ТЕПЕРЬ СЧИТАЕМ И КОНТРОЛИРУЕМ РАСХОД
ВОДЫ, ТЕМ БЛИЖЕ К СОЦИАЛИЗМУ?

Для начала немного статистики. Общие соб-
рания проведены почти во всех жилых до-
мах ЮЗАО. 90,7 процента домов муници-

пального фонда выбрали в качестве управляю-
щей компании ДЕЗ. ЖСК в подавляющем боль-
шинстве предпочли самообслуживание. При-
мерно половина ТСЖ остановилась на ДЕЗе,
другая половина – на самоуправлении. 52 дома
пока в раздумьях.

Владимир Дмитриевич рассказал, что ника-
кая реформа ЖКХ не сможет произойти, если
мы не определимся со своей позицией в отно-
шении жилого фонда – чей он будет, кто им бу-
дет управлять, финансировать. Пытаться ре-
формировать ЖКХ с теми принципами управле-
ния, что были ранее, нереально. Либо надо ос-

таваться в той социалистической системе, в ко-
торой мы сегодня находимся, либо переходить
на рыночную, преобладающую в мире. Но гиб-
рида из этих двух вариантов никогда не полу-
чится. 

В. Мишанин отметил, что некоторые специа-
листы недовольны тем фактом, что большинст-
во жителей выбирают в качестве управляющих
компаний ДЕЗы. Критики полагают, будто ис-
полнительная власть навязывает москвичам ди-
рекции единого заказчика. Но это не так. Жите-
ли выбирают ДЕЗ по простой причине: сегодня
в городе есть лишь 140 частных управляющих
компаний, а домовладений более 35 тысяч! Ча-
стных компаний мало, о них почти не знают, хо-
тя власти периодически размещают в СМИ ин-

формацию о них. Зато, что такое ДЕЗ, известно
всем жителям. И при выборе они предпочитают
не кота в мешке, а дирекцию, имеющую боль-
шой опыт. Проще говоря, они не хотят менять
хорошо знакомого сантехника дядю Васю на
людей, с чьей работой они никогда не сталкива-
лись. Так что сегодняшний перекос в сторону
ДЕЗа – это результат не деятельности органов
исполнительной власти, а дефицита на рынке
управляющих компаний. Владимир Дмитриевич
уверен, что через год ситуация будет совершен-
но другая, но сейчас такое положение вещей –
самое естественное.

- Мы обязаны оказывать информационно-
методическую помощь собственникам жилья, -
сказал заместитель префекта. – Департамент
ЖКХиБ составил договор на обслуживание, ко-
торый управляющие компании заключат с каж-
дым жителем. Это примерный договор – его
будут брать за основу, но, возможно, при этом
переработают. Мы выпустили методички с ин-
формацией, как надо проводить общее собра-
ние, каким должен быть протокол, как его за-
полнять. В общем, делаем все, чтобы к 1 янва-
ря – сроку, определенному Жилищным кодек-
сом, были выбраны управляющие компании.
После этой даты сделать добровольный выбор
будет уже нельзя. Среди компаний пройдет

ВЛАСТЬ НА ДЕЗе НЕ НАСТАИВАЕТ
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Все ближе 1 января – день, когда не только будет праздно-
ваться Новый год, но и когда закончится срок выборов спо-
соба управления многоквартирными домами. Именно до
этого дня собственники помещений в таких домах должны
будут определиться: кому же они доверят управлять своим
жильем. Этой актуальной теме и был посвящен брифинг,
который провел заместитель префекта Юго-Западного ок-
руга Владимир Мишанин.

Каждый приезжающий в Зеленоград обра-
щает внимание на две особенности его
дорожной сети: мало машин и нестан-

дартная организация движения с развязками в
виде кругов и овалов. Если раньше эти круги
справлялись с потоком машин, то теперь в ча-
сы пик  транспорт создает в этих узких местах
города плотные, совсем столичные пробки. В
результате за прошлый год ГАИ констатирова-
ла рост ДТП на 17,1 процента.

Разговоры о необходимости  реконструкции
всей дорожной сети ходили давно, но дело
сдвинулось с мертвой точки только в этом го-
ду. Недавно состоялась коллегия префектуры
по этому вопросу, и было издано распоряже-
ние префекта  об этапах этой реконструкции. 

Так появился «Перечень первоочередных
мероприятий по развитию транспортной инф-
раструктуры ЗелАО г. Москвы». Глобальные
направления этой деятельности таковы: строи-
тельство путепровода через Ленинградское
шоссе (37 км) на пересечении с Московским
проспектом; расширение Панфиловского про-
спекта; строительство путепровода через Ок-
тябрьскую железную дорогу; модернизация
Октябрьской железной дороги с развитием ин-
фраструктуры. Будут также расширены старые
и проложены новые дороги, поставлены свето-
форы в опасных для горожан точках. Ожидает-
ся  и реконструкция моста через реку Сходня.

Необходимость всех этих преобразований
связана и с увеличением количества личного
транспорта, и с размораживанием строитель-

ства новых микрорайонов - 19-го и 20-го, а так-
же с новым этапом в жизни города - с началом
работы открытой экономической зоны. Соот-
ветствующий  тендер Зеленоград выиграл и те-
перь получает государственную помощь на до-
рогостоящую реконструкцию магистралей.

Как сообщил «МС» заместитель начальника
Управления  ГИБДД Зеленоградского УВД А.
Нагиленко, по мнению Госавтоинспекции горо-
да, необходимо реализовать проектное пред-
ложение о строительстве проезда от Централь-
ного проспекта до Панфиловского, расширить
до шести полос Солнечную аллею, а также  не-
которые участки Центрального проспекта, сде-
лать подземные и надземные переходы через
него, что позволит снять некоторые светофо-
ры и увеличить трафик. Инспекция считает, что
при масштабной реконструкции дорожной се-
ти не должны быть забыты и нужды пешехо-
дов: пора расширять «карманы» на автобусных
остановках, создавать пешеходные дорожки. И
еще одно пожелание ГИБДД: для более точно-
го определения состояния дорожного покры-
тия, освещенности проезжей части, радиусов
поворотов, поперечных и продольных уклонов
и других параметров  автоинспекторам необхо-
дима дорожная лаборатория.

Ну а пока в организации дорожного движе-
ния ничего существенно не меняется. О любых
изменениях ГИБДД известит жителей через
местные СМИ, а также вывесит информацион-
ные щиты.

Галина КРАСОВА

На торжественной
церемонии откры-
тия почетной доски

префект ЮАО Петр Бирю-
ков от имени мэра и пра-
вительства Москвы позд-
равил строителей с побе-
дой.

- Сегодня, - сказал он, -
проблемы транспортной
загруженности магистра-
лей - среди ключевых в го-
роде. Здесь присутствуют
те, кто помог решить одну
из таких проблем, кто сво-
ими руками создавал этот
уникальный объект - про-
ектировщики, заказчики,
строители. Общая стои-
мость проекта составила
один миллиард сто трид-

цать два миллиона пятьсот
девять тысяч рублей. Ин-
вестором выступил город -
Департамент экономиче-
ской политики и развития
города Москвы. Проект
был разработан ОАО «Ги-
протрансмост». Мы совсем
недавно приняли город-
скую программу по даль-
нейшему развитию транс-
портной инфраструктуры
до 2012 г. Есть отдельные
магистрали в городе, кото-
рые надо спешно расши-
рять, строить, повышать
пропускную способность.
И Южный округ не стоит в
стороне. Мы надеемся, что
в ближайшие четыре-пять
лет округ дополнительно

получит транспортные
развязки на пересечении
Пролетарского проспекта и
Каширского шоссе, у Бра-
теевского моста,  ускорят-

ся темпы строительства
южной рокады. Я думаю, в
будущем нам пригодятся
опыт и  уникальная техно-
логия, примененная строи-

телями, как бы заново соз-
давшими Донбасский путе-
провод.

Функции заказчика это-
го проекта по поручению
мэра Москвы выполнили
фонд «Московская группа
реализации проекта» и
Москапстрой. Генеральный
подрядчик - корпорация
«Трансстрой» - выполнила
строительство 8 полосного
транспортного путепрово-
да общей протяженностью
150 метров, что позволило
существенно увеличить
пропускную способность и
трамвайной эстакады.

Работы велись в усло-
виях стесненной город-
ской застройки, без оста-
новки автомобильного,
железнодорожного и
трамвайного  движения.

- Корпорация «Транс-
строй», - отметил П. Бирю-
ков, - проявляла в работе
такую завидную актив-
ность, что мы диву дава-
лись. На других строи-
тельных объектах сталки-
ваешься с халатностью, со
срывами сроков, а здесь
ничего подобного - рабо-
тали как часы.

Галина
КОЛЕСНИКОВА,

спецкор газеты
«Южные горизонты»

ПАМЯТНАЯ ДОСКА - 
ЗА ДОНБАССКИЙ ПУТЕПРОВОД

В Москве прошел конкурс реализованных проектов в
области инвестиций и строительства. Лучшим был при-
знан  проект  реконструкции Донбасского путепровода.
15 ноября в знак особой признательности победителям
конкурса была установлена памятная доска - как сим-
вол успешного взаимодействия правительства Москвы
и строительных организаций  в достижении общей це-
ли - развития транспортной инфраструктуры города. 

ПАУТИНА ДОРОГ НИСПАДЕТ 
НА «ЗЕЛЕНЫЙ ГОРОД»
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Пересчитать всех, кто захватил жилплощадь и
категорически не хочет выезжать с незаконно
занятых «квадратов», решили власти юго-

востока Москвы. Как заявил префект ЮВАО Влади-
мир Зотов, первой мерой станет публикация всех
адресов подобных квартир в сети интернет.

«НЕХОРОШИЕ»
КВАРТИРЫ - 
НА САЙТ

Как рассказал Владимир Зотов, будет проведен
подробный анализ всех 12 районов и выявлены
наиболее проблемные адреса, где эти граждане ве-
дут себя наиболее вольготно и уверенно. Как пра-
вило, подобные жильцы активно «сотрудничают» с
работниками паспортного стола и участковыми.
Подобные факты сегодня выявляются и по каждо-
му проводится отдельное разбирательство.

А для того чтобы пристыдить этих квартирных
«рейдеров», на сайте www.uvao.ru создается спе-
циальная страничка, на которой появятся адреса
этих квартир, фамилии их «захвативших». В от-
дельной графе указывается, в каком состоянии
сейчас дело по данному адресу - находится ли в су-
де или, например, обнародуется дата, когда при-
ставы придут выселять жильцов, незаконно заняв-
ших «квадраты».

Практика публикации проштрафившихся жите-
лей на юго-востоке уже есть. Весной прошлого го-
да на сайте вывесили списки более двух с полови-
ной тысяч неплательщиков коммунальных услуг.
Публикация вкупе с обещанием переселить в Ка-
потню дала результат - должники вернули более 30
миллионов рублей.

Алексей КОЗЛОВСКИЙ



АРЕНДА
ДОРОГАЯ, НО
ПРОЗРАЧНАЯ
Недавно в префектуре ВАО Специализи-

рованное государственное унитарное
предприятие (СГУП) по продаже имуще-

ства города Москвы провело очередные вы-
ездные торги по определению ставок арендной
платы. Всего разыгрывалось одиннадцать ло-
тов. Это помещения, расположенные в подва-
лах и на первых этажах домов. Как и прежде,
особый интерес к ним проявили представители
малого и среднего бизнеса, которые намерены
открыть здесь магазины, ателье, предприятия
бытового обслуживания.

Наиболее острая борьба развернулась за
помещение общей площадью свыше тысячи
квадратных метров, расположенное в подва-
ле и на первом этаже дома 6, корпус 6 по
улице Большой Черкизовской. Сразу пять
участников претендовали на лот, хотя уже
начальный размер ставки годовой арендной
платы за один квадратный метр был весьма
внушительным - 4,5 тысячи рублей. В ходе
торгов выяснилось, что шаг аукциона в сто
рублей мелковат для претендентов. С голоса
подавались заявки, которые быстро подняли
цену аренды до отметки в десять тысяч руб-
лей. А в итоге молоток аукциониста в третий
раз опустился на ставке арендной платы в 14
тысяч рублей.

Руководитель СГУП по продаже имущест-
ва города Москвы Владимир Авеков остался
доволен результатами:

- Практически во всех префектурах, где к
аукционам готовятся, они проходят так, как
сегодня, - с реальным превышением началь-
ной стоимости. Чтобы спрос на площади и
ставки аренды были еще выше, необходима
соответствующая подготовка помещений.
Правительство столицы выделяет опреде-
ленные деньги на реновацию площадей, ко-
торые город сдает в аренду. Если префекту-
ры будут их вкладывать в помещения, кото-
рые выставляются на торги, высокие резуль-
таты аукционов станут нормой.

Растущий интерес малого и среднего биз-
неса к аукционам отметил заместитель пре-
фекта ВАО Владимир Щербаков.

- Вы видите, - сказал он, в частности, - что
мы получаем серьезное превышение старто-
вых цен - в пять-шесть раз. Таким образом
СГУП по продаже имущества зарабатывает
деньги для города. Не менее важно и то, что
аукцион обеспечивает равноправие всем его
участникам и полную прозрачность процеду-
ры. Опыт аукционов весьма полезен как для
чиновников, так и для предпринимателей,
которые должны привыкать к этой системе.

Можно считать, что торги по приватизации
и аренде в городе раскручены. Такое мнение
высказал заместитель руководителя СГУП по
продаже имущества города Москвы Марти-
рос Саркисян.

- Люди знают, - отметил он, - что сущест-
вует централизованная торговая площадка,
куда можно обратиться с заявкой. Этот ры-
нок все больше захватывает конечных потре-
бителей, которых привлекает именно про-
зрачность процесса торгов. В принципе, это
именно та задача, которую изначально ста-
вили перед нами мэр и правительство столи-
цы.

Петр ПОЛЫНОВ
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ДЕЗы КАК ДИРЕКЦИИ ЕДИНОГО

ЗАКАЗЧИКА ПЕРЕСТАНУТ СУЩЕСТВОВАТЬ
С НОВОГО ГОДА. НО ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ПОКА 

НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИТСЯ
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Л. Громека, Н. Красова, 
Е. Крушельницкий, В. Леонидов, 
О. Петрусева, П. Полынов 

конкурс, победители которого и возьмутся
за управление теми домами, где собствен-
ники жилья так и не определятся со своим
решением. 

В. Мишанин заметил, что некоторые ве-
домства, на территории которых есть жилые
дома, считают, что к ним выборы отношения
не имеют. Это ошибка: выборы касаются
любого жилого фонда! 

Зашла речь и о переносе срока выборов.
По словам заместителя префекта, логика в
этом есть, но пока такое решение не приня-
то. Тем не менее город будет настаивать на
том, чтобы ему дали возможность спокойно,
без горячки провести реформу ЖКХ и плав-
но создать рынок управляющих компаний.

В заключение В. Мишанин сказал:
- ДЕЗ как дирекция единого заказчика пе-

рестанет существовать с нового года. Но для
жителей пока ничего не изменится! Они по-
прежнему могут обращаться в ДЕЗ по всем
тем вопросам, что и раньше. На 2007 год со-
храняются все дотации, все средства, выде-
ленные на капитальный и выборочный ре-
монт, на благоустройство. Скажу больше:
если раньше частные компании, которые,
например, управляют ТСЖ, не дотировались
городом, то теперь ситуация изменится. Ес-
ли жители выберут частную компанию, то
будут получать дотации. В какой форме,
сейчас решается.

Лидия ГРОМЕКА
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«Подлежит ли сносу пятиэтаж-
ный дом по адресу: 3-й Михай-
ловский переулок, д. 6? Если да,
то когда?

Людмила ТЕРЕХИНА, 
район Коптево, САО».

В отделе капитального стро-
ительства управы района Коп-
тево на вопрос читательницы
ответили так:

- В плане сноса и реконст-
рукции жилья в районе до 2010
года вашего дома нет. Какова
его судьба в последующем,
сейчас сказать нельзя. С мест-
ными планами сноса и рекон-
струкции жилья можно ознако-
миться на районном сайте
http.//kop.sao.mos.ru.

Действительно, сог-
ласно принятому Мос-
гордумой закону «О
стандартах города Моск-
вы, применяемых при
определении прав граж-
дан на предоставление
субсидий на оплату жи-
лого помещения и ком-
мунальных услуг», сооб-
щила руководитель Де-
партамента экономиче-
ской политики и развития
столицы Марина Оглоб-
лина, с 1 декабря текуще-
го года размер субсидии
будет рассчитываться по
новым стандартам. Стан-
дарт максимально допус-
тимой доли расходов на
оплату жилья и ЖКУ при
среднедушевом доходе
семьи выше 800 рублей,
но не более 2 тысяч руб-

лей составит 3 процента
(сейчас - при среднеду-
шевом доходе выше 600
рублей, но менее 1500
рублей), при среднеду-
шевом доходе более 2
тысяч рублей, но менее
2500 рублей - 6 процен-
тов (сейчас свыше 1500,
но менее 2000 рублей),
при среднедушевом до-
ходе, превышающем
2500 рублей (сейчас
2000 рублей), - не более
10 процентов от семей-
ного бюджета. Если же
доход на каждого члена
семьи меньше 800 руб-

лей, то за ЖКУ в преде-
лах норматива жилой
площади и стандартов
стоимости ЖКУ платить
вообще не придется
(сейчас москвичи не пла-
тят за ЖКУ при средне-
душевом доходе ниже
600 рублей). Для расчета
величины субсидий
предполагается исполь-
зовать прожиточные ми-
нимумы, утверждаемые
ежеквартально прави-
тельством Москвы для
соответствующих соци-
ально-демографических
групп населения.

«Какие документы нужны для получения вкладыша на гражданство
для новорожденного ребенка?

Варвара ТАВСТУХА, САО».

КАК СТАТЬ ГРАЖДАНИНОМ
- Для получения гражданства, - проконсультировали «МС» в префе-

ктуре САО, - необходимо представить следующие документы: свиде-
тельство о рождении ребенка, паспорта родителей, выписку из домо-
вой книги.

За ответом на этот вопрос
«МС» обратилась к юристам
Московского городского
правового центра «Защита».
И вот что нам сообщили:

- Действительно, согласно
ст. 122 Трудового кодекса
Российской Федерации пра-
во на использование отпуска
за первый год работы возни-
кает у работника по истече-
нии шести месяцев его не-
прерывной работы в данной
организации. По соглаше-
нию сторон оплачиваемый
отпуск работнику может
быть предоставлен и до ис-

течения шести месяцев. Од-
нако существуют исключе-
ния из правила. До истече-
ния шести месяцев непре-
рывной работы оплачивае-
мый отпуск по заявлению
работника должен быть пре-
доставлен:

- женщинам - перед отпус-
ком по беременности и ро-
дам или непосредственно
после него;

- работникам в возрасте
до восемнадцати лет;

- работникам, усыновив-
шим ребенка (детей) в воз-
расте до трех месяцев;

- в других случаях, преду-
смотренных федеральными
законами.

До истечения шести меся-
цев, то есть авансом, ежегод-
ный оплачиваемый отпуск мо-
жет быть предоставлен и в
других случаях, предусмотрен-
ных ТК или иным федераль-
ным законом. Например, мужу
- в период нахождения его же-
ны в отпуске по беременности
и родам (ч. 4 ст. 123 ТК).

Действующее законода-
тельство не предусматривает
предоставления в натуре не-
полного ежегодного оплачива-
емого отпуска, то есть пропор-
ционально отработанному в
данном рабочем году времени.
Поэтому, если отпуск предос-
тавляется в первый год аван-
сом (до истечения шести меся-
цев непрерывной работы в
данной организации), он дол-
жен быть полным, то есть ус-
тановленной продолжительно-
сти, при условии, что работник
не просит предоставить ему
только часть отпуска.

«Наш дом, панельная пятиэтажка, идет под снос. У
нас трехкомнатная квартира не приватизирована, в ней
прописаны брат, я и мой сын. Хотели бы узнать, как
лучше сделать: приватизировать ли квартиру, чтобы
получить трехкомнатную, или оставить все как есть?

Наталья БЕЛЯКОВА, ВАО».

При переселении из муниципальной кварти-
ры, ответили в префектуре ВАО, семье по
договору социального найма будет предоста-
влено жилое помещение из расчета 18 квад-
ратных метров на каждого зарегистрирован-
ного.

ЗАКОН 
ЕСТЬ ЗАКОН

«Проживаем в двухкомнатной кварти-
ре общей площадью 42 квадратных ме-
тра, жилая площадь – 27 квадратных
метров. Квартира приватизирована на
моего отца, инвалида, он в ней прописан.
У меня прав на квартиру нет, если не
считать прописки. Мой муж прописан в
другом районе у своих родителей. В
феврале у меня родится ребенок, кото-
рого я пропишу к себе. Могу ли я стать
на очередь для получения отдельного
жилья?

Ирина ЩЕКОЧИХИНА, ЮВАО».

- Учетная норма при постановке на
учет по улучшению жилищных условий
– менее 10 квадратных метров на чело-
века общей площади в отдельной квар-
тире, - ответила сотрудник префектуры
ЮВАО Л. Аксенова. – В описанном слу-
чае стать на очередь для получения от-
дельного жилья нельзя.

На вопрос ответила руководи-
тель некоммерческого предпри-
ятия «Управдом» юрист Евгения
Юнисова:

- Внешняя часть панели, как и

иные несущие и ограждающие кон-
струкции жилого дома, не являют-
ся чьей-то частной собственно-
стью. Эти элементы относятся к об-
щему имуществу многоквартирно-

го дома. Посягательств на чьи-либо
права собственности в данном слу-
чае нет, если только в результате
устройства крыши балкона не про-
исходит намокания стены, промер-
зания и прочих нарушений. Обуст-
ройство балконов относится к ре-
конструктивным работам и должно
быть в надлежащем порядке согла-
совано. Необходимо также полу-
чить разрешение на проведение та-
ких работ. Если разрешение имеет-
ся и дефектов в результате примы-
кания не возникает, то претензии
соседки безосновательны.

«Каждый месяц я получаю счет на
квартплату. Там есть строка «запира-
ющее устройство», за которое я регу-
лярно плачу 34 рубля 50 копеек. В на-
шем подъезде 36 квартир. Значит, в
месяц это устройство нам обходится
более чем в 1200 рублей. Работает
оно уже не первый год и, наверное, не
раз себя окупило. Куда же, интересно,
эти деньги идут? Только не надо гово-
рить, будто на обслуживание кодово-
го замка: я сам инженер и вижу, что
это за замок.

И второй вопрос: зачем мне эта на-
вязанная услуга и почему я должен
за нее платить? Если «для борьбы с
терроризмом», то замки от терактов,
насколько мне известно, еще не при-
думаны.

Леонид ПОДОЛЬСКИЙ, 
Зеленоград».

Вот как по просьбе «МС»  проком-
ментировали это письмо в Зелено-
градском ЕИРЦ:

- Стоимость услуг по техническому
обслуживанию запирающих уст-
ройств установлена постановлением
правительства Москвы от 02.05.06 г.
№ 307-ПП: домофон - 34,50 руб., ав-

томатическое запирающее устройство
с электромагнитным замком - 26,60
руб., механический кодовый замок -
16,00 руб. При этом семьям, получаю-
щим субсидии на жилищные и комму-
нальные услуги, субсидии на услуги

по техническому обслуживанию запи-
рающих устройств предоставляются в
полном объеме.

Помимо терроризма существует, к
сожалению, много и других неприят-
ностей. Вот что говорится, например,

в распоряжении премьера правитель-
ства Москвы «О наведении порядка в
подъездах жилых домов в свете реа-
лизации программы реформирования
жилищно-коммунального хозяйства»:
«Как показывают проверки, во многих
подъездах жилых домов отсутствует
элементарный порядок. Входные две-
ри, двери на чердаки и в подвалы не-
исправны; остекление и отопление на
лестничных клетках нарушено; стены,
полы и мусоропроводы требуют ре-
монта и регулярной уборки; чердач-
ные и подвальные помещения зачас-
тую стали пристанищем бродяг и ху-
лиганствующих подростков». Поэто-
му запирающие устройства было
предложено установить для безопас-
ности жителей и сохранения их собст-
венности. Дело это добровольное, и
жильцы на общем собрании принима-
ют решение об установке запирающе-
го устройства или домофона. Расчеты
ведутся через ЕИРЦ. 

Что касается расходов по обслужи-
ванию запирающего устройства, то
замена одного только доводчика, как
нам сообщили в обслуживающей ор-
ганизации, обойдется в 1500 рублей.

«Говорят, что с 1 декабря субсидии на оплату услуг
ЖКХ станут рассчитывать по-новому. Как именно?

Владимир ГЛИНКИН, пенсионер, САО».

СУБСИДИИ ПО-НОВОМУ

ВАС В ПЛАНЕ НЕТ

ОТПУСК КАК ФОРС-МАЖОР
«Я устроился на работу в августе 2006 года. На декабрь

2006 года написал заявление о предоставлении мне еже-
годного оплачиваемого отпуска (предположительно в это
время жена должна родить). Однако в отделе кадров мне
сказали, что право на отпуск я имею только по истечении
шести месяцев непрерывной работы в данной организации.
Соответствует ли указанное утверждение трудовому зако-
нодательству?

Виктор АСТАФЬЕНКО, ЮЗАО».

ЧЬИ В ДОМЕ ПАНЕЛИ
«Крыша балкона моей квартиры касается внешней поверхности стен-

ной панели квартиры сверху. Соседка сверху утверждает, что тем самым
я посягаю на ее собственность, поэтому требует крышу балкона разо-
брать. Права ли она в своем утверждении, что является владелицей
внешней части панели ее квартиры в многоквартирном многоэтажном
доме?

Ирина ЗВЯГИНЦЕВА, ЦАО».

ПРОТИВ НОРМЫ НЕ ПОЙДЕШЬ

«В этом году я была на даче с 1 мая по 1 октября.
Мой внук жил там со мной с 1 июня по 31 августа. Я
взяла в правлении нашего садового товарищества
справку о временном отсутствии. Но когда в октябре
я принесла ее в ЕИРЦ, чтобы нам произвели пере-
расчет оплаты за холодную и горячую воду, его со-
трудники отказались учитывать при перерасчете
внука. Мотивировали это тем, что я слишком поздно
принесла справку. Были ли правы работники ЕИРЦ? 

Нина ЛЮБИМЦЕВА, Марьино».

КЛИЕНТ 
НЕ ВСЕГДА ПРАВ...

Как сообщили «МС» в пресс-службе Московского го-
родского единого информационно-аналитического цент-
ра, работники вашего районного ЕИРЦ были совершенно
правы. Для перерасчета размера оплаты за коммуналь-
ные услуги документы должны быть оформлены и предо-
ставлены в ЕИРЦ в течение месяца после окончания пери-
ода временного отсутствия. В вашем же случае после воз-
вращения внука домой с дачи прошло больше месяца.

ЗАЧЕМ МНЕ КОДОВЫЙ ЗАМОК?
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Реформа ЖКХ:8
РЕАЛИЗАЦИЯ НОРМ НОВОГО ЖК 
МОЖЕТ ИМЕТЬ КУДА БОЛЕЕ НЕГАТИВНЫЕ
СОЦИАЛЬНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ, ЧЕМ ПРЕСЛОВУТЫЙ
ЗАКОН О МОНЕТИЗАЦИИ ЛЬГОТ
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МЭР ТРЕБУЕТ ГАРАНТИЙ

- Защита интересов москвичей – вот
что, безусловно, главное в ходе рефор-
мы, - этими словами открыл конферен-
цию мэр Москвы Юрий ЛУЖКОВ. - А эти
интересы, как показывает жизнь, ставят-
ся под угрозу. Остановлюсь только на
двух моментах.

Момент первый: реконструкция, капи-
тальный ремонт жилого фонда. Этот воп-
рос, как мне представляется, неправильно
решен в рамках Жилищного кодекса. Наш
ЖК как бы подталкивает всю систему к
тому, чтобы ремонт и реконструкция жи-
лья любого уровня, в том числе и капи-
тальный ремонт, осуществлялись за счет
жителей. Даже для москвичей, у которых
уровень оплаты труда, уровень достатка
повыше, чем в других регионах России,
это неподъемная задача.

В Москве решаются крупные задачи по
реконструкции, капитальному ремонту
жилого фонда. Московская городская ду-
ма приняла решения, позволившие за по-
следние 10 лет в 4 раза увеличить объемы
ремонта жилфонда. В нынешнем году
объем капитального ремонта составил
уже 16 миллиардов рублей. Это величина,
в несколько раз превышающая бюджеты
многих регионов страны.

Задача эта понятная, абсолютно необ-
ходимая для городского бюджета. Жи-
лой фонд у нас продолжает оставаться
проблемным: по своему качеству, по
свежести и самих строений, и инженер-
ных сетей, коммуникаций, которые мы
должны постоянно поддерживать. Ник-
то, кроме города, не сможет поддержать
жизнеспособность этой масштабной и
разветвленной структуры. Поэтому мы в
наших бюджетных пропорциях будем
выделять эту статью, обязательно будем
ее планировать.

Второй момент, который хотел бы под-
черкнуть особо: о необходимости приня-
тия решений, предписываемых нам все
тем же Жилищным кодексом. В частно-
сти, обязательность формирования това-
риществ собственников жилья к 1 января
2007 года.

Знаете, мы говорим о рынке, говорим о
различных ситуациях, которые складыва-
ются и в стране в целом, и в Москве в ча-
стности. Ситуации разные, решение же
предписывается одно. Какой-то «прыщ»
записал в Жилищный кодекс, а Государ-
ственная дума это все приняла: к 1 янва-
ря должны быть созданы все ТСЖ. Поче-
му? А если, мол, они не будут созданы, то
вопрос решается волевым образом. Что
это за диктат?!

Для чего это делается? Для того, чтобы
перевести традиционную (пока еще тра-
диционную) систему обслуживания жи-
лья с наших ДЕЗов на так называемые уп-
равляющие компании. И будет-де рынок.
Лично я, с одной стороны, активный сто-
ронник формирования рыночных прин-
ципов по обслуживанию нашего жилья.
Но! Когда мы говорим о переходе на ры-
ночные принципы, о тех, как правило, ма-
лых и средних предприятиях, которые
умеют лучше, чем наши ДЕЗы, обслужи-
вать жилье, мы должны быть убеждены,
что имеем партнеров, которые будут чест-
но, добросовестно и лучше, чем ДЕЗы,
выполнять свои функции.

Уверены ли мы в этом сейчас? Сложно
сказать. У нас сегодня 39 тысяч жилых до-
мов. 39 тысяч! Сколько домов может взять
одна управляющая компания? Допустим,
десять. Это, конечно, многовато, но пусть
даже десять. Значит, в городе должно по-

явиться 3900-4000 управляющих компа-
ний. Сегодня, естественно, их нет.

Конечно, мы должны пригласить биз-
нес в эту сферу деятельности. Но здесь
возникает еще одна опасность, о которой
Жилищный кодекс нам не говорит. Ее, эту
опасность, нужно понимать. И предотвра-
тить!

Когда был принят закон о долевом
строительстве, возникли соответствую-
щие конфигурации – компании, которые
брали на себя строительство, и дольщи-
ки, которые вкладывали свои деньги в
это строительство и ждали квартиры. Что
в итоге произошло? А то, чего, собствен-
но, можно было и ожидать. Компании (не
все, но довольно многие) собрали деньги
и, решив не мучить себя процессом стро-
ительства, исчезли. Куда пошли обману-
тые дольщики? Они пошли не в Государ-
ственную думу, которая приняла этот за-
кон. Они пошли сначала к префекту, по-
том к мэру: «Слушай, ты чего это допус-
тил!» Ну, хорошо: мы сейчас эти вопросы
через свой потенциал решаем.

А что будет с управляющими компани-
ями? Их появится, как я сказал, около че-
тырех тысяч. Конечно, будут рынок, кон-
куренция и так далее. Но что если среди
них появятся всякие «Социальные иници-
ативы»? Сколько человек будет обману-
то? И сколько захотят выразить свой про-
тест по поводу того механизма, который
предложил нам Жилищный кодекс? Ду-
маю, что куда больше, чем обманутых
дольщиков.

Я не робкого десятка. Но не хочу, что-
бы появился хотя бы один обманутый уп-
равляющими компаниями. Отсюда следу-
ющий вывод, который необходимо вве-
сти в нормативный документ, а возмож-
но, в закон города по реализации Жи-
лищного кодекса. Каждая управляющая
компания, которая будет предлагать свои
услуги, должна иметь официальные га-
рантии соответствующего банка (причем
банка, потенциал которого официально
подтвержден ЦБ РФ) по компенсации
случая, если эта управляющая компания
ненадлежащим образом будет выполнять
свои функции.

Без этого задачу, поставленную Жи-
лищным кодексом, решать нельзя. Опыт,
который мы приобрели на обманутых
вкладчиках, нас все-таки чему-то научил.
Научил, в частности, тому, чтобы не до-
пустить крупных просчетов, которые гро-
зят серьезными социальными последст-
виями.

НЕТ УПРАВЛЕНИЯ БЕЗ ЗАКОНОВ

- Нашему классику Михаилу Булгакову
принадлежит фраза: «Москвичи в прин-
ципе хорошие люди, но их испортил жи-
лищный вопрос», - продолжил выступле-
ние мэра председатель Мосгордумы Вла-
димир ПЛАТОНОВ. - Цель реформы – ре-
шить тот самый жилищный вопрос, улуч-
шить жизнь москвичей.

Городская власть уже не первый год
занимается решением и этого вопроса. К
работе, которой занимается городская
власть, 13 лет назад присоединилась и
Московская городская дума. За эти годы
мы приняли более десятка законов, ко-
торые регулируют непростую сферу жи-

лья в городе. Казалось бы, неплохой
пример, чтобы если уж ему не последо-
вать, то хотя бы принять во внимание и
на федеральном уровне. Но, к сожале-
нию, многие наши нормы, показавшие
свою работоспособность, не вошли в
федеральное законодательство. Почему-
то вообще так получается: опыта реше-
ния проблем, с которыми Москва стал-
кивается впервые и которые мы успешно
регулируем городским законодательст-
вом, словно не существует. Очень, ко-
нечно, жаль. С этим приходится мирить-
ся. Впрочем, не только мириться, но и
бороться: уже было немало законода-
тельных инициатив по улучшению феде-
рального законодательства. Будет еще
немало. Во всяком случае, по основной
проблеме – по реализации норм жилищ-
ного законодательства. Боюсь, эти нор-
мы могут иметь куда более негативные
социальные последствия, чем преслову-
тый 122-й закон.

Поэтому недавно на совместном сове-
щании представителей исполнительной

власти и депутатов Московской город-
ской думы принято решение подготовить
и внести в Государственную думу РФ на-
шу новую законодательную инициативу:
перенести срок введения норм закона «О
введении в действие Жилищного кодек-
са». Срок принятия решения об управля-
ющей компании органами власти вместо
граждан должен начинаться не с 1 января
2007 года, как предписывает этот закон, а
по крайней мере с 1 января 2010 года. К
тому же необходимо предоставить куда
большую самостоятельность в этом воп-
росе субъектам Федерации: срок должен
устанавливаться, например, законом го-
рода Москвы. По нашему мнению, это
даст возможность эффективно защитить
интересы москвичей.

Проблема по введению управляющих
компаний, о которой говорил  мэр, суще-
ствует. Проблема огромнейшая. Разве не
проблема, в частности, укрупнение ло-
тов? 100 тысяч квадратных метров, уста-
новленные Правительством РФ, - это, ко-
нечно, ничтожно мало для Москвы. Соз-
давать огромное количество компаний,
деятельность которых очень сложно кон-
тролировать, наверное, не тот путь, по ко-
торому идти Москве.

Свои предложения по изменению зако-
нодательства мы подготовили, они будут
направлены в Правительство России. Нам
известно, что большой блок поправок в
Жилищный кодекс внесен и депутатами
Государственной думы, в частности Гали-
ной Петровной Хованской, которая имеет
огромный опыт работы в Москве.

«ТАК ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ»

- Ясно, что Жилищный кодекс малора-
ботоспособен, - сказала депутат Государ-
ственной думы РФ Галина ХОВАНСКАЯ. –
Я была автором альтернативного проекта,
который, будь он в свое время принят, не
вызывал бы сейчас головной боли ни по
выбору способа управления, ни по капи-
тальному ремонту, ни по проталкиванию
товариществ собственников жилья, ни по
целому ряду других проблем. Но, к сожа-
лению, живем так, как живем. Ясно и то,
что надо делать: вносить изменения в
действующее жилищное законодательст-
во. Проект таких изменений внесен мною
еще 18 марта прошлого года, практиче-
ски сразу после того, как 1 марта вступил
в силу Жилищный кодекс. Проект лежал
больше года. Наконец он прошел первое
чтение. Это очень большой документ -
можно говорить о новой редакции Жи-
лищного кодекса.

Внесено 147 поправок, с ними соглас-
ны очень многие мои коллеги. За год до
выборов у нас не принято принимать не-
популярные решения, так что, надеюсь, и
этот документ - исключительно социаль-
но направленный - будет принят по край-
ней мере по большинству поправок. Про-
ект, в частности, содержит норму о том,
чтобы действительно отложить это со-
вершенно неразумное решение о сроке
выбора управляющей компании. Срок
этот не должен какой-то датой опреде-

ляться. Он должен определяться исклю-
чительно тем, созрела или не созрела си-
туация в каком-то конкретном доме, и ни-
чем иным.

Но дело не только в этом. Дело в том,
о чем сегодня еще никто не сказал: сама
власть не готова к такому выбору. Между
тем проблемы и последствия, с ним свя-
занные, в первую очередь лягут, в об-
щем-то, именно на нее. Появятся неква-
лифицированные управляющие компа-
нии, а иногда - просто откровенные мо-
шенники. Такие случаи уже есть, пусть не
по Москве, но по ряду регионов. Могут
возникать - и уже возникают - ситуации,
когда управляющая компания обещает
все, действительно ремонтирует дом, но
потом жители узнают, что им отключают
воду, электроснабжение и так далее – по-
тому что деньги не переводились за ком-
мунальные услуги.

Можно этого избежать? При нынешних
условиях вряд ли. У нас, к сожалению, нет
лицензирования услуг по управлению жи-
лищным фондом.

Встает вопрос о контроле. Каким ему
быть? К сожалению, уже давно «болтает-
ся» в Государственной думе, пройдя пер-
вое чтение, закон о саморегулировании в
этой сфере. Причем ведь ясно: должно

быть какое-то сообщество профессиона-
лов, которое организуется и несет ответ-
ственность за своих членов. Это первый
признак, что компания не вчера появи-
лась на рынке услуг и не завтра исчезнет.
Но пока нет закона, нет и профессиональ-
ного сообщества ответственных и надеж-
ных управляющих компаний.

Предлагаются схемы добровольной
сертификации. Вопрос можно обсудить.
По крайней мере, как мне представляет-
ся, в договорах должна быть обязанность
данной управляющей компании страхо-
вать все риски – за то, что она будет де-
лать с этим домом. Ведь ей вручается
собственность. А у большинства людей
приватизированная квартира – единст-
венный ценный капитал.

Юрий Лужков поднял еще одну проб-
лему – капитального ремонта. В моем
проекте, о котором уже сказано, четко за-
писываются обязательства бюджетов, го-
сударства, местной власти по домам ста-
рого жилищного фонда. Это наша с вами
ахиллесова пята. По России 971 тысяча,
даже больше, строений пребывают в вет-
хом состоянии. Из них 81 с лишним тыся-
ча – аварийные. Вдумайтесь в эту цифру!
Вот где бомба замедленного действия,
вот где наш крест.

И самая тяжелая проблема. Тяжелее,
пожалуй, той, которая озвучена, – о выбо-
ре способа управления. Потому что одно-
моментно ее не решишь. По информации,
которую представил в Государственной
думе министр регионального развития
Владимир Яковлев, цена вопроса недоре-
монта по России 10 триллионов рублей!
Это два федеральных бюджета России.
Если к ним добавить недоремонт по ком-
мунальной инфраструктуре – еще полто-
ра-два триллиона, то около 12 триллио-
нов необходимы для того, чтобы привес-
ти наше жилищное хозяйство в более или
менее нормальное состояние. А ведь по-
стоянно выпадает из ветхого в аварийное

состояние тот жилищный фонд, который
просто не ремонтируется в течение 30-40
лет.

Кому все это ремонтировать? Жите-
лям? Неправда, когда говорят, что теперь
собственники должны капитально ремон-
тировать свои дома. Чем хорош закон?
Статья 16 закона говорит о том, что быв-
ший наймодатель обязан производить ка-
питальный ремонт в домах, где началась
приватизация. Обратите внимание на эту
статью закона. Она дает людям теорети-
ческую возможность обратиться даже в
суд – если дом (предположим худший ва-
риант) на момент введения закона о при-
ватизации не ремонтировался 20 лет. Это,
по-моему, максимальный срок в тех нор-
мативах и рекомендациях, которые дает
Минрегионразвития. По-моему, 20 лет –
максимальный срок жизни каких-то эле-
ментов дома без какого бы то ни было ка-
питального ремонта. Я большего срока не
видела. Берем это тоже на заметку. Вот
схема для собственника приватизирован-
ной квартиры, по которой он уже может
отстаивать свои права в суде.

Все, что сделал Жилищный кодекс, это
ввел плату за капитальный ремонт для
собственника. Обратите внимание: в стру-
ктуру платежа ввели плату за капиталь-
ный ремонт. Однако ответьте теперь на
вопрос: сколько лет нужно этому собст-
веннику, чтобы набрать деньги на капи-
тальный ремонт? Говорю: лет десять. Мне
отвечают: вы - большая оптимистка. Лет

пятнадцать нужно. Но нам не сказала ис-
полнительная власть, как лучше эти день-
ги собрать, где их собрать, как их сохра-
нить? Вы все помните 1998 год: что слу-
чилось с деньгами, которые были собра-
ны на капитальный ремонт в домах
ЖСК? Они исчезли. К сожалению, не-
многие города, Москва в их числе, взяли
дома ЖСК на свое попечение и капиталь-
ный ремонт производят за счет бюджета.

Но вы еще, наверное, не знаете, что
если вы задумали товарищество собст-
венников жилья, о котором столько сей-
час разговоров и которое необходимо
создать к 1 января, и собрали деньги на
капитальный ремонт, к вам в конце года
придет налоговая инспекция. И скажет:
отдайте, пожалуйста, с вашей прибыли
24 процента. Как вам это?! То есть мы,
заплатив уже все налоги, получаем в оче-
редной раз от государства по физионо-
мии. То есть вместо помощи, вместо того
чтобы признать свои старые обязатель-
ства по капитальному ремонту (а это не
пустая фраза – норма действующего за-
кона), государство с нас берет еще налог
на якобы прибыль!

Наконец, о каком товариществе собст-
венников жилья речь, если некоторые чи-
новники занимаются отчуждением обще-
го имущества – технических подвалов?
Как после этого управлять домом? Как
власти вообще собираются руководить
этим процессом и помогать людям? Ам-
барный замок, чужая собственность. Эту
вакханалию нужно прекращать, так жить
нельзя дальше.

ВЫХОД - ЕДИНСТВЕННЫЙ

- Реформа, - убежден главный госу-
дарственный жилищный инспектор РФ
Николай ВАСЮТИН, – в принципе не мо-
жет идти успешно, если в стране сложи-
лась крайне опасная ситуация в жилищ-
ной сфере из-за хронического недоре-
монта жилищного фонда. Идет стреми-
тельное его старение. Вот основная при-
чина произошедшей 9 ноября трагедии в
Выборге при обрушении жилого дома,
когда погибли 7 человек, в том числе
трехмесячный ребенок.

Определенно не все в порядке в нашем
государстве с жилищным фондом! Его же
у нас всех форм собственности – 2 милли-
арда 920 миллионов квадратных метров.
Из них 92 миллиона квадратных метров –
это ветхий и аварийный фонд. В этом
фонде проживают сегодня свыше 5 мил-
лионов граждан – 3,4 процента населения.
Эти граждане ущемлены в своем главном
праве: лишены возможности достойного
существования. Нельзя забывать и о том,
что в массе своей это люди со скромным
достатком, не имеющие возможности са-
мостоятельно улучшить жилищные усло-
вия. Мало того что само существование та-
кого жилья оказывает на проживающих
негативное моральное воздействие. Вет-
хий и аварийный жилфонд ухудшает об-
лик населенных пунктов, сдерживает раз-
витие инфраструктуры, да и убивает на-
прочь саму мысль о какой-либо инвести-

ХОЗЯИНОМ БЫТЬ ОТРАДНО.

На рынок жилищно-коммунальных услуг выходят
управляющие компании (УК). Сотни тысяч москви-
чей уже получили письма-уведомления с предло-
жением выбрать фирму, которая будет обслужи-
вать их дома вместо ДЕЗов. Однако у многих това-
риществ собственников жилья (ТСЖ) уже есть
опыт общения с частниками. И этот опыт порой вы-

зывает немалое беспокойство. Впрочем, беспо-
койство вызывает и сама постановка вопроса о
том, что обязательно к 1 января необходимо сде-
лать такой выбор. Об этом, в частности, шла речь
на недавно проведенной Мосжилинспекцией науч-
но-практической конференции «Роль жилищных
инспекций в реализации Жилищного кодекса РФ».

Ю. ЛУЖКОВ: «Не хочу, чтобы появился
хоть один обманутый управляющими
компаниями»

В. ПЛАТОНОВ: «Срок выбора управляю-
щих компаний должен быть перенесен»

Г. ХОВАНСКАЯ: «...В очередной раз мы по-
лучаем от государства по физиономии»
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Появлялись все новые и новые
домкомы, советы и комитеты
самоуправления, территори-

альные общины, значительное ко-
личество их даже регистрирова-
лось на праве юридического лица.
Жители, создав органы ТОС, объе-
динившись в инициативные группы,
все более настойчиво и требова-
тельно вторгались в процесс совер-
шенствования работы предприятий
и организаций жилищно-комму-
нального комплекса, добивались
возможности контроля за качест-
вом их деятельности, а также влия-
ния на формирование планов соци-
ально-экономического развития
районов г. Москвы.

Надо заметить, поначалу успеш-
но шло и встречное движение - со
стороны органов законодательной и
исполнительной власти. Были при-
няты в буквальном смысле слова
знаковые законодательные и нор-
мативные акты в поддержку работы
самодеятельных органов жилищно-
го самоуправления. Например, был
принят Закон г. Москвы от 10 июля
1996 года № 26-77 «О территори-
альном общественном самоуправ-
лении в городе Москве». К сожале-
нию, позже он был признан утратив-
шим силу - в связи с вступлением в
действие Федерального закона от 6
октября 2003 года № 131-ФЗ «Об
общих принципах организации ме-
стного самоуправления в Россий-
ской Федерации».

Создание муниципальных обра-
зований  и выборы депутатов муни-
ципальных собраний - дело верное
и правильное, но почему-то органы
территориального общественного
самоуправления были при этом как
бы отодвинуты в тень. На первый
план вышла деятельность муници-
пальных собраний и муниципалите-
тов. Но ведь, на мой взгляд, одно
другому не мешает. Наоборот,
именно тесная спайка, взаимодей-
ствие, сопряжение общих усилий
могло бы помочь двинуть вперед
реформу ЖКХ и реализацию Жи-
лищного кодекса ускоренными тем-
пами, изменить к лучшему дела на-
ши житейские, да и общественные
тоже.

За последние годы органы ТОС
достаточно окрепли, завоевали
своими повседневными делами ав-
торитет жителей. Например, наш
ДКОС «Велозаводский» при под-
держке московских властей и лич-
но мэра Ю. Лужкова отбил рейдер-
ский наскок на ГУП «Велозавод-
ский рынок». Комитет обществен-
ного самоуправления «Строгино»
защищает права граждан при рас-
смотрении проектов точечной за-
стройки и прокладки линии метро.
Территориальная община «Со-
кол», совет общественного само-
управления «Сивцев Вражек» са-
мостоятельно и успешно ведут жи-
лищно-коммунальное обслужива-
ние населения. Вот на них бы и
опираться муниципалитетам. Од-
нако далеко не во всех районах это
происходит. Дошло до того, что
кое-где представителей ТОС при
обсуждении уставов муниципаль-
ных образований даже не допуска-
ли на заседания муниципальных
собраний, проводили их в закры-
том режиме.

К чему эти «тайны мадридского
двора»? Ведь наши делегаты на та-
ких собраниях могли бы предста-
вить немало дельных предложений
по совершенствованию работы ор-
ганов местного самоуправления,
отстаиванию ими реальных интере-
сов жителей. Да и сами муниципа-
литеты могли бы существенно под-

держать нас. Например, в отстаива-
нии помещений, которые в свое
время были закреплены за органи-
зациями ТОС. У многих сейчас их
уже отняли.

Конечно, такое пренебрежение
органами территориального обще-
ственного самоуправления задева-
ет нас. Но дело тут не в обиде или
личных амбициях. Меньше всего мы
печемся о самоутверждении и вла-
стных полномочиях, но ведь в опре-
деленной степени мы представляем
глас народа, защищаем его перед
органами исполнительной власти,
ДЕЗами и РЭУ, а теперь и управля-
ющими компаниями.

Было бы неправильно совершен-
но «прикрыть» ТОСы, превратить
их в кружки по интересам. А между
тем такая тенденция появилась.
Все реже нас приглашают на сове-
щания, семинары, встречи за круг-
лыми столами, посвященные обсу-
ждению хода реформ в жилищно-
коммунальном хозяйстве.

Мы эту тенденцию почувствова-
ли и, естественно, воспротивились
ей. Чтобы не потерять чувство лок-
тя, появившееся за последние го-
ды у многих из нас, мы стали орга-
низовывать свои круглые столы,
практические конференции, посвя-
щенные волнующим нас пробле-
мам. В этом году они уже состоя-
лись несколько раз. Участвовали в
них представители территориаль-
ных общин «Сокол», «Сивцев Вра-
жек», комитетов самоуправления
«Западное Чертаново», районов
Куркино, Митино, Велозаводский и
др. По нашим данным, в Москве
более 100 комитетов ТОС и более
780 домкомов (советов домов).
Это сила!

На таких встречах мы обсуждаем
наши общие проблемы, разрабаты-
ваем предложения по совершенст-
вованию Жилищного кодекса, по
вопросам местного самоуправле-
ния, других нормативных актов и
направляем их в законодательные
и властные органы г. Москвы и
Российской Федерации.

Здесь же нащупываем точки вза-
имодействия, векторы общих дей-
ствий и единения. Например, наш
домовый комитет территориально-
го общественного самоуправления
микрорайона «Велозаводский» из
ЮВАО вступил в ассоциацию коми-
тетов самоуправления Южного ок-
руга - мы как  раз находимся на гра-
нице этих административных обра-
зований, а потому у нас имеется не-
мало общих интересов. Восстанов-
лена работа межрегиональной ор-
ганизации ТОС и жилищных объе-
динений.

Органы местного самоуправле-
ния становятся на ноги, начинают
развиваться, и им бы надо более
активно привлекать к совместной
деятельности органы ТОС. От этого
будет только польза общему делу
реформирования ЖКХ.

Как мне кажется, необходимо
обеспечить финансирование не толь-
ко органов местного самоуправле-
ния, но и ТОСов. Озаботиться этим
следовало бы Мосгордуме. При Ассо-
циации муниципальных образований
г. Москвы должна действовать сек-
ция по координации и развитию тер-
риториального общественного само-
управления. Мы, кстати, со своей
стороны готовы всячески этому со-
действовать. При муниципальных об-
разованиях надо обязательно нала-
дить учебу наиболее инициативных
активистов ТОСов.

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома

«Велозаводский»
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ФОНД СТАНОВИТСЯ НЕРЕМОНТОПРИГОДНЫМ.
ОДНАКО ДОЛЯ ТАКОГО ФОНДА 

РАСТЕТ ИЗ ГОДА В ГОД
решения и мнения
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ционной привлекательности этих мест. Ка-
кая же тут реформа?!

По данным госинспекции, при уровне
износа свыше 70 процентов жилищный
фонд становится вообще неремонтопри-
годным. Однако доля такого жилфонда из
года в год растет. По существовавшим ра-
нее нормам, в зависимости от капиталь-
ности жилого здания, требовался ремонт
раз в 20-25 лет. Причем речь шла не толь-

ко о ремонте по отдельным элементам –
конструкции, кровля, инженерное обору-
дование, а прежде всего о капитальном
ремонте, после проведения которого жи-

лые дома полностью восстанавливали
свои потребительские качества. При такой
постановке вопроса необходимо было ка-
питально ремонтировать 4-5 процентов
всех зданий в год – тогда было возможно
восстановление. Но с конца 1980-х годов
подобного ремонта практически нигде не
производилось. Лишь в последние три-
пять лет эта работа начата. Но произво-
дится крайне низкими темпами. В целом
по стране – 0,1 процента. В самых передо-
вых, как мы считаем, регионах - 0,3-0,5
процента. В 10 раз ниже, чем требуется!

Проверки вскрывают все большее ко-
личество нарушений, напрямую влияю-
щих на безопасность условий прожива-
ния граждан. Это очень тревожный сим-
птом. Особенно ситуация усугубилась за
счет массовой передачи ведомственного
жилого фонда на баланс муниципалите-
тов. В каком состоянии шла эта передача,
мы все знаем. Это поистине черная стра-
ница в истории жилищно-коммунального
хозяйства.

Теперь надо принимать самые реши-
тельные меры по приостановлению раз-
рушения жилищного фонда. Нужна дол-
госрочная программа на уровне феде-
рального центра с участием регионов, му-
ниципалитетов, с привлечением денеж-
ных средств граждан. Не примем мер се-
годня – завтра дома, находящиеся пока в
удовлетворительном состоянии, перейдут
в разряд ветхих и аварийных. И процесс
этот не закрыть никакими программами
ввода нового жилья.

Справедливости ради должен сказать:
не везде такая безнадежная ситуация. Ка-
зань к своему 1000-летию практически
ликвидировала ветхий и аварийный
фонд. Много делается для этого в Моск-
ве. Работают в этом плане неплохо и в Ке-
меровской области. А страна-то состоит
из 88 субъектов! И в этом – глубина проб-
лемы.

Должен я сказать и о постановлении
Правительства РФ, по которому с нового
года в течение шести месяцев весь жи-
лищный фонд страны – за исключением
того, с содержанием которого жильцы-
собственники не определятся до этой да-
ты, – органы местного самоуправления
через открытый конкурс будут передавать
на обслуживание управляющим организа-
циям.

Вроде все понятно: управляющая орга-
низация пришла, она далее будет отве-
чать за ремонт, за содержание. Вроде бы
все хорошо, у каждого дома появится
свой хозяин, положение дел постепенно
может выправиться. Гипотетически. На
самом деле ситуация отнюдь не столь ро-
зовая. Так могут думать только те руково-
дители, которые или не разбираются в
этих вопросах, или не хотят заниматься
ими по определению. На мой взгляд, это
попытка любой ценой продавить реше-
ние, логика которого трудно понимаема.

А что будет с 92 миллионами квадрат-
ных метров ветхого и аварийного фонда?
Кто их возьмет в управление? А что будет
со 100 миллионами квадратных метров
жилищного фонда, переданного от ве-

домств на баланс муниципалитетов только
в последние годы? Это жилье в массе сво-
ей так и не приведено к надлежащему ви-
ду. А что будет с 1 миллиардом жилищно-
го фонда, который сегодня отнесен к кате-
гории удовлетворительного состояния?

На этом фоне управляющие организа-
ции, пришедшие по законам рынка извле-
кать из жилья прибыль, не будут иметь
возможность ее получить. А значит, доб-
ровольно не пойдут в этот сектор. Значит,
и здесь нас не могут не ожидать большие
проблемы.

Только представьте: миллиард 192
миллиона квадратных метров – это 45-47
процентов всего жилья. И получается с
ним следующее. В октябре на профсоюз-
ной конференции работников жизнеобес-
печения руководитель комитета по управ-
лению жилфондом Санкт-Петербурга от-
читался: мы уже более чем на 90 процен-
тов готовы к переходу на самоуправле-
ние, а к новому году перейдем на все 100
процентов. Смелое такое заявление. Я
должен был его проверить. На днях побы-
вал на Северо-Западе. И увидел: действи-
тельно в Санкт-Петербурге эта работа за-
вершается. Каким образом? Практически
все жители обратились в жилищные
агентства, формально делегировав этим
агентствам свои права по выбору управ-
ляющих организаций. Далее были также
формально проведены конкурсы, в кото-
рых практически во всех случаях победи-
ли прежние государственные жилищные

организации. Прежние организации!
Юридически вроде бы все чисто. Но ведь
на деле это звучит примерно так в адрес
инициаторов реформы на федеральном
уровне: «Вы реформу хотели? Вы конку-
ренцию хотели? Вот и получите!»

Лично я понимаю петербуржцев: из двух
зол они выбрали меньшее. Но хуже в ос-
тальных регионах Северо-Запада. По док-
ладам руководителя региональной жилин-
спекции, в городах с большими усилиями
создано по сотне-полторы-две ТСЖ. А
нужны тысячи. Но как их создать, когда на
остальных территориях и органы местного
самоуправления, и население проявляют
полнейшее безразличие? Это, к сожале-
нию, имеет место и в других округах.

Вижу один только выход - обратиться в
Правительство РФ, в Госдуму с просьбой:
или вообще не устанавливать временные
рамки по проведению конкурсов, или ус-
тановить предельный срок, как по бес-
платной приватизации, хотя бы до 2010
года.

СПРОС НА ПРОФЕССИОНАЛОВ

- Конечно, реформа - непростой пери-
од и для жилищно-коммунального хозяй-
ства, и для жителей, - подчеркнул первый
заместитель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель Комплекса городского
хозяйства Петр АКСЕНОВ. - Реформа – это
сочетание развития в отрасли рыночных
отношений, конкуренции с необходимо-

стью сохранения защиты прав и законных
интересов граждан. И надо постараться
выдержать баланс. Иное дело, как? Во-
просов, не секрет, больше, чем ответов.

Справедливо сказано и об отсутствии
законов, и о том, что необходим более
длительный срок для формирования
ТСЖ, выбора управляющих компаний, и о
многом другом. Но наряду с этим, очевид-
но, надо вести разговор и о наведении по-
рядка в собственном хозяйстве.

Ясно, что решить все эти вопросы мо-
гут только профессионалы. Профессио-
налами должны быть прежде всего руко-
водители – вот главное. Руководители,
которые задают тон, которые определяют

критерии, принципы действий. Наверное,
если бы у нас в городе не было таких про-
фессионалов, не добиться бы того, что
сделано. А это и содержание жилого фон-
да, и комплексное благоустройство го-
родских территорий, и многое другое.

Представители многих городов приез-
жают к нам. Все задают вопрос: как вам
это удается сделать? Удается благодаря
именно профессионалам столичного пра-
вительства, опирающимся на поддержку
Мосгордумы. Потому что нигде не приня-
ты такие законы, как в Москве. Как субъ-
екту РФ Москве дано право принимать за-
коны, связанные с совершенствованием
развития городского хозяйства. И она это
право реализует.

Очень хорошо звучит повестка дня кон-
ференции: роль жилищных инспекций в
реализации Жилищного кодекса. Немало
сказано добрых слов о работе инспекций.
И немало сделано. Но все ли? Отнюдь нет.
Безусловно, существует еще множество
проблем, которые предстоит решать тем
же жилищным инспекциям. Мы не раз го-
ворили: какая действительно у них роль в
ходе реформы ЖКХ? Что, разве только
обнаружить факт какого-то нарушения,
констатировать этот факт? Следить за
тем, как в последующем управляющие
компании, по выражению Юрия Лужкова,
будут рождать массу обманутых вкладчи-
ков? Разумеется, нет. Роль – опережать
саму ситуацию в ходе жилищно-комму-
нальной реформы.

Остановлюсь на задачах. Затронули
тему: выбор управляющих компаний. Да,
тяжелая тема. Можно вспомнить, что не-
сколько лет назад не менее тяжелой бы-
ла другая тема – реализация постанов-
ления по перепланировке жилых поме-
щений. Много было споров по этому по-
становлению. Как обеспечить, с одной
стороны, удобство жителям, а с другой –
их безопасность? Появилась свобода -
нет жесткости, ДЕЗы практически за-
крыли глаза – создалось полное безраз-
личие. Но ведь нашли решение. Пять лет
нам потребовалось на создание системы
жесткого контроля, который обеспечил
и удобство жителей, и их безопасность.

Теперь задаемся вопросом: а что полу-
чим в ходе реформы, когда начнется мас-
совое создание ТСЖ и управляющих ком-
паний? Ведь фактически имеем то же са-
мое – и неразбериху, и отсутствие контро-
ля.

Вот говорим: Жилищный кодекс, роль
жилинспекции в его реализации. А есть у
нас, допустим, мониторинг управляющих
компаний, включающий их оценку – по
содержанию фасадов, кровли, балкона?
Нет. Но ведь речь пока идет всего-то о 125
действующих ДЕЗах. Так что же говорить,
если этих компаний, как отметил Юрий
Михайлович, будет около четырех тысяч!
Еще момент. Сегодня на 8 миллионах
квадратных метров жилья созданы 380
ТСЖ. Скажите, мониторинг этих ТСЖ се-
годня есть? Что они делают у нас по экс-
плуатации своих домов? Как они вообще
работают? А работают они по принципу
«банка вкладчиков». Создают самостоя-
тельные тарифы, самостоятельные раз-
решения – чего только не вытворяют! За-
сыпали нас люди жалобами на ТСЖ: пол-
ная бесконтрольность. Есть оценка этой
ситуации? Тоже нет.

Сейчас есть, пусть и неполный, пере-
чень действующих управляющих компа-
ний, подрядных организаций. А его разо-
слали нашим коллегам из префектур, в
Департамент жилищной политики, вла-
дельцам 25 процентов собственности го-
рода, являющимся инициаторами прове-
дения этих собраний по Жилищному ко-
дексу? Разослали анализ по мониторингу
этих подрядных организаций с рекомен-
дациями: такие-то подрядные организа-
ции проверены, «мин нет», они могут
быть управляющими компаниями? Тоже
не сделано.

И это при том, что существуют научные
кафедры, целый институт занимается
проблемами ЖКХ, его реформой. Есть
программа работы. Но нет анализа, реко-
мендаций, предостережений, чтобы воо-
ружить жителей пониманием поведения
управляющих компаний.

Контроля за управляющими компания-
ми не может быть, если нет главного –
мониторинга ситуации. Без работы на
опережение нет реформы. Той реформы,
которая способна обеспечить и реализа-
цию Жилищного кодекса, и доступное,
комфортное жилье – гражданам России.

Подготовил
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

НО И НАКЛАДНО

ТОС ДО РЕФОРМЫ
ДОРОС
Органы территориального общественного самоуп-
равления (ТОС) в Москве поначалу возникли само-
произвольно, по инициативе жителей. Создава-
лись они не на пустом месте  - ростки жилищного
самоуправления появились еще в советские вре-
мена. Но особенно активно процесс становления
территориального общественного самоуправле-
ния пошел на заре 90-х годов прошлого столетия.

Н. ВАСЮТИН: «Не все в порядке в нашем
государстве с жилищным фондом!»

П. АКСЕНОВ: «Реформа ЖКХ должна за-
щитить интересы москвичей»
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КАРАВАН-САРАЙ,
ИЛИ ВОРОТА 
В БЕСКОНЕЧНОСТЬ
В Москве на ВВЦ прошла
шестая международная вы-
ставка «Вокзалы России».
Отечественные  транспорт-
ники демонстрировали сов-
ременное оборудование же-
лезнодорожных вокзалов и
аэропортов. 

Всамом деле, охоты к перемене мест рос-
сияне пока не потеряли. Ездили, ездим
и будем ездить. К примеру, за первое

полугодие 2006 г. только услугами Москов-
ской железной дороги (МЖД) воспользова-
лись 317 млн. пассажиров. Пассажиропоток в
аэропорту Домодедово в прошлом году соста-
вил порядка 14 млн., во Внукове – 3,6 млн. че-
ловек. Естественно, что без комфортабельно-
го караван-сарая, то есть железнодорожного
или аэровокзала, массовые современные пе-
ревозки немыслимы. А что нужно пассажиру
ХХI века на вокзале? Четкая информация,
возможность вкусно поесть, высокий уровень
безопасности.

ЗАО «Магистраль» продемонстрировало на
выставке фрагменты разработанной ею ин-
формационно-справочной системы.

- Эта система внедрена несколько лет на-
зад на МЖД, что позволило деятельность сто-
личного железнодорожного агентства переве-
сти в автоматизированный режим, - сообщил
главный специалист компании Александр Се-
дуков. – Система прошла длительную апроба-
цию и в прошлом году установлена также на
Северо-Кавказской и Горьковской железных
дорогах. В составе системы многофункцио-
нальное табло коллективного пользования,
которое размещается в кассовых залах вокза-
лов. Табло информирует пассажиров и об от-
правлении поездов, и о расписании, наличии
свободных мест и пр. Одно управляемое ра-
бочее место в системе позволяет поддержи-
вать деятельность 256 табло. Кроме того, в
систему входит сенсорный информационно-
справочный киоск. Достаточно несколько раз
прикоснуться пальцем к монитору - и к вашим
услугам информация о стоимости проезда,
наличии мест, опозданиях поездов и т.п.

Специалисты фирмы АМБ ИнТех продемон-
стрировали мобильный терминал «Розыск-
Магистраль», который был сконструирован по
заказу Департамента охраны правопорядка
МВД России. Прибор представляет собой
обычный на вид компактный персональный
компьютер, умещающийся на ладони, который
снабжен базой данных о гражданах, находя-
щихся в федеральном или местном розыске,
использующих ворованные документы. По
словам сотрудника фирмы Валерия Воронен-
ко, терминал способен выявлять находящееся
в розыске оружие, угнанные автомашины. 

- На вокзале, в аэропорту, посреди людско-
го водоворота и всеобщей спешки медлить
некогда, - заметил Валерий Васильевич. –
Чтобы обнаружить преступника, человека с
фальшивыми документами, надо обладать
точной и оперативной информацией. А в на-
шем терминале база данных постоянно обно-
вляется. Такими аппаратами снабжены нынче
сотрудники милиции всех столичных вокза-
лов, аэропортов Внуково и Домодедово. 

Компания «Энерготест» по заказу Роспо-
требнадзора и по разработкам одной из ан-
глийских фирм создала тепловизионный
прибор, позволяющий среди множества от-
бывающих и прибывающих пассажиров об-
наружить людей с повышенной температу-
рой тела.

- Собственно говоря, Роспотребнадзор оза-
ботился приобретением такого прибора в мо-
мент пика заболеваемости птичьим гриппом, -
объяснил ведущий специалист компании
Игорь Кустов. - Видите, на мониторе темпера-
турная шкала. Аппарат улавливает человече-
ское излучение, создает тепловизионную кар-
тинку. Давайте измерим вашу температуру.
Ага, в норме, 32 градуса – прибор нашел точ-
ку максимальной температуры на лбу.

- Это что ж, я уже хладный труп?
- Господь с вами, просто температура 36,6

измеряется только под мышкой. По нашим
методикам, норма – до 34,5 градуса. Если вы-
ше, монитор сигнализирует: «Внимание!» Мы
испытывали аппарат, в частности, в аэропор-
ту Домодедово (он был установлен рядом со
стойкой паспортного контроля), на железно-
дорожной таможне Брянска. Подобные тепло-
визоры успешно применяются в лондонском
аэропорту Хитроу, в китайских и южнокорей-
ских аэропортах.

Итак, современные караван-сараи – вокза-
лы и аэропорты – всерьез начинают занимать-
ся сервисом. Не будем отказываться...

Владимир РАТМАНСКИЙ

10 Свет и тени
УВАЖАЙТЕ КВИТАНЦИИ – ЭТО СРЕДСТВО
ВАШЕЙ САМООБОРОНЫ! ИНАЧЕ В РУКАХ
МОШЕННИКОВ ОНИ МОГУТ СТАТЬ 
ОТМЫЧКОЙ К ВАШИМ СРЕДСТВАМ
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-Вся штука в том,
что мы работаем
практически без

затрат, – говорит началь-
ник эксплуатационно-гид-
ротехнического района №
6 Сергей Дерюгин, – так
как нам не нужно подогре-
вать воду для плавки.

ТЭЦ сама сбрасывает
воду, которая по коллекто-
рам приходит на отстой-
ник. Там она очищается,
потом отправляется в спе-
циальные секции, где пла-
вится снег. А самое инте-
ресное то, что температу-
ра воды колеблется от  22
до 28 градусов тепла. Да-
же в сильные морозы она
не опускается ниже 21
градуса. Даже если сбра-
сывать не просто снег, а
громадные глыбы льда, то
за полторы минуты от них
ничего не останется. На
других снегоплавильных
пунктах температура воды
не поднимается выше де-
сяти градусов, и из-за это-
го приходится ждать по
тридцать минут, пока все
переплавится. 

- У нас есть четыре сек-
ции, и на каждую прихо-
дится по две машины. Та-
ким образом, мы можем
принять одновременно во-
семь самосвалов, - рас-
сказывает Сергей Кон-
стантинович. – Всего за
сутки переплавляется до
25 тысяч кубов снега. Это
значит, сюда приезжают
около семисот машин в
день.

И в этом тоже заключа-
ется уникальность объек-
та. Ведь во всей Москве
такой производительно-
стью не может похвастать-

ся ни один снегоплавиль-
ный пункт. Да и располо-
жение «ТЭЦ-26» очень
удобно. Заехать сюда
можно со МКАД, поэтому
тут практически никогда
не бывает очередей. 

Но чтобы этот огромный
комплекс работал без сбо-
ев, требуется много сил.
Основная нагрузка падает
на диспетчерскую службу,
которая контролирует ко-
личество завоза. И на
бригаду, проверяющую
машины с помощью длин-
ной арматуры.

- А то бывают такие во-
дители-халявщики, кото-
рые полкузова заполняют
грунтом, а сверху присы-
пают снегом, – говорит С.
Дерюгин. – Но у нас такое
не проходит. Все четко
контролируется.

К сожалению, не обхо-
дится без проблем. Могут,
например, электричество

отключить, или вдруг са-
мосвал заглохнет и проб-
ку создаст. Но эти наклад-
ки, впрочем, быстро уст-
раняются. Например, сот-
рудники снегоплавильно-
го пункта через префекту-
ру Южного округа доби-
лись установки знака
«стоянка запрещена» у
въезда на пункт. Дело в
том, что рядом с объектом
расположен автосалон, и
автолюбители ставили
свои машины на подъезд-
ной дороге, так что само-
свалу было невозможно
пробиться на объект.

- Прежде мы тратили
очень много времени на
сушку ила, – рассказыва-
ет начальник эксплуатаци-
онно-гидротехнического
района № 6. - Ведь когда
снег плавится, в секциях
остается много этого
осадка. Приходится долго
ждать, пока ил высохнет,

и только потом уже очи-
щать от него бассейн. Но
уже в ГУП «Мосводосток»
создан проект по построй-
ке площадки для отгрузки
ила. Так что проблема
скоро будет решена.

- Скоро зима, и у нас
уже все подготовлено для
запуска, – рассказывает
начальник участка Генна-
дий Павлов. – Да и работы
особой не было. Так, вся-
кая мелочь. Покрасили пе-
рила и забор, очистили
секции от остатков ила,
проверили работоспособ-
ность нашей техники. 

- Да у нас даже аварии в
принципе не должны про-
исходить. Ведь ничего же
механического здесь нет,
– говорит Геннадий Ана-
тольевич. – И никаких осо-
бенных материальных за-
трат. Вода идет с ТЭЦ. Ну

а на случай, если что-то
происходит, в районе есть
своя аварийная служба,
которая работает кругло-
суточно. И при какой-ни-
будь неполадке можно об-
ратиться к ремонтникам.
Например, в том году во
время разгрузки самосва-
ла его кузов оторвался и

упал в бассейн со снегом.
Приехала аварийка с кра-
ном, быстро вытащила ку-
зов. А когда выпадают
обильные осадки и на тер-
ритории образуется много
льда, нашу площадку по-
сыпают реагентами, что-
бы никто не поскользнул-
ся и не упал в одну из сек-
ций. Так что все под конт-
ролем...

Единственное, о чем
беспокоится начальник
участка, так это о нехват-
ке техники. 

- Нужны самосвалы, -
говорит он.  - А то бывают
такие моменты, когда мы
не успеваем увезти тот же
ил.

И это неудивительно,
ведь бассейны, в которых
на снегоплавильном пунк-
те «ТЭЦ-26» плавят снег,
самые большие в Москве,

и ила здесь скапливается
много.

...Первые московские
снегопады «ТЭЦ-26» «пе-
реварил» без проблем.
Но, надо признать, и осад-
ки были не ахти. Так что
настоящие испытания
еще впереди.

Георгий ПАНИН

КОГДА ИЛ СНЕГУ ПОМЕХА
По прогнозам синоптиков, зима ожи-
дается суровой. Предстоят снегопа-
ды. Но в ГУП «Мосводосток» уже
практически подготовлены к работе
все снегоплавильные пункты. И са-
мые большие надежды возлагаются
на снегосплавный пункт «ТЭЦ-26»,
который находится в районе Бирюле-
во Западное (ЮАО). В чем его уни-
кальность, решил узнать корреспон-
дент «МС». 

Самый большой снегоплавильный пункт в столице приступил к работе

Внескольких районах Моск-
вы произошли случаи мо-
шенничества с жилищны-

ми квитанциями. Жители полу-
чили по почте поддельные пла-
тежные документы якобы на оп-
лату услуг ЖКХ. Например, в
ЕИРЦ «Южное Тушино» обрати-
лись жители, получившие пла-
тежные документы на оплату
услуги «Профилактический ре-
монт теплосети» в одинаковом
для всех размере 95 рублей 83
копейки. Получателем платежа
было некое ООО «Гарантсоцин-
вест». А жители района Север-
ное Тушино получили квитан-
ции на единовременную плату
за телевизионную антенну в
размере 50 рублей со строгим
предупреждением об обяза-
тельности оплаты. Получателем

данного платежа является уча-
стник № 41018505808 одной из
платежных интернет-систем.

Потребители должны знать,
что по закону любые платежи
(помимо налоговых) производят-
ся на основании договора. Если
вы не договаривались об оказа-
нии дополнительных (кроме ком-
мунальных) услуг и не подписы-
вали соответствующих докумен-
тов, вы не обязаны никому ниче-
го платить.

На что именно рассчитывают
горе-мошенники? Только на про-
стодушие получателей подобных
«платежных документов». О том,
что жителям доставили фальши-
вые квитанции, в районном
ЕИРЦ узнают максимум на сле-
дующее утро. В таких случаях
работа по защите горожан про-

водится оперативно: ЕИРЦ сов-
местно с отделами экономиче-
ских преступлений милиции и
службами безопасности банков
сразу же блокируют счета мо-
шенников. Таким образом, день-
ги плательщиков не пропадают. 

Но все равно жители должны
быть внимательными и не позво-
лить обвести себя вокруг пальца.
Вот несколько рекомендаций,
как обезопасить свой кошелек.

Первое. Внимательно изучите
квитанцию. Квитанции от город-
ских систем всегда индивидуаль-
ны, в них обязательно указыва-
ется точный адрес, ФИО пла-
тельщика. В квитанции обяза-
тельно должны быть указаны ко-
личество жильцов и площадь
квартиры, тип собственности (ча-
стная, муниципальная). А квитан-

ции от мошенников – одинако-
вые, они просто распечатаны на
ксероксе.

Второе. Обратите внимание на
реквизиты. Перевод денежных
средств осуществляется на счет
в Банке Москвы (финансовом
операторе ЕИРЦ). Важно, что он
так и будет называться «Счет по
сбору платежей за ЖКУ рай-
она...»

Третье. Обязательно на всех
квитанциях должен быть персо-
нальный код плательщика, сов-
падающий с указанным на ранее
выставленных ЕПД. В фальши-
вых же платежных документах
вместо персонального кода пла-
тельщика указана случайная
цифра.

Четвертое. В квитанции дол-
жен быть указан телефон район-
ного ЕИРЦ, в фальшивом же
ЕПД вместо него указан другой
телефон, возможно, телефон
ЕИРЦ другого района. В любом
случае надо, не стесняясь, позво-
нить по нему и прояснить все во-
просы.

Всегда, если какая-либо полу-
ченная квитанция вызывает сом-
нение, надо позвонить в ЕИРЦ
своего района либо на «горячую
линию» ЕИРЦ: (495) 961-33-28.

Элена ЗАКИЕВА

КВИТАНЦИЯ ОТ МОШЕННИКА

Московский городской единый информационно-аналитический центр
знакомит жителей с тем, как система ЕИРЦ может защитить горожан от
мошенников и шарлатанов, которые хотят нажиться на вашей неосведо-
мленности. Вам всего лишь нужно знать некоторые механизмы работы
ЕИРЦ, правила оформления единых платежных документов и вниматель-
нее относиться к тем счетам, которые вы получаете.
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ЗНАМЕНИТЫЙ КОМПЛЕКС «ЭНЕРГИЯ-БУРАН»

ВЫШЕЛ В КОСМОС НА ВОДОРОДНЫХ
ТОПЛИВНЫХ ЭЛЕМЕНТАХ. ТЕПЕРЬ ИХ НАЧНУТ

ОСВАИВАТЬ И НА ГОРОДСКОМ ТРАНСПОРТЕ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (198), 22 - 28 ноября 2006

По данным Департамента при-
родопользования и охраны ок-
ружающей среды города Моск-
вы, 83 процента загрязнения
столичной атмосферы прихо-
дится на долю автомобильного
транспорта.
ПРИВЕТЫ ОТ МОПЕДОВ

Об этом шла речь и на прошедшей недавно между-
народной конференции «Альтернативные источники
энергии для больших городов». Как заявил замести-
тель министра транспорта и связи РФ Е. Москвичев,
растущая дороговизна нефтепродуктов и неизбежное
в будущем истощение скважин делают вполне реаль-
ной давнюю мечту «зеленых» - перейти на более эко-
логичные виды топлива. Однако московские власти

настроены не откладывать решение проблемы надол-
го. Уже со следующего года должно начаться поэтап-
ное введение современных стандартов по выхлопам
автотранспорта - Евро-3.

Надо сказать, образцы экологически чистого транс-
порта, работающего на различных видах биологиче-
ского топлива, уже существуют. Некоторые из них бы-
ли представлены на выставке прошедшим летом на
Новом Арбате. Однако в основном они имели комби-
нированные двигатели - то есть работающие на обыч-
ном бензине, только имеющие в качестве довеска ма-
ломощные электромоторы. Эти, так сказать, приветы
от мопедов настолько удорожают конструкцию авто-

мобиля, что эксплуатировать их только и можно, что
на подиуме у мэрии. А на улицах города пока господ-
ствуют «старички». Российские предприятия только с
2006 года начали выпуск автомобилей, соответствую-
щих стандартам Евро-2. Большая же часть иномарок,
сопоставимая с отечественными по цене, представля-
ет собой модели устаревших конструкций. Сколько же
лет пройдет, пока обновится весь парк частных авто-
машин?

Поэтому столичные чиновники решили начать кам-
панию за высокое качество моторного топлива. Разра-
ботана особая система сертификации автозаправоч-
ных станций по качеству реализуемого ими бензина.
Сертификат будет присваиваться наиболее «созна-
тельным» АЗС, попросившим об особой проверке сво-
их услуг. Однако, сколько я ни спрашивал знакомых
водителей, предпочтут ли они АЗС, награжденную
«почетной грамотой», все как один отвечали, что оста-
новятся у той заправки, которая попадется по пути и
где цены будут пониже.

ВЕРХОМ НА ВОДОРОДНОЙ БОМБЕ

Еще Жюль Верн на заре эпохи каменного угля меч-
тал: «Вода - это уголь будущего». Десятки лаборато-
рий во всем мире разрабатывают топливные элементы
на основе водорода. Особенно продвинулась в этом

направлении Исландия, решившая полностью отка-
заться от ископаемого топлива. 

Отечественная техника тоже знает прецедент успеш-
ного использования водорода как горючего. 21 сентяб-
ря 1941 года в блокадном Ленинграде в условиях дефи-
цита бензина младший воентехник Б. Шелищ подал ра-
ционализаторское предложение: подавать отработан-
ную воздушно-водородную смесь из приземлившихся
аэростатов во всасывающие трубы автомобильных дви-
гателей. Позднее на эту новацию было оформлено ав-
торское свидетельство. Сегодня сын Бориса Исааковича
депутат Госдумы П.Б. Шелищ возглавляет Националь-
ную ассоциацию водородной энергетики.

Но как получить этот газ? Идеальным представля-
ется производство водорода, так сказать, на месте,
когда он получается при помощи разложения воды
на составные часты методом гидролиза. Весь про-
цесс тогда происходит внутри двигателя, и автомо-
биль можно будет заправлять у любой водокачки. Но
эта технология пока на стадии разработки. Более ре-
альным является использование водорода, получен-
ного в качестве побочного продукта на атомных
станциях. Но для массового производства голубого
топлива потребуется построить десятки новых АЭС,
что вряд ли с энтузиазмом воспримет обществен-
ность.

Энтузиасты альтернативной энергетики предсказы-
вают наступление водородной эры в середине XXI ве-
ка. За оставшиеся десятилетия конструкторам пред-
стоит еще поломать голову над удешевлением произ-
водства двигателей. Как известно, водородное топли-
во применяется в космонавтике: знаменитый комплекс
«Энергия-Буран» вышел в космос на водородных топ-
ливных элементах, стоимость которых составляла 300
тысяч долларов. Конечно, газ для транспорта предпо-
лагается использовать не той степени чистоты, как для
космических ракет-носителей, но если топливный эле-
мент для водородного автомобиля на сегодняшний
день обойдется даже вдесятеро дешевле, на «жигули»
его не установишь.

А есть еще и проблема безопасности, обусловлен-
ная и возможностью утечек водорода, и повышенной
коррозией металла, и опасностью взрыва из-за пере-
мешивания водорода с окислителем. Как выразился
один эксперт, не каждый согласится ездить на водо-
родной бомбе...

ДАВИ НА ГАЗ!

Из-за всех этих проблем реальной альтернативой
токсичным нефтепродуктам пока видится газ - как
природный, так и синтетический. Мало того что Россия
обладает более чем третью его мировых запасов,  по-

тенциальное летучее топливо образуется и как побоч-
ный продукт многих производств, и в результате пере-
работки твердых бытовых отходов. А с точки зрения
экологии отработанные газы таких двигателей в не-
сколько раз менее опасны, чем выхлопы двигателей на
традиционном топливе. 

Особые надежды возлагаются на диметилэфир, о
чем и заявил Ю.М. Лужков в своем выступлении на
конференции. Однако в отличие от природного произ-
водство этого газа требует больших затрат, так что
практическое его использование возможно не раньше
2008-2010 гг. Сейчас в столице действует только одна
диметилэфировая автозаправочная станция, а вообще
на этом топливе по городу ездят всего 30 «бычков» и
один КамАЗ. Капля в море столичного транспорта!

Чуть лучше обстоит дело с использованием метана и
пропан-бутана. На этот вид топлива переведено два пар-
ка Мосгортранса. Но весь новый пассажирский транс-
порт будет закупаться городскими властями с учетом
возможности оснастить его газовыми двигателями.

В заключение осмелюсь напомнить еще об одном
источнике энергии, огромные залежи которого распо-
лагаются, что называется, под боком у москвичей. Это
торф. Существуют технологии его переработки, в ре-
зультате чего можно получить отличный газ для двига-
телей внутреннего сгорания.

Андрей МЕЛЬНИКОВ

ХЛОПОТЫ ВОКРУГ ВЫХЛОПОВ

-Россия не умеет готовить рабочие
кадры, - услышав это от немки,
Сергей Иванович аж подскочил

на месте, а в следующий миг уже устре-
мился к трибуне, с которой были произне-
сены обидевшие его слова.

«Ишь ты, только они и могут! - кажется,
бубнил про себя. - Да знаете ли вы,
фрау...» Кипел весь, пока почти бежал по
проходу Колонного зала Дома союзов, где
шел международный форум «Новые про-
фессии». И с трибуны Дворников сразу от-
резал:

- Приходите к нам в государственный
учебный центр «Профессионал» - увидите,
что мы умеем! Приглашаю как директор.

...Люди, связанные с системой подго-
товки рабочих кадров, немало повидав-
шие, говорили мне: центра, подобного
«Профессионалу», больше нигде не сы-
щешь. За год здесь обучаются 30 тысяч
человек более чем сорока специальностям
- от чистильщика дымоходов до мастера
ландшафтного дизайна. И по всем - высо-
кое качество знаний. Недаром во многих
службах ЖКХ я слышал: «У Дворникова
солидная подготовка». А новичка поража-
ет обстановка, которая окружает слушате-
лей учебного центра на улице Академика
Скрябина, 9: едва закрыл за собой вход-
ную дверь, понял - не только театр начина-
ется с вешалки. Зеркала, цветы, гармония
стен, полов, мебели... Даже пожарные
ящики на этажах сделаны с долей изяще-
ства.

Какими мы привыкли видеть рабочих,
обслуживающих порой наше жилье?
Расхлябанность, оставленная за собой
грязь, бесцеремонность насчет «вознагра-
ждения»... В «Профессионале» все рабо-
тает на то, чтобы поднять культуру челове-
ка. В углу коридора - кусочек альпийского
луга, фонтан, маленький водопад. В дру-
гом месте - аквариум. И везде безукориз-
ненная чистота. Даже, извините, уборные
центра, начиная с директорского этажа,
одинаково ухоженны: туалетная бумага,
жидкое мыло, бумажные полотенца, тон-
кая отдушка в воздухе. Эка невидаль, кто-
то скажет. А вы вспомните, как, впервые
попав на Запад и вернувшись домой, мы с
придыханием возвещали: «Вот туалеты у
них - да, культура!»

Может, я начал не с того конца? Но это
не мелочи. За долгие годы здесь не сшиб-
ли ни одной пломбы, ничего не поломали
и не украли. Здесь везде, будь то дирек-
торский кабинет, аудитория или комната
отдыха преподавателей, одинаковый теп-
ловой и световой режим. С каждым, кто

приходит на учебу «с улицы», обязательно
побеседует не только специалист, но и
Сергей Иванович Дворников.

- Обучение в «Профессионале» плат-
ное, - говорит директор, - но плата мизер-
ная, и уже в первые дни работы получив-
ший у нас специальность окупает затра-
ченные на него средства.

Бывает, желающий учиться сообщает,
что у него, скажем, двое детей. А кто-то
снимает жилье и едва сводит концы с кон-
цами. Получив подобную информацию,
Дворников находит возможность снизить
плату вдвое, а то и больше, особенно если
это касается женщин.

Здание учебного центра стоит рядом с
хлебозаводом, для которого, собственно,
оно и строилось. Дворников, который ди-
ректорствует здесь двадцать лет, помнит
голые бетонные полы, кучи мусора, холод
серых стен. А предстояло создать образо-
вательное учреждение, оснащенное элект-
роникой, учебно-тренировочными полиго-

нами, подобрать для мощной учебной ба-
зы (он уже видел ее в своем воображении)
высокопрофессиональные кадры.

- У нас около трети преподавательского
состава - кандидаты и доктора наук, - с
гордостью отмечает Сергей Иванович.

А я развиваю мысль:
- Невольно позавидуешь будущим опе-

раторам котельных, водителям убороч-
ных машин, лифтерам, электрогазосвар-
щикам, машинистам компрессорных уста-
новок, рабочим люлек, монтажникам на-
ружных дверных блоков...

Дворников протягивает мне график
комплектования учебных групп на ноябрь
и декабрь. Обучение - от нескольких дней
до нескольких недель. До 40 процентов

слушателей - инженерно-
технические работники
различных столичных и об-
ластных организаций. Они
приходят сюда, чтобы уз-
нать о новинках в сфере
своей деятельности, пройти
тестирование на професси-
онализм. А кто-то хочет
прослушать лекции об
офисном или комнатном
аквариуме, цветоводстве,
аранжировке цветов, нату-
ральном и искусственном
камне в ландшафте и ин-
терьере...

- Вы сами что оканчива-
ли? - взглядываю на Сергея
Ивановича, увлеченного
своим делом 75-летнего,
легко сбегающего по лест-
ничным маршам человека.

- Исторический факуль-
тет педагогического инсти-
тута.

На будущий год центру,
располагавшемуся в  1937
году на Полянке, стукнет
семьдесят. Прежде он го-
товил специалистов для
хлебопекарной промыш-
ленности, а нынче - для
ЖКХ, мясоперерабатываю-
щих и  пивоваренных ком-
бинатов, для метрополите-
на и предприятий Мостеп-
лоэнерго, нефте- и газопе-

рерабатывающей промышленности,
троллейбусных и автобусных парков,
больниц и поликлиник, почтамта и Упра-
вления делами Президента РФ...

ГУЦ «Профессионал» департамента
Федеральной государственной службы
занятости населения по городу Москве в
рамках национальной программы продви-

жения лучших  российских товаров, услуг
и технологий отмечен золотым знаком ка-
чества «Российская марка».

...Идем с Сергеем Ивановичем по ау-
диториям. Правда, до этого мы уже «по-
бывали» в них, не выходя из директор-
ского кабинета: одно нажатие кнопки
сменялось другим - и на большом экра-
не телевизора высвечивался весь учеб-
ный процесс. Теперь можно и поближе
ознакомиться с учебными экспонатами,
представленными в разрезе, - гляди, на-
пример, как бежит газ, имитируемый
светом, в том или ином блоке газорегу-
ляторного пункта. Тут же встречаем кан-
дидата технических наук Михаила
Фельдмана. Он шутливо представляется
мне:

- Много лет преподаю в «Профессио-
нале» всяческий газ, одновременно рабо-
таю в Московской энергетической компа-
нии.

- Всего у нас более двухсот преподава-
телей, - говорит Дворников. - Есть среди
них и мастера спорта...

- Зачем? - недоумеваю.
- Обучают промышленному альпиниз-

му. - И Сергей Иванович увлекает меня в
ту часть здания, где устроен полигон для
практики работ на высоте. Стропы, кана-
ты, крючки, замки, страхующие пояса, на-
дежные веревочные узлы... Даже тут, гля-
дя в провал между лестничными марша-
ми, сбегающими с высоты шестиэтажки,
оторопь берет, а каково висеть, скажем,
где-нибудь на 40-м этаже?

- База прекрасная, - делится со мной
хорошо сложенный человек, не пожелав-
ший представиться. -  Вы уж извините, мы
с ребятами из спецподразделения, - и
кивнул на своих плечистых товарищей.

За окном вижу другой полигон - ма-
лой механизации. Вспоминаю сказанное
Дворниковым:

- Отслеживаю все документы, связан-
ные с хозяйствованием в Москве. Очень
помогает загодя готовиться к тому или
иному начинанию. Вот посмотрите...

Извлекаю из кармана спрятанную бу-
мажку: «Учебно-тренировочные полиго-
ны организованы в рамках реализации
постановления правительства Москвы
от 30 марта 2004 года № 175-ПП «О со-
здании условий для развития предпри-
нимательства в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства города Москвы».

- Таких полигонов по малой механи-
зации, - доносятся до меня слова Двор-
никова, - нет больше нигде.

...Профессионалы готовят професси-
оналов. Они учат обращению со слож-
ными механизмами, основам маркетин-
га и делопроизводству, учат утеплять
окна и управлять лифтовым оборудова-
нием, защищать подъезды от грязи и
ремонтировать трубы... А еще «Про-
фессионал»  собирается готовить води-
телей внедорожных средств - мотовез-
деходов, квадроциклов, снегоходов.
Здесь сооружена специальная стенка
для любителей скалолазания. Мудрый
Дворников говорит: «Потом они придут
ко мне в группы промышленного альпи-
низма и будут мыть окна зданий повы-
шенной этажности, чистить кровлю от
снега и наледи, устанавливать реклам-
ные щиты и спутниковые антенны... Вы-
сота, кто ее любит, она обязательно по-
зовет к себе».

Директор «Профессионала» держит
свою высоту.

Владимир ЧЕРТКОВ

КОГО ЗОВЕТ ВЫСОТА
Репортаж из учебного центра «Профессионал»

Инструктор Алексей Миронов демонстрирует буду-
щим рабочим образец новой техники - квадроцикл

Преподаватель центра Марина Пантелеева обучает
студентов на макете газорегуляторного пункта
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ДЕНЬГИ ЛУЧШЕ ЛЬГОТ
В Московском регионе растет число отказов

от набора социальных услуг в пользу денежных
выплат на будущий год. Об этом сообщили в от-
делении Пенсионного фонда РФ по Москве и
Московской области, подведя итоги приема со-
ответствующих заявлений от льготников.

Всего из более чем 1 миллиона 800 тысяч по-
лучателей натуральных льгот заменить их де-
нежной компенсацией пожелали свыше 600 ты-
сяч жителей столицы и области. В Москве заяв-
ления подали почти 310 тысяч льготников (26
процентов от их общего числа), а в области –
около 295 тысяч (45 процентов).

МОСКВИЧИ БОГАТЕЮТ
Среднемесячные денежные доходы жителей

столицы за 9 месяцев нынешнего года по срав-
нению с аналогичным периодом 2005 года воз-
росли на 20 процентов. Если же, однако, учиты-
вать рост цен, то доходы выросли на 10 процен-
тов. При этом среднемесячный денежный доход
в расчете на душу населения за январь - сен-
тябрь 2006 года составил в столице 27 898 руб-
лей. Эти данные приводит Мосгорстат.

По-прежнему сохраняется интерес к купле-
продаже иностранной валюты. В частности, за-
фиксирован рост доходов населения от продажи
инвалюты (в 1,9 раза). А расходы на ее приобре-
тение увеличились на 18 процентов. Имеет мес-
то и прирост сбережений во вкладах и ценных
бумагах: он вырос по сравнению с прошлым го-
дом в 3 раза.

ЖИЗНЬ ДЕШЕВЕЕТ
За 10 месяцев текущего года рост цен на про-

дукты, входящие в потребительскую корзину мо-
сквича, составил 11,6 процента. Это ниже, чем в
целом по России, для которой аналогичный по-
казатель составил 12 процентов, проинформи-
ровали в Департаменте продовольственных ре-
сурсов правительства Москвы.

Ныне российская столица – единственный
город РФ, где темпы роста цен на основные ви-
ды продовольствия не превышают официально
установленный уровень инфляции. Такой пока-
затель достигнут впервые за 15 пореформен-
ных лет.

СТРОКА В СЕМЕЙНОМ БЮДЖЕТЕ

Домашняя экономика14
СТОЛИЦА – ЕДИНСТВЕННЫЙ В РОССИИ 
ГОРОД, ГДЕ ТЕМПЫ РОСТА ЦЕН 
НА ПРОДУКТЫ НЕ ПРЕВЫШАЮТ ОФИЦИАЛЬНО
УСТАНОВЛЕННЫЙ УРОВЕНЬ ИНФЛЯЦИИ
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Самый неприятный, хотя и не
слишком частый случай - под-
строенный вынос неоплаченно-

го товара. Кассир «забывает» про-
бить один из выложенных вами то-
варов - и на выходе срабатывает сиг-
нализация. Если в сговоре состоит и
администратор, вас могут завести в
его кабинет и обыскать. После этого
предлагается мировая: вы оплачива-
ете 3-, 4-кратную стоимость «укра-
денного товара» - и свободны.

Ситуация не из лучших - неопла-
ченный товар действительно у вас на
руках. Но надо помнить: обыскивать
вас никто из работников магазина не
имеет права. Это ваш козырь. Так,
жительница Ульяновска Наталья По-
номаренко выиграла судебный про-
цесс против одного из супермарке-
тов сети «Магнит». Охранники запо-
дозрили женщину с ребенком в кра-
же, затащили в кабинет администра-
тора и подвергли обыску. Когда вы-
яснилось, что покупательница ниче-
го не украла, администрация супер-
маркета даже не сочла необходимым
извиниться. Когда Наталья обрати-
лась с заявлением в суд, ссылки ад-
министрации на правила магазина не
помогли, поскольку реальной силы
они не имеют.

Юристы общества потребителей
советуют: в случае, когда вас обви-
няют в выносе товара, вызывайте
милицию. Охрана по закону может
только задержать вас до прихода со-
трудника правоохранительных орга-
нов. Именно милиция должна соста-
вить протокол, собрать свидетель-
ские показания. При этом постарай-
тесь вызвать милицию сами: если

это сделают сотрудники магазина,
скорее всего, могут приехать мили-
ционеры, которые «крышуют» эту
торговую точку. 

Гораздо чаще мы сталкиваемся с
другими способами обмана. Напри-
мер, если вы приобретаете несколь-
ко единиц одного товара, в чеке вме-
сто трех глазированных сырков мо-
жет оказаться пять. Или одна коро-
бочка с йогуртом «неожиданно» пре-
вратится в одну упаковку. Причем
чем больше товаров вы покупаете,
чем длиннее ваш чек, тем больше ве-
роятность, что на вас наживутся не-
добросовестные кассиры. Такая опе-
рация в их глазах выглядит вполне
нормально. Недаром даже в разгово-
ре с журналистом сотрудница одного
из московских супермаркетов без те-
ни сомнения сказала: «Конечно, есть
сотрудники, которые зарабатывают
на клиентах. Положили рядом с кас-
сой листочек с кодами и провели не-
заметно сканером, пока покупатель
упаковывает гору продуктов в паке-
ты. Люди, оставляющие 3 тысячи
рублей, от потери 100-150 рублей не
обеднеют».

Такая психология въелась в души
некоторых работников торговли. Как
заметил в романе «Бессонница» еще
Александр Крон, старушку, покупаю-
щую буханку хлеба, пакет молока и
полкило сосисок, в московском гас-
трономе если и обманут, то на три
копейки, зато молодого человека,
берущего хорошее вино и прилич-
ную еду, обсчитают на несколько
рублей. 

«Метровые» чеки проверить, не
отходя от кассы, практически невоз-

можно. Этим и пользуются нечистые
на руку работники магазинов: люди
только дома обнаруживают, что их
обманули, - когда время для претен-
зии уже ушло.

Еще один распространенный спо-
соб обмана - отличие цены на штрих-
коде от ценника, выставленного в
торговом зале. Так, женщина, поку-
павшая в торговом центре на 84-м
километре МКАД шорты, жалуется в
интернете: «На ценнике - 350 рублей,
пробиваю в кассе - 410 рублей. Ме-
неджер извинился, сказал, что не ус-
пели поменять ценник». 

Может оказаться, что вес, указан-
ный на бирке, наклеенной на расфа-
сованный товар, больше реального.
Особенно часто это делают с фрукта-
ми и овощами - они подвержены
усушке. Скажем, поступило в мага-
зин 30 кг бананов, а через несколько
дней они на пару кило усохли. В со-
ветские времена магазины списыва-
ли на усушку-утруску часть фруктов
и овощей, которые на самом деле
продавали, зарабатывая не на поку-
пателях, а на государстве. В нашем
капиталистическом настоящем, когда
при переучете этот минус обязатель-
но всплывет, покрывать его придется
продавцам из своей зарплаты. Поэ-
тому сейчас продукты часто заранее
фасуют в сеточки и наклеивают бир-
ку с весом и стоимостью. А потом,
заплатив за килограмм картошки, вы
реально получаете 930-940 граммов.
Если же товар фасуется централизо-
ванно, обманутыми могут оказаться
все покупатели. Ведь продукты взве-
шивают вместе с пенопластовой под-
ложкой и фасовочной пленкой, кото-

рые весят 8-10 граммов. Так что, по-
купая, например, кусочек семги в ва-
куумной упаковке, вы  получаете и
упаковку по цене деликатеса.

А вот еще один классический мо-
шеннический прием. Вы, наверное,
неоднократно видели, как в сетевых
магазинах на кассе висит лента не
выданных покупателям чеков. Если
вы пожалели кассира, которому эти
чеки мешают, то ошиблись: они ему
очень помогают... обманывать. Если
не нужно сдавать сдачу, открывая
при этом кассу, и не оборвать чек, то
кассир получает возможность не
сбросить с компьютера информа-
цию о покупках предыдущего клиен-
та. И тогда можно аккуратно при-
плюсовать их стоимость к покупкам
следующего клиента, особенно если
первый покупатель берет, например,
одну бутылку пива, а за ним стоит
человек с тележкой, полной продук-
тов. Чек на бутылку пива, как прави-
ло, не берут, а следующий клиент,
скорее всего, даже не заметит, как
заплатит за уже купленное другим
покупателем пиво. А если вы прове-
рите чек сразу и обнаружите там
лишние позиции, вам заявят, что из-
за компьютерного сбоя информация
по предыдущей покупке не сброси-
лась, а скопировалась в ваш чек.
Правда, извинятся и лишние деньги
вернут. Так что в супермаркете нуж-
но чек всегда брать.

Кроме откровенного обмана в ма-
газинах (особенно в крупных сете-
вых) есть еще ряд сюрпризов, приго-
товленных для покупателя. Что же
делать? Специалисты советуют хо-
дить в магазин с калькулятором, что-
бы точно знать, сколько стоит куп-
ленный вами товар. Лучше иметь с
собой список того, что нужно купить,
и не отвлекаться от него. В магазине
не стоит задерживаться, просто рас-
сматривая ненужный товар: велика
возможность приобрести при этом
что-то ненужное. И главное - будьте
внимательны, тогда поход за покуп-
ками станет более безопасным и
экономным.

Владимир БОРИСОВ

Горячая и холодная
вода, текущая из
кранов, с каждым
месяцем вымывает
из наших карманов
все большие суммы.
Но если спросить
столичных жителей,
можно ли справить-
ся с этой пробле-
мой, многие лишь
пожмут плечами.

Впрошлом году Всероссий-
ский центр изучения об-
щественного мнения

(ВЦИОМ), проведя опрос об от-
ношении москвичей к квартир-
ным водосчетчикам, установил,
что 62 процента москвичей гото-
вы их установить. Всего за два
года до этого, во время предыду-
щего опроса, к установке квар-
тирных счетчиков воды положи-
тельно относились лишь 12 про-
центов. Однако и сегодня поль-
зуются ими лишь немногие жи-
тели города.

Да, мы привыкли жить, ничего
не меняя. Установленная еще в
советские времена методика рас-
четов расходования воды на че-
ловека кажется вполне справед-
ливой. На самом деле эти нормы
расходования брались пусть не с
потолка, но из другой жизни. На
Западе, где за воду давно платят
по счетчикам, были составлены
таблицы среднедушевого по-
требления, и от этих цифр «пля-
сали» советские плановые орга-
ны. Слегка модернизированные,
эти нормы потребления сущест-
вуют по сей день. При этом мы
как бы не замечаем, что лондон-
цы и парижане, римляне и вар-
шавяне с каждым годом умень-
шают количество потребляемой
воды, отслеживая, не слишком
ли сильно включают воду, прини-
мая душ, не очень ли долго от-
крыт кран во время бритья...

К 1 сентября 2005 года соглас-
но официальной программе Мос-
водоканала во всех жилых здани-

ях столицы должны были устано-
вить счетчики потребления воды
- общие на весь дом. Но и сегод-
ня нельзя поручиться, что эта ус-
тановка выполнена на все сто.
Хотя общедомовые счетчики, по-
казания которых делятся на ко-
личество жителей дома, отнюдь
не панацея: они исключают из

оплачиваемого объема воды
лишь то, что вытекает из труб на
улицу. Для общедомового счет-
чика все равны - и тот, кто меся-
цами не меняет вышедшую из
строя прокладку на кране, и тот, у
кого таких ситуаций не бывает.
Известны случаи, когда работни-
ки ДЕЗа, руководствуясь показа-

телями общедомовых счетчиков,
повышают оплату холодной и го-
рячей воды чуть ли не в разы.

Чтобы платить за воду, потреб-
ленную только конкретной семь-
ей, необходимы счетчики квар-
тирные. Скажу честно, найти сре-
ди моих знакомых человека, ко-
торый мог бы рассказать, как это

делается, оказалось непросто:
таких людей пока немного. 

Однажды мой приятель, уви-
дев в «жировке» новые тарифы
на воду, ужаснулся. Живя летом
на даче в Калужской области, он
знал, сколько там стоит вода, и
представлял, сколько расходует
семья. Проведя простейшее

сравнение, он решил перейти на
учет реально расходуемой воды. 

Был еще немаловажный мо-
мент: в квартире, где проживает
семья приятеля, прописан его
старший сын с женой и дочерью,
который фактически живет от-
дельно. Получалось, что платить
приходится за «плюс трех лю-

дей». По расчетам коммунальных
служб, семья расходовала на се-
мерых более двух тонн воды в
день. Любой нормальный чело-
век может попробовать, скажем,
на даче набрать двести десятили-
тровых ведер и израсходовать
всю эту воду за день. Удастся?
Вряд ли.

И вот человек решил поставить
счетчики. По «горячей линии» мэ-
рии получить внятный ответ на
вопрос, кто счетчики устанавли-
вает, не удалось. Но дали теле-
фон Мосводоканала, где предло-
жили для установки счетчиков не-
кую контору. Оставили заявку, но
никто так и не позвонил.

Пришлось обратиться в ин-
тернет. В итоге одна фирма все-
таки нашлась. Оттуда прислали
сотрудника. Через неделю счет-
чики установили, и представи-
тель фирмы поставил на каж-
дый свою пломбу рядом с плом-
бой завода-изготовителя. 

Оказалось, однако, что прибо-
ры нужно еще легализовать:
фирма их устанавливает, но ни-
каких обязательств, кроме об-
служивания счетчиков, на себя
не берет. После звонка в ДЕЗ вы-
яснилось, что по оплате горячей
воды надо обращаться в Мосгор-
тепло: именно там заключают с
вами персональный договор.
Опять нужно было заказывать
выезд мастера на дом (для пере-
говоров с ним потребовалось
личное присутствие ответствен-
ного квартиросъемщика). Мас-
тер пришел через две недели,
проверил счетчик горячей воды
и поставил на него третью плом-
бу, после чего он и ответствен-
ный квартиросъемщик подписа-
ли акт. Кроме того, хозяин квар-
тиры подписал со своей стороны
договор на отпуск горячей воды,
а работник Мосгортепла забрал
все бумаги, пообещав, что после
подписания руководителем вер-
нет их обратно. Через месяц! До
этого момента перейти на опла-
ту по счетчику нельзя. 

Через пять недель в районное
отделение Мосгортепла пришел
подписанный договор. Мой
приятель с подписанным обеи-
ми сторонами договором пошел
в единый расчетный центр, где
его снова направили в ДЕЗ. Там

тоже следовало оформить до-
говор. На это ушла еще неделя.
У гражданина, таким образом,
оказались два договора. И те-
перь наконец его приняли в
едином расчетном центре, по-
обещав пересчитать оплату с
момента заключения догово-
ров. 

Счетчики снабжены электрон-
ной системой автоматического
съема показаний, однако элект-
ронику не подключили, а хозяи-
ну счетчиков вменили в обязан-
ность каждый месяц в письмен-
ном виде докладывать в ДЕЗ по-
казания счетчиков. Провода, ко-
торые должны соединять счет-
чики с общей компьютерной си-
стемой, так и висят у него в туа-
лете...

В итоге процедура установки
счетчиков заняла несколько ме-
сяцев. Счетчики были отечест-
венного производства, стоили
они на момент установки (конец
прошлого года), по сведениям
интернета, 350 рублей за штуку.
Однако фирма взяла за приборы
и их установку четыре с полови-
ной тысячи. Знакомый уверен:
понесенные расходы окупаются
за полгода - ведь суммы, кото-
рые он теперь платит, в четыре-
пять раз меньше расчетных. Хо-
тя с установкой общедомовых
счетчиков ситуация несколько
изменилась, установка квартир-
ных счетчиков - единственный
способ платить за воду нормаль-
ную цену. Если же в вашей квар-
тире прописан один человек, а
на самом деле проживают семе-
ро, счетчик, скорее всего, вам не
поможет. Зато для тех, кто по-
долгу живет на даче, или пропи-
сано столько, сколько реально
живет, ставить счетчики - пря-
мая выгода. Когда горячую воду
отключают на 20 дней, счетчик,
установленный в квартире,
очень полезен.

Впрочем, выбор за вами. Хо-
тите сэкономить на воде - ставь-
те счетчики, как бы сложно это
ни было. Хотите сэкономить вре-
мя и нервы - оставьте все как
есть.

Владимир ВОЛОДИН 

КАК БОРОТЬСЯ 
С ОБМАНОМ В МАГАЗИНЕ
Каждый день кого-то из нас обсчитывают, обвешивают, обманывают
в магазинах. Как это происходит?

ЭКОНОМЬТЕ НА ВОДЕ

Доверяй, но... проверяй!
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21 ноября
Исполком Моссовета принял решение об

экономии электроэнергии. Для предприятий,
учреждений, нежилых домов установлены
строгие нормы освещения на осенне-зимний
период 1941/42.

Газета «Московский большевик».

В выставочном зале Московского товарище-
ства художников на Кузнецком мосту откры-
лась выставка политического плаката.

«Вечерняя Москва».

Кинотеатры столицы работают с полной на-
грузкой. Ежедневно их посещают многие тыся-
чи зрителей.

Газета «Московский большевик».

Во время короткого перерыва между боями
состоялось вручение гвардейского знамени 1-й
гвардейской Московской мотострелковой ди-
визии. Гвардейцы этой дивизии остановили
продвижение врага на рубеже р. Нары.

Бойцы, командиры и политработники обра-
тились с письмом к москвичам, в котором по-
клялись сделать все для разгрома фашистских
войск, рвущихся к Москве, и призвали москви-
чей еще более самоотверженно трудиться в по-
мощь фронту.

Газета «Московский большевик».

Общее собрание членов сельхозартели име-
ни Дзержинского Ухтомского района обрати-
лось ко всем колхозникам района с призывом
построить танк «Ухтомский колхозник». Пред-
ложение дзержинцев с большим воодушевле-
нием принято колхозниками других сельхозар-
телей.

Газета «Московский большевик».

25 ноября
Исполком Моссовета доложил Государствен-

ному Комитету Обороны об окончании строи-
тельства укрепленной линии обороны, прохо-
дящей от Москвы-реки в районе Рублева через
Кунцево, Дминьево-Никольское, Воронцово,
Зюзино, Царицыно, Братцево.

На строительстве этих линий укреплений ра-
ботало более 100 тыс. москвичей, главным об-
разом женщин.

Выстояли и победили, с. 285-286. 

26 ноября 
Радиошкола Московского городского совета

Осоавиахима выпустила группу радистов воен-
ного времени. Большинство выпускников - мо-
лодые рабочие московских предприятий.

Газета «Московский большевик».

27 ноября
На заводе «Динамо» прошли цеховые пар-

тийные собрания, посвященные разработке
практических мероприятий для скорейшей реа-
лизации указаний ЦК ВКП(б), данных в докладе
И.В. Сталина 6 ноября 1941 г., по борьбе за вы-
полнение и перевыполнение правительствен-
ных заданий.

Газета «Московский большевик».

30 ноября 
ЗАМ. НАЧ. ГЕН. ШТАБА генерал-лейтенанту

т. ВАСИЛЕВСКОМУ 
Прошу срочно доложить Народному Комис-

сару Обороны т. Сталину план контрнаступле-
ния Зап. фронта и дать директиву, чтобы мож-
но было приступить к операции, иначе можно
запоздать с подготовкой.

ЖУКОВ 

НАРОДНОМУ КОМИССАРУ ОБОРОНЫ
ТОВАРИЩУ СТАЛИНУ

1. Начало наступления, исходя из сроков вы-
грузки и сосредоточения войск и их довоору-
жения: 1 ударной, 20 и 16 армий и армии Голи-
кова с утра 3 - 4 декабря, 30 армии 5 - 6 декаб-
ря.

2. Состав армий согласно директив Ставки и
отдельные части и соединения, ведущие бой на
фронте в полосах, наступления армий, как ука-
зано на карте.

3. Ближайшая задача: ударом на Клин, Сол-
нечногорск и в истринском направлении раз-
бить основную группировку противника на пра-
вом крыле и ударом на Узловая и Богородицк
во фланг и тыл группе Гудериана разбить про-
тивника на левом крыле фронта армий Запад-
ного фронта.

4. Дабы сковать силы противника на осталь-
ном фронте и лишить его возможности пере-
броски войск 5, 33, 43, 49 и 50 армии фронта 4
- 5 декабря переходят в наступление с ограни-
ченными задачами.

5. Главная группировка авиации (3/4) будет
направлена на взаимодействие с правой удар-
ной группировкой и остальная часть с левой -
армией генерал-лейтенанта Голикова.

ЖУКОВ БУЛГАНИН СОКОЛОВСКИЙ
ЦАМО, ф. 16а, оп. 947, д. 36, л. 70-72. 

Подлинник.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
1941 год, конец ноября

ПУШКА 
ПЕРЕД ШКОЛОЙ
Школа № 525 в московском Замоскворечье выстроена в

тридцатые годы прошлого века - стандартное кирпич-
ное здание, каких в столице десятки. Однако взгляд

прохожего привлекают установленная в школьном дворе по-
левая пушка и мемориальная доска, на которой указано, что
здесь осенью 1941 года формировалось народное ополчение.

- На базе школы работает поисковое объединение «Столи-
ца», - рассказывает руководитель объединения Алексей Во-
ронков.

В кабинете директора - стенд со своеобразными находками:
головки артиллерийских снарядов, взрыватели, толовые шаш-
ки. Оказывается, это наглядное пособие-предупреждение:
«Трогать нельзя!»

- В самом начале, - продолжает Алексей, - мы со школьни-
ками занимались поисковой работой, что называется, на мест-
ности. Та пушка, что стоит во дворе школы, найдена нами в бо-
лотах российского Северо-Запада.

Судя по фотографии в школьном музее, орудие раздавил
танк. Пушку восстановили, и стоит она перед школой как па-
мятник защитникам Отчизны.

В последнее время объединение «Столица» много времени
уделяет поиску имен, биографий москвичей, ушедших в опол-
чение из Замоскворечья. Дело в том, что из всех школ района,
в которых формировалось ополчение, сегодня сохранилась
только 525-я, и вот школьники, возглавляемые руководителя-
ми объединения «Столица», вовлечены в эту работу.

- Нами подготовлена книга памяти района «Замоскворе-
чье», - говорит Воронков, - свой опыт мы намерены распро-
странить на весь Центральный округ Москвы.

Очень важной задачей руководство объединения «Столица»
считает восстановление имен юных москвичей, ушедших на
фронт и погибших в возрасте до восемнадцати лет. Оказыва-
ется, никто до сих пор особенно не интересовался судьбой ко-
роткой жизни шестнадцати-, семнадцатилетних подростков,
оставивших школу и положивших свои жизни на алтарь Побе-
ды. Важно, что в этом благородном деле объединение получа-
ет поддержку московского правительства.

15
ЕСЛИ ПАМЯТЬ НАЗЫВАЮТ МАТЕРЬЮ

ЧЕЛОВЕЧЕСКОЙ ЛИЧНОСТИ, 
ТО ИСТОРИЧЕСКУЮ ПАМЯТЬ МОЖНО

СЧИТАТЬ МАТЕРЬЮ  НАРОДА
Долг памяти

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (198), 22 - 28 ноября 2006

На подходах к столице создавалась глубоко
эшелонированная противотанковая оборона.
В первую половину ноября Западный фронт

пополнился сотней тысяч бойцов и офицеров, 300
танками, двумя тысячами орудий. В середине нояб-
ря наши бойцы чувствовали себя куда лучше, чем
фашисты, которые кутались в отнятые у жителей те-
плые вещи.

Резервы сосредоточивались на наиболее опас-
ных направлениях: волоколамско-клинском и ист-
ринском, где ожидался главный удар противника, а
также в районе Тула - Серпухов, где намечался удар
2-й танковой и 4-й полевой немецких армий.

Второй этап наступления на Москву немцы нача-
ли 15 ноября ударом по 30-й армии Калининского
фронта в районе Волжского водохранилища. Однов-
ременно был нанесен удар по правому флангу ар-
мии К.К. Рокоссовского (Западный фронт). 

Гитлеровское командование сосредоточило про-
тив войск Западного фронта 51 дивизию (31 пехот-
ную, 13 танковых и 7 моторизованных). Против 16-й
армии Рокоссовского были сосредоточены 3-я и 4-я
танковые группы. На тульско-каширском направле-
нии против 50-й армии немцы действовали ударной
группой в составе двух моторизованных и двух ар-
мейских корпусов. 

Против 56 наших легких танков на Калининском
фронте немцы бросили в бой 300 танков, оборона
была здесь быстро прорвана. С утра 16 ноября фа-
шисты быстро развили наступление от Волоколам-
ска на Клин. Резервов здесь не было. 

На истринском направлении наступали две танко-
вые и две пехотные немецкие дивизии: против на-
ших 150 легких танков немцы бросили 400 средних
танков. 

Однако эшелонированная противотанковая обо-
рона, взаимодействие войск не позволили против-
нику прорвать порядки 16-й армии, которая медлен-
но отходила на подготовленные рубежи.

С 18 по 30 ноября шли тяжелые бои на москов-
ско-тульском оперативном направлении. Здесь враг
не добился успеха, и Гудериан отдал приказ войскам
перейти к обороне.

А вот в районе Истра - Клин - Солнечногорск по-
ложение сложилось для нас катастрофическое: 23
ноября танки противника вошли в Клин; 25 ноября
16-я армия отошла и от Солнечногорска. Сюда пере-
брасывали отдельные группы наших танков, солдат
с противотанковыми ружьями, артиллерийские ба-
тареи и зенитные дивизионы. Фронт выгибался ду-
гой - казалось, все потеряно...

О гибели одного из самых романтичных героев
битвы под Москвой генерала Л.М. Доватора (удиви-
тельно: это имя отсутствует в Энциклопедии для
школьников «ВОВ 1941 - 1945», М., 2001), команди-
ра кавалерийского корпуса, рейды которого по ты-
лам противника наводили ужас на немцев (рассказ
отличается от версии И.А. Плиева, заместителя До-
ватора, «Битва за Москву», М., 1985, с. 243 - 244), и
знаменитого генерала И.В. Панфилова вспоминает
скульптор Н.П. Гаврилов, который в составе фронто-
вой бригады находился в армии генерала К.К. Ро-
коссовского и работал над его портретом.

«Однажды я решил добраться до части Доватора.
Мне была предложена верховая лошадь. Я поехал и
две ночи ночевал в лесу <...>. 

Но я Доватора не поймал. Часть его ушла в тыл к
немцам. Потом, через несколько дней, я узнал, что
он погиб. Смерть была явно спровоцирована. Гене-
рал получил анонимное письмо, что он посылает

бойцов в атаку, а сам сидит в штабе и только оттуда
командует. Это была явная ложь, потому что гене-
рал принимал активное участие во всех боях, где
возможно; и, наоборот, ему несколько раз делали
замечание, что он должен себя беречь. Генерал, как
мне говорили потом, сам не свой ходил три дня (это
со слов самого Рокоссовского). Потом на третий
день он взял с собой отряд и повел их в бой. К не-
счастью, они напали на отряд немецких автоматчи-
ков. Сразу потеряли много бойцов, и первой пулей
был ранен сам генерал. Он упал, спасти его, выта-
щить к своим было невозможно <...>. Так нелепо по-
гиб этот человек. 

<...>
Истру брала гвардейская Панфиловская дивизия.

Я Панфилова живым уже не видел, увидел только
здесь, на похоронах. Эти похороны были обставле-
ны скромно, даже почти секретно. С похоронами
Доватора то же самое, так что даже маски <имеют-
ся в виду посмертные скульптурные маски> с них не
успели снять. Истру штурмовали три раза и взяли
только в третий раз. Защищали город эсэсовцы.

<...>
Как мне потом Рокоссовский сам говорил: «Без

Панфилова и Доватора, с их смертью, я остался без
рук и без ног».

<Научный архив Института российской истории
РАН. ф.2, разд. VIII, оп. 2, д. 1, л. 1 - 34. Копия>:

А в Москве тем временем продолжалась эвакуа-
ция. 

Из отчета зам. председателя Совета по эвакуации
при СНК СССР А.Н. Косыгина:

«В соответствии с постановлениями ГКО, Совнар-
кома СССР и Совета по эвакуации всего по Москве и
Московской области эвакуируется 498 предприятий
союзного и союзно-республиканского подчинения,
не считая предприятий республиканских, промко-
операции, высших учебных заведений, научно-ис-
следовательских и проектных институтов, библио-
тек, музеев, театров и прочих учреждений.

Всего по этим предприятиям эвакуировано
210000 человек рабочих, ИТР и служащих, 101 000
единиц металлорежущего и кузнечно-прессового
оборудования, 107811 т цветных металлов, 66891 т
черных металлов, 2442 т каучука, 59200 т прочих ма-
териалов и 1953 т кабельных изделий. Всего по этим
предприятиям отгружено 71 111 вагонов.

Чтобы закончить эвакуацию 498 предприятий, не-
обходимо вывезти: рабочих 135000 человек, цвет-
ных металлов 5800 т, черных металлов 22 600 т,
прочих материалов 93 000 т, кабельных изделий
1400 т, суровья 680 вагонов, текстильного сырья
3234 вагона, для чего требуется подать около 60 000
вагонов.

30 ноября 1941 года».
ЦАОДМ, ф. 3, оп. 52, д. 94, л. 1 - 10. Подлинник.
И все же, несмотря ни на что, работа на москов-

ских заводах не прекратилась. На площадках эваку-
ированных заводов организовали производство
вооружения и боеприпасов. Так, по заданию МГК на
заводах им. Сталина и счетно-пишущих машин в ок-
тябре 1941-го наладили производство пистолетов-
пулеметов Шпагина (ППШ). Через месяц войскам
Центрального фронта направили первую партию ав-
томатов. 

В ноябре 1941 года ГКО принял постановление об
организации на московских заводах массового про-
изводства ППШ.

На эту должность он был на-
значен 26 июня 1941 г. Под
его руководством Военный

совет, штаб, политическое управ-
ление, военные комиссариаты
МВО круглосуточно проводили
мобилизацию военнообязанных
1905-1918 годов рождения, фор-
мировали и отправляли на фронт
части и соединения. Трудно пове-
рить, но за первые шесть меся-
цев войны в столице было моби-
лизовано около 340 тысяч чело-
век, а к началу 1942 г. Москва и
область направили в действую-
щую армию свыше миллиона за-
щитников. 

Параллельно Артемьев отве-
чал за размещение, довооруже-
ние и отправку на фронт частей
и соединений из других округов.

Когда немецкие войска вышли
в район Смоленска (июль 1941-
го, линия фронта проходила в
300 км от Москвы), командова-
ние МВО предложило Ставке
проект строительства оборони-
тельных укреплений на подсту-
пах к городу. 16 июля постанов-
лением ГКО начато сооружение
Можайской линии обороны (про-
тяженность - 220 км, площадь
под строительство - 300 тыс. кв.
км), которая прикрывала волоко-

ламское, можайское и малояро-
славецкое, позже калужское, на-
правления. Ответственность за
строительство рубежа (первая
очередь - к 15 октября, вторая - к
20-25 ноября) возлагалась на Во-
енный совет округа. 

18 июля создан фронт Мо-
жайской линии обороны, ко-
торым по совместительству
командовал Артемьев. 

В начале октября по его
предложению Военный совет
МВО принял решение о строи-
тельстве Тульского оборони-
тельного обвода. 

5 октября Артемьев докла-
дывал Сталину о работах по
обороне Тулы и Можайской
линии; Верховный приказал
двинуть туда все «без оглядки
назад», задержать врага на 
5-7 дней.

К 7 октября Можайская линия

обороны была приведена в бое-
вую готовность, ее войска всту-
пили в соприкосновение с про-
тивником, а 9 октября решением
Ставки был создан фронт Мо-
жайской линии обороны под ко-
мандованием Артемьева. 

Постановлением ГКО о вве-
дении с 20 октября в Москве
осадного положения на Ар-
темьева как начальника гарни-
зона Москвы возложили задачу
обороны столицы, а в конце
месяца Сталин приказал ему
начать подготовку к параду 7
ноября. 

В конце ноября наступление
немецко-фашистских войск
было остановлено. «Подготов-
ка контрнаступления, - вспоми-
нал Артемьев, - велась еще в
первой половине ноября. Введя
в сражение в начале месяца
свежие соединения на Запад-

ном фронте, Ставка затем со-
средоточила внимание на нако-
плении резервов в Московской
зоне обороны. <...> При этом
подготовка резервов происхо-
дила в обстановке строжайшей
секретности. Как показали пос-
ледующие события, добиться
этого удалось полностью».

После разгрома фашистских
войск под Москвой П.А. Артемь-
еву было присвоено воинское

звание генерал-полковника. Он
ведал направлением в действу-
ющую армию хорошо обучен-
ных соединений и частей. 

На территории, освобожден-
ной от врага, силами саперов
округа разминированы десятки
тысяч квадратных километров,
уничтожены миллионы снаря-
дов и мин.

Позже, с перерывом лишь в
1948 году, генерал Артемьев
командовал МВО, а с 1953-го
по 1960 год служил замести-
телем и первым заместителем
командующего войсками ок-
руга.

Страницу подготовил Владимир ПОТРЕСОВ

ДНИ ИСПЫТАНИЙ И ПОТЕРЬ

«ДВИНУТЬ ВСЕ, 
БЕЗ ОГЛЯДКИ НАЗАД»
В ряду московских руководителей в годы войны нельзя не
назвать командующего войсками Московского военного
округа (потом и Московской зоны обороны) генерал-лей-
тенанта Павла Артемьевича Артемьева (1897- 1979).
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ВЧЕРА: 
«ВСЕ – НА ДЕТСКИЙ ФРОНТ!»

Во все времена по счетам взрослых
платили дети. И нет тому свидетельства
откровенней и беспощадней, чем Рос-
сия начала двадцатого столетия. С авгу-
ста 1914 года малолетки и подростки из
западных губерний России отбивались
от дома, убегая «от немцев». А шторма
семнадцатого года и Гражданская война
вообще выплеснули в море скитальче-
ства миллионы детей. 

Надежда Крупская на встрече с мос-
ковскими педагогами в начале двадца-
тых чистосердечно признала: «Детская
беспризорность – одна из издержек ре-
волюции». «Издержки» – это семь мил-
лионов детей, кочующих в ящиках под
товарными вагонами, умирающих от го-
лода и тифа, теряющих человеческий
облик! И ожесточившаяся армия этих
обездоленных, добывая средства к су-
ществованию, действовала ошеломля-
юще нагло. Одно слово «беспризорник»
вызывало трепетный страх обывателя и
головную боль у милиции.

Беспризорниками занялся Совет охра-
ны детей при Наркомпросе, состоявший
из представителей наркоматов здраво-
охранения, просвещения, внутренних
дел и социального обеспечения. Руково-
дил советом Феликс Дзержинский. В
конце 1920 года он отправляет уполно-
моченную Моссовета Асю Давыдовну
Калинину в юго-восточные районы Евро-
пейской России выяснить, в каких усло-
виях находятся дети. Вернувшись в Мо-
скву, она вручила Дзержинскому красно-
речивый отчет: «Война, голод и эпиде-
мии с каждым часом все больше и боль-
ше уносят в могилу отцов и матерей. Ко-
личество сирот и беспризорных детей
растет с ужасающей быстротой. Дети,
как это наблюдается во всех не только
голодающих, но и производящих губер-
ниях... десятками ходят голодные, хо-
лодные по миру за подаяниями, науча-
ются разврату, обворовывают и наводят
панику и ужас на села и деревни...»

Требовались экстренные меры. И
Дзержинский принимает решение. Ко-
миссия ВЦИК по улучшению жизни де-
тей начала свою деятельность уже в ян-
варе 1921 года. А весной заработали 26
школ–санаториев, по всей стране от-

крываются диспансерные кабинеты для
осмотра беспризорников. 

Деткомиссия не рассчитывала ис-
ключительно на помощь государства.
Дзержинский предложил организовать
акционерное товарищество как источ-
ник помощи детям. Так появилось това-
рищество «Ларек», занимавшееся роз-
ничной продажей табачных изделий и
спичек. Идею предложил Госбанк; поз-
же присоединились Главсельпром и
Моссельпром. Образовалась целая сис-
тема производственных и торговых
предприятий при Деткомиссии ВЦИК с
отделениями в нескольких городах рес-
публики. Приносили неплохой доход
фабрики металлической арматуры им.
Скворцова-Степанова, «Утильбюро» и
«Арматуркровать», ватно-обтирочная
фабрика им. Сакко и Ванцетти, кистевя-
зальная. Хороший оборот имел столич-
ный «Комиссионный магазин» на Пет-
ровке, 10. Эти предприятия, обеспечи-
вая работой более тысячи людей, при-
глашали в ученики подростков из дет-
ских домов и трудовых коммун. Сотни
ребят получили специальность и непло-
хо зарабатывали.

Составы с неуклюжим названием –
«лечебно-питательные поезда» – возро-
ждали жизнь везде, где они останавли-
вались. Их ждали на вокзалах крупных
городов, узловых станциях и разъездах,
вокруг которых прятались в глубинке
многочисленные деревни. Скромно, но
уютно обустроенные в вагонах кухни-
столовые ежедневно кормили 25 000
голодных ребятишек. Хлеб выпекали
прямо в поездах. Эти поезда-спасители
были одной из первых мер помощи го-
лодающим России вообще.

Огромную массу беспризорников
принимала Москва. Но «всероссийская
задача может быть выполнена всей
страной, а не губернией. Одной Москве
она не под силу» – этот призыв Дзер-
жинского услышан. Вся страна подня-
лась на помощь детям. И одолела беду,
сохранив национальное достояние Оте-
чества.

СЕГОДНЯ: ПЕЧАЛЬНЫЙ ЮБИЛЕЙ
«ИЗДЕРЖЕК СВОБОДЫ»

Когда распалась на куски огромная
страна, вновь на улицах и вокзалах бес-

призорные дети. Сейчас их в России –
голодных, завшивевших и несчастных -
почти столько же, сколько было в нача-
ле двадцатых. Тянутся беспризорники в
Москву – а куда же еще? И столичный
приемник-распределитель на Алтуфь-
евском шоссе работает на полную мощ-
ность.

В начале 90-х утверждается в общест-
венном сознании преступная точка зре-
ния: беспризорные дети – это плата за
демократию. А посему для борьбы с
беспризорностью не делается ничего.
Хуже того: отменяется обязательное
среднее образование, и учителям уже
нет надобности выяснять, почему маль-
чик или девочка бросили школу. Обед-
невшие родители продают приватизи-
рованные квартиры, исчезают. Ребенок
находит на дверной ручке записку «По-
живи у соседей». Куда он отправится
жить – понятно. Ликвидируются четвер-
тые отделы при местных отделах УГРО,
которые занимались оперативно-след-
ственной работой среди несовершенно-
летних правонарушителей, армию кото-
рых пополняют беспризорники.

Теперь в дом на Алтуфьевском шоссе
ребенок в соответствии со статьей 22
закона «Об основах профилактики без-
надзорности и правонарушений несо-
вершеннолетних в городе Москве»
(принятого в 1999 г.) может попасть,
только будучи объявленным правонару-
шителем по постановлению или приго-
вору суда. Десятилетний мальчик ска-
зал мне: «Я лучше украду что-нибудь,
тогда кормить будут, – и, опустив голо-
ву, прошептал: – Только у меня не полу-
чается». Господи! С какими глазами де-
путаты Госдумы голосовали за законо-
дательство, толкающее детей на уго-
ловщину и в руки насильников и нарко-
манов?

Когда Московская дума в 2000 году
проводила слушания в поисках выхода
из кошмарной ситуации, я с ужасом
слушала начальника отдела Московско-
го ГУВД по предупреждению правонару-
шений среди несовершеннолетних Та-
мару Иванову: «Вы знаете, какие этой
зимой были холода. И с чем мы столк-
нулись? Дети сами приходили и прихо-
дят в приемник – ведь многие у нас не
впервые. Дети просят, чтобы их накор-
мили, помыли, чтобы их пристроили.
Мы вынуждены им отказывать – пре-
словутая 22 статья».

Детское население к 1999 году сокра-
тилось на 3 500 000. Госдума и Миноб-
разования, по словам защитницы прав
детей Любови Кушнир, упорно сопроти-
влялись тому, чтобы не только беспри-
зорные дети, но и дети, бегущие из
«благополучных семей», обрели под-

держку правовых органов. Редкий слу-
чай, когда правозащитники защищали
милицию: «Она не виновата, что пре-
словутый закон запрещает милиции за-
ниматься беспризорными и безнадзор-
ными детьми, не совершившими пре-
ступления».

К 2000 году государственная власть
«вдруг» обнаружила беду. Маленькие
грязные бродяжки – потребители клея,
обитатели притонов - исчезли со сто-
личных улиц и переходов метро. Было
сделано немало: например, построены
сотни социальных приютов и реабили-
тационных центров для беспризорни-
ков.

Однако… процесс зашел слишком
далеко. «Анализ статистических дан-
ных, социологических прогнозов позво-
ляет констатировать нарастающее не-
благополучие в сфере детства», – тако-
ва казенная формулировка чиновников
Минобразования. Каждая пятая семья
неблагополучна – дети бегут от пьяных
матерей, садистов-отцов, морального
унижения. Безнадзорных больше, чем
сирот-беспризорников. 

Около 17 000 (!) детей и подростков –
девочек и мальчиков – эксплуатируются
взрослыми в бизнесе проституции (это
лишь приблизительные данные – зако-
на нет и статистики тоже).

Эксперты выделяют новую форму
родительской жестокости – торговлю
детьми.

За 13 лет существования Государст-
венной думы народные избранники не
нашли времени, чтобы установить на-
конец в полной мере ответственность
взрослых за нарушение прав ребенка.
Ни в Государственной, ни в Москов-
ской думах не существует комиссий,
занятых профилактикой беспризорно-
сти и безнадзорности. По сей день нет
координационного органа по работе с
сиротами.

Помогать беспризорникам начали об-
щественные организации и Церковь.

ЗАВТРА: БИТВА ЗА БУДУЩЕЕ

Москва вновь приняла на себя бремя
детского скитальчества. К иногородним

вокзальным бродяжкам присоединяют-
ся столичные дети, бегущие от родите-
лей-садистов. Не случайно министр вну-
тренних дел Рашид Нургалиев требует
ужесточить наказания за жестокое обра-
щение с детьми. Тщетно! Но столица бо-
лее не собирается терять национальное
достояние. По инициативе мэра Юрия
Лужкова столица объявляет 2007-й Го-
дом ребенка. Девиз – «Растем вместе с
городом!» Все для тех, кто хочет рожать
детей: пособия, жилье, все для того,
чтобы мамы и папы знали – достойная
жизнь их чадам гарантирована. Комп-
лексная программа поддержки семей
обещает прекрасные условия для воспи-
тания и становления личности ребенка.
Город приложит максимум усилий, убе-
регая неблагополучных детей от соци-
ального сиротства и безнадзорности.
Юрий Михайлович в свое время прямо
высказался: «Беспризорность - прямой
результат проводимых реформ», начи-
ная с приватизации, пренебрежения
природными ресурсами и государствен-
ным имуществом. В органах социальной
защиты города этих детей ставят на
учет. «Мы пытаемся вернуть их в се-
мью», – говорит мэр. И создает для это-
го условия. Например, опекуны-попечи-
тели станут получать на ребенка 6000
рублей в месяц. Кроме того, приемные
родители станут обладателями социаль-
ной карты москвича.

– Нам потребуется для этого 10 млрд.
рублей, – признался мэр. – Задача почти
на засыпку, но ее надо решать, не ухудшая
при этом положения в других отраслях.

Уже есть договоренность с Юго-Запад-
ным округом столицы о создании юве-
нильного суда, и дела детей и подростков
не станут слушаться как «взрослые». Ре-
бенок рассматривается как личность для
реабилитации. «Опыт территорий, где есть
такие суды, – говорит столичный уполно-
моченный по правам ребенка Алексей Го-
ловань, – свидетельствует о полном отсут-
ствии рецидива у несовершеннолетних». 

Нам, москвичам, по мере сил и воз-
можностей пора включаться в работу,
внимая призыву 20-30-х: «Все – на дет-
ский фронт!»

Cветлана ГЛАДЫШ

�Православное движение «Бездомные дети. Кур-
ский вокзал» будет признательно за теплые вещи и
обувь для ребят от 14 до 20 лет. Контактные телефо-
ны:

746-32-09 Рустам Михайлович
8-909-965-54-04 Анна Владимировна

� «Горячая линия» Министерства труда и социаль-
ного развития РФ: 625-53-85.
�Если вечером или ночью вы увидели на улице за-
мерзающего и погибающего бездомного человека,

вам пригодится номер  Православной службы мило-
сердия: 764-49-11.
� Если вам удалось поговорить с ребенком, и он хо-
чет в приют, сообщите об этом по номеру 727-31-56 -
«горячая линия» Департамента социальной защиты
Москвы. Вам подскажут адрес ближайшего приюта.
�В любое время на линии 107-70-01 вам скажут, ка-
кую помощь могут оказать Церковь или государство
беспризорникам, взрослым бездомным, больному
или инвалиду.
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20 ноября по решению ООН на Земле отмечается Всемирный день ребенка.
Он появился в календаре для того, чтобы всякий раз напоминать взрослым:
дети - не только наше будущее. Это наше сегодня, которое требует любви и
заботы - иначе завтра может оказаться безлюдным...

«Со-Творение мира» - под таким назва-
нием 20 ноября, когда отмечают Все-
мирный день ребенка, шел благотво-

рительный концерт в театре «Школа драматиче-
ского искусства». Звучали Бах, Моцарт, Шуберт,
Паганини, Римский-Корсаков, Венявский, Шо-
пен, Россини, Лист. А исполняли эту великую
музыку юные таланты - стипендиаты Фонда
Юрия Розума, народного артиста России, из-
вестного пианиста. Все сборы от этого концерта
пойдут на лечение маленьких пациентов Феде-
рального центра детской гематологии и на под-
держку музыкально одаренных детей.

Заместитель директора этого центра Алексей
Масчан открыто говорит, что проблемы помощи
больным детям решаются далеко не на государ-
ственном уровне, а во многом поддержкой не-
равнодушных людей. Приятно, что среди нерав-
нодушных взрослых все больше людей извест-
ных. Игорь Петренко, артист, лауреат Государст-

венной премии - в их числе. Он участник акции
«Журналисты и актеры - детям и донорам».
Старт этому движению дали актрисы Чулпан Ха-
матова и Дина Корзун. Многие артисты не толь-
ко становятся донорами, но и устраивают благо-
творительные концерты, все деньги от которых
идут на лечение детей. Но у такой акции есть

еще одна задача - привлечь в свои ряды как
можно больше людей, которые смогут помочь
больным малышам.

- Я видел глаза ребят, больных лейкозом, - го-
ворит Игорь Петренко. - В них читаешь: «Я устал
бороться за жизнь». И так хочется согреть этого
человечка, дать ему надежду, кровь, тепло, вни-

мание! Во время общения с ними чувствую об-
мен энергией. Я ухожу из больницы с чувством
очищения. Как будто в церковь сходил.

Однако посещение того же Федерального
центра гематологии вызывает и несколько
иные эмоции. Этот центр нуждается в серьез-
ных переменах. «У нас дети лежат, как в сара-
ях, - говорит А. Масчан, - с потолка сыпется
штукатурка».

Между тем проблема лейкоза носит далеко не
локальный характер. В России заболевают еже-
годно 5 тысяч детей. По мнению доктора Масча-
на, ситуацию можно изменить лишь при усло-
вии внедрения в медицину современных техно-
логий. Нужны новые больницы, современная ап-
паратура, дорогие лекарства. Одной лишь бла-
готворительностью этих проблем не решить. Но
и  люди не должны оставаться в стороне от лю-
бой беды. Каждый из нас!

Елена ВОЛКОВА

ДЕТИ БОЛЬШОЙ БЕДЫ

ЕСЛИ КАЖДЫЙ ИЗ НАС...
В руках маленькой девочки плакала скрипка. Кажется, еще чуть-
чуть - и мелодия разорвет душу на части. Скрипка искала созву-
чия в наших сердцах, передавая боль тех девчонок и мальчишек,
которым сейчас очень худо. Для того, чтобы выжить, тяжело
больным детям нужны дорогие лекарства и современное меди-
цинское оборудование. 

ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ НЕРАВНОДУШНЫХ

Детский социально-реабилитационный центр «Отрадное»
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Кто виноват? И что делать?



ГРАБЕЖ, 
ЕЩЕ ГРАБЕЖ...

Внимательность при выполнении са-
мой обычной проверки документов по-
могла сотрудникам уголовного розыска
ОВД района Митино задержать опасного
рецидивиста, поставившего на поток гра-
бежи и кражи у жителей столицы.

Ранним утром внимание милиционе-
ров привлек подозрительный кавказец,
походивший по ориентировке на разы-
скиваемого преступника. Оперативники
предложили прохожему предъявить до-
кументы. Тот явно не обрадовался тако-
му предложению. Выяснилось, что кав-
казец живет без регистрации, нигде не
работает. Учитывая, что гость проявлял
явные признаки нервозности, решено
было продолжить беседу с ним в отделе-
нии милиции. Там в ходе личного досмо-
тра у кавказца были изъяты боеприпасы,
подходившие для стрельбы из автомата
и пулемета. 

- Когда с задержанным стали работать,
- рассказал следователь ОВД района Ми-
тино Алексей Девяшов, - выяснились но-
вые факты его биографии. Оказалось,
что задержанный совершил несколько
грабежей на территории Северо-Запад-
ного административного округа. В част-
ности, один из грабежей - еще в августе.
Тогда уроженец солнечной Грузии выта-
щил из автомобиля барсетку с двенадца-
тью тысячами рублей. Признался вор-
барсеточник и в других «подвигах». Все-
го доказано совершение кавказцем пяти
краж из автомашин. Следствие продол-
жается.

Я ТЕБЯ ПОРОДИЛ...
Ранним утром в дежурную часть УВД

Зеленограда поступило сообщение о
стрельбе в одной из квартир дома в 9-м
микрорайоне. Милиции о происшествии
стало известно от жильцов. По вызову
выехал экипаж патрульно-постовой
службы в составе командира взвода Анд-
рея Макарова и инспектора службы Але-
ксея Ятайкина.

Обследовав прилегающую к дому тер-
риторию, милиционеры не обнаружили
ничего подозрительного. Но в самом до-
ме из квартиры на втором  этаже слыша-
лись громкие крики. Наряд поднялся туда
и застал двух мужчин в сильной степени
опьянения, которые громко выясняли от-
ношения. На полу рядом с ними лежало
гладкоствольное ружье. Выяснилось, что
хозяин квартиры, 69-летний местный жи-
тель, повздорил со своим сыном. Словес-
ная перепалка переросла в драку, после
чего отец вытащил ружье и дважды выст-
релил в родного дитятю.

К счастью, ранения оказались несерь-
езными. Сыну даже не понадобилась по-
мощь врачей. Отказался он и от заявле-
ния в милицию. Выяснилось, что сынок
давно уже имел с родителем натянутые
отношения. Имевший две судимости, он
нигде не работал, постоянно тянул деньги
с папаши, да еще попрекал того, что в до-
ме нет достатка. Очередная ссора и спро-
воцировала происшествие...

Изъятое сотрудниками милиции глад-
коствольное ружье признано эксперта-
ми-криминалистами пригодным к
стрельбе. Учитывая, что оружие находи-
лось в доме без соответствующих доку-
ментов, по факту незаконного приобре-
тения и хранения оружия в отношении
хозяина ружья возбуждено уголовное де-
ло, ведется следствие.

СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО 
Подозрительную парочку милиционеры

заметили на станции метро «Алексеев-
ская» в час пик. В отличие от остальных
пассажиров они никуда не спешили и
внимательно смотрели по сторонам. Уви-
дев молодую девушку, которая шла по
перрону, разговаривая по мобильному
телефону, парочка увязалась следом.
Как только девушка завершила беседу и
убрала телефон в сумочку, к ней подбе-
жала злоумышленница, вырвала сумочку
и вместе с мужем бросилась к выходу.

- Супруги не предполагали, что за ни-
ми наблюдают сотрудники уголовного
розыска, - рассказал начальник 7-го от-
дела милиции УВД на Московском мет-
рополитене ГУВД Москвы Сергей Безбо-
родов. - Воры были задержаны еще до
выхода из метро. Они жители Москвы,
нигде не работают и, судя по всему, яв-
ляются профессиональными грабителя-
ми. Сейчас они проверяются на причаст-
ность к другим аналогичным преступле-
ниям.
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КРИМИНАЛ

Мишустин посмотрел на
часы - пора подумать
об обеде. Он повернул

налево, выехал на Космодами-
анскую набережную и плавно
затормозил перед светофо-
ром. В салоне «мерседеса» бы-
ло тепло и уютно. Мишустин
прибавил громкость CD-проиг-
рывателя и откинулся в кресле.
В этот самый момент что-то
толкнуло лимузин сзади...

Водитель бросил удивлен-
ный взгляд в зеркало заднего
вида. Судя по всему, ехавшая
следом «ауди» темно-зеленого
цвета «боднула» его бампером.
Этого еще не хватало! Мишу-
стин раздраженно открыл
дверь и вылез из салона. Нав-
стречу ему, виновато разводя
руками, уже шел смуглый муж-
чина. 

«Сейчас извиняться будет,
баран... Научился бы ездить
сначала, а потом за руль лез», -
с раздражением подумал хозя-
ин «мерседеса». Теперь нужно
звонить гаишникам, ждать ин-
спектора, потом оформлять
страховку... Продолжить
мысль он не успел. Подошед-
ший водитель без всяких раз-
говоров нанес ему сокруши-
тельный удар по голове. И, как
заправский боксер, одним по-
паданием не ограничился. 

Удары посыпались на Мишу-
стина со всех сторон. Когда в
голове у него помутилось и он
упал, его продолжали бить но-
гами. Причем в избиении при-
нял участие второй мужчина,
выскочивший из «ауди» со
стороны пассажирского крес-
ла. Жертва почти не сопротив-
лялась. Неожиданно кто-то
крикнул: «Все у меня, едем!»
Словно по команде, мужчины
развернулись и бросились к
своей машине. Взвизгнули ко-
леса, «ауди» рванула с места и,
вырулив на встречную полосу,
помчалась прочь. Мишустин
успел лишь заметить, что на
машине налетчиков отсутство-
вал задний номер. 

Когда водители из остано-
вившихся автомобилей ока-
зали ему первую помощь -
промыли рану перекисью во-
дорода, усадили в салон
«мерседеса» и вызвали мили-
цию, он посмотрел на заднее
сиденье. Сумка с $60 тысяча-
ми исчезла. Так же, как порт-
фель с его документами и
150 тысячами рублей налич-
ными. Как позже выяснилось,
общий ущерб составил
1 868 800 рублей. Пострадал
хозяин «мерседеса» и физи-
чески: врачи зафиксировали
у него переломы носа и челю-
сти, сотрясение головного
мозга, ссадины и ушибы...

- По такой же схеме банда
действовала в остальных слу-
чаях, - рассказывает старший
следователь Главного следст-
венного управления ГУВД Мо-
сквы Алексей Ханский. - Это не
первая этническая группа,
чьим «подвигам» мне при-
шлось давать юридическую
оценку. Но никогда раньше мы
не задерживали таких отмо-
розков. Налетчиков отличала
свирепая жестокость и расчет-
ливость. Они сразу же подав-

ляли жертву напором и не
щадили никого. Если человек
пытался сопротивляться, это
стоило ему дополнительных
травм и переломов. В некото-
рых случаях они разбивали
боковые стекла машин мо-
лотками или монтировками.
Однажды использовали ко-
роткую рулевую тягу... Одним
словом, в средствах себя не
стесняли.

Объект нападения тоже вы-
бирался по отработанной схе-
ме. Напротив популярного
обменного пункта снималась
квартира. В ней располагался
наблюдатель, единственной
задачей которого было сле-
дить за клиентами обменни-
ка. Известно, что операции с
крупными суммами занимают
значительное время. Поэтому
наблюдатель хронометриро-
вал нахождение клиентов об-
менника в помещении. Если
человек задерживался, это
означало, что он получил
крупную наличность. Даль-
нейшее было делом техники.

Телефон наблюдателя по-
стоянно работал в режиме
«конференц-связь». Как
только объект выходил из об-
менника - его приметы, номер
и цвет автомобиля мгновенно
озвучивались по телефону. В
банде было задействовано не-
сколько автомобилей. Причем
все - с мощными двигателями,
опытными водителями. Маши-
на с бандитами «падала» на
хвост жертве и ехала следом
до тех пор, пока не оказыва-
лась в удобном для нападения
районе. 

Интересно, что налетчиков
нисколько не смущало, если
вокруг было много машин или
пешеходов. Вся операция за-
нимала считанные минуты.
После чего команда срывалась
с места и терялась в автомо-
бильном потоке. Ни разу никто
не смог им оказать отпор или

догнать машину. Зато позже,
во время расследования, сви-
детельских показаний хватило
с лихвой.

Их добыча была разной.
Иногда они тянули «пус-
тышку» - получали по

три-четыре тысячи долларов. В
некоторых случаях, как, напри-
мер, при нападении на граждан
Турции, овладевали крупными
суммами - от полутора до двух
миллионов рублей. Учитывая,
что только доказанных эпизо-

дов у банды более десятка, ма-
лопродуктивной ее никак не
назовешь.

Группа состояла из земля-
ков-мегрелов. Кто-то уже дав-
но жил в столице, кто-то еще
имел прописку в Грузии. Все в
той или иной степени были
наркоманами. А один из боеви-
ков, тот, злобы которого, по
свидетельству Алексея Ханско-
го, хватило бы на нескольких
человек, лечился от сифилиса,
болел гепатитом С и давно си-
дел на героиновой игле. Кста-
ти, в тюрьме он примерялся к
«воровской короне», но так ни-
чего и не добился. 

Они и с представителями за-
кона вели себя вызывающе на-
гло. Угрожали следователю, не

выполняли элементарных тре-
бований. Причем все это в при-
сутствии адвокатов. А те, за-
быв о профессиональной эти-
ке, делали вид, что не слышат
адресованных следователю
Алексею Станиславовичу Хан-
скому угроз: «Ты ведь тоже не
бессмертный!», «Чего добива-
ешься, начальник? Мы ведь
выйдем!..» 

Еще одна забавная особен-
ность: все фигуранты на след-
ствии «забыли» русский язык.

Хотя даже во время налетов,
по свидетельству жертв, меж-
ду собой говорили только по-
русски. 

Аглаварь банды, некий
Мартин К., придумал себе
анекдотичное алиби. Ког-

да ему вменили очередной раз-
бой, он сказал, что именно в
этот момент он лечился у вра-
ча-уролога. Он, дескать, вдруг
ощутил сильную боль в животе
и отправился на прием к докто-
ру. Даже справку «больной»
предоставил. Правда, забыл
согласовать свое вранье с са-
мими врачами. Они опровергли
не только алиби бандита, но и
то, что он обращался в уроло-
гическую клинику.

Зато с остальными врачами

у членов банды было полное
взаимопонимание. Под Егорь-
евском есть районная психиат-
рическая лечебница, где все
уголовники давно стали свои-
ми. Они заранее получали там
справки, чтобы в случае задер-
жания иметь лазейку для ухода
от уголовной ответственности.

Задержали бандитов сотруд-
ники МУРа, специализирую-
щиеся на разоблачении этни-
ческих преступных формиро-
ваний. Их выследили, когда
они собрались в кафе на запа-
де Москвы, чтобы обсудить
дальнейший ход действий и
распределить сферы влияния.
Нескольким уголовникам уда-
лось вырваться из кольца и
скрыться. Но и их вольница
скоро закончится.

- Это далеко не единствен-

ная этническая банда, - гово-
рит Алексей Ханский. - В Мо-
скве сейчас действуют по
меньшей мере несколько де-
сятков подобных криминаль-
ных формирований. И каждое
специализируется на разбоях
и налетах. Не проходит неде-
ли, чтобы не было сообщений
о попытках ограблений обмен-
ных пунктов, инкассаторских
бригад, частных лиц. Сейчас в
суд направляется дело о воо-
руженном нападении на сот-
рудников милиции, вставших
на пути налетчиков. Я уверен,
что с проблемой мы справим-
ся и покончим с бандитским
беспределом. Вот только на-
летчики этого понять не хотят
или не могут.

За прошедшие пять лет была реше-
на многогранная задача возрож-
дения в Москве мировой юсти-

ции: от подбора помещений и их техни-
ческого оснащения до формирования
высококвалифицированного штата ми-
ровых судей и сотрудников аппарата.
Как считают сами представители судей-
ского корпуса, представители мировой
юстиции столицы имеют лучшие усло-
вия для работы во всей России.

Благодаря совместным усилиям трех
ветвей власти - Московской городской
думы, правительства Москвы и Москов-

ского городского суда - при инициатив-
ном участии Управления по обеспече-
нию деятельности мировых судей пра-
вительства Москвы было выбрано и от-
ремонтировано 121 помещение для
всех 384 судебных участков. Причем
участки мировых судей расположены с
учетом численности населения, в удоб-
ных для жителей местах, большая их
часть - в шаговой доступности от об-
служиваемых районов. 

Для удобства работы Управление по
обеспечению деятельности мировых
судей правительства Москвы судебные

участки оснащены системой автомати-
зации делопроизводства, установлены
справочно-правовые системы «Гарант»
и «Консультант». Сотрудники участков
полностью обеспечены компьютерами,
оргтехникой и другими материально-
техническими средствами. Предусмот-
рено и транспортное обслуживание
корпуса мировых судей. 

Дополнительное внимание уделяется
вопросам безопасности их работы. Все
участки находятся под постоянной фи-
зической и технической охраной. Уста-
новлены системы теленаблюдения,
производится круглосуточное фикси-
рование видеоинформации. Судебные
участки и кабинеты судей оборудованы
кнопками «тревожной сигнализации»,
которые обеспечивают в случае необхо-
димости экстренный вызов сотрудни-
ков охраны. 

Подготовка кадров - одно из важных
направлений деятельности управления.
В рамках программы переподготовки и

повышения квалификации по курсу
«Организация работы аппарата мирово-
го судьи» совместно с Российской ака-
демией правосудия организовано обу-
чение мировых судей. Только в 2005-
2006 годах обучение проходили 147 со-
трудников аппарата мировых судей, а
также 152 мировых судьи. Сегодня при-
ем на участках ведут 358 мировых су-
дей, которые располагают штатом ква-
лифицированных помощников.

Управление активно участвует в реа-
лизации Федерального закона «О вне-
сении изменений в статью 4 Федераль-
ного закона «О мировых судьях в Рос-
сийской Федерации». Он предусматри-
вает уменьшение с 30 до 23 тысяч чело-
век предельной численности населе-
ния, находящегося под юрисдикцией
одного мирового судьи. Кроме того,
прорабатывается вопрос введения в ап-
парат мирового судьи дополнительной
должности помощника, другие практи-
ческие и организационные меры. Все
это повысит авторитет юстиции и помо-
жет быстрее и качественнее выносить
решения, находящиеся в компетенции
мировых судей.

СУДЕЙСТВО НА МИРОВОМ УРОВНЕ
В эти дни Управление по обеспечению деятельно-
сти мировых судей правительства Москвы отме-
чает пятилетие своей деятельности. Введение ин-
ститута мирового правосудия состоялось успеш-
но. И, как показывают опросы общественного
мнения, жители столицы считают введение миро-
вой юстиции своевременным и удачным.

ОХОТА ЗА МИЛЛИОНОМ

Это уголовное дело, законченное на днях Главным следственным управлением
ГУВД Москвы, опровергает тезис о том, что борьба с грузинским криминалом в
столице началась лишь после известных политических событий. Сотрудники
МУРа, задержавшие банду налетчиков, и следователь Алексей Ханский, работав-
ший по этому делу, занимаются этнической преступностью давно. Но даже они
не встречали более дерзких и жестоких уголовников.
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ХОЧУ БЫТЬ ДВОРНИКОМ
Так назывался

первый сборник
рассказов Михаи-
ла Веллера. Ра-
ботника ЖКХ из
него не получи-
лось, но писатель
удался на славу.
Сегодня Веллер -
самый издавае-
мый из числа так
называемых не-
коммерческих ав-
торов. Другими
словами, он не
создает «проек-
ты» и не штампу-

ет «чтиво» по лекалам искушенных марке-
тинговых служб. Однако его книги любят, чи-
тают и покупают, автор живет литературным
трудом и может с полным правом сказать о
себе: «Я - писатель!»

Новая книга Михаила Веллера, выпущен-
ная издательством «АСТ», называется «Мое
дело» и, как не трудно догадаться, является
своеобразной биографией автора, чьи про-
изведения вышли общим тиражом 6 млн. эк-
земпляров. Тот, кто знаком с его творчест-
вом, с радостью откроет новую работу. В ней
есть все: юмор, сарказм, точность определе-
ний, зоркость глаза и оригинальность компо-
зиции. Что касается тех, кто сегодня только
пытается найти свой путь в литературе, для
них книга «Мое дело» будет и помощником,
и опорой, и примером того, как человек во-
преки обстоятельствам упорно идет к цели и
побеждает.

ПРОКАТИМСЯ?
Впервые на рус-

ском языке новый
роман популярно-
го норвежского
писателя Эрленда
Лу «Грузовики
«Вольво» (изда-
тельство «Азбу-
ка»). Главная ге-
роиня романа -
92-летняя Май
Бритт, затаившая
злобу на концерн
«Вольво». Кроме
того, читатель
встретится с уже
известными по
роману «Допп-

лер» персонажами Андреасом Допплером и
его сыном Грегусом. Книга написана остро-
умно и живо, и наверняка после ее выхода у
норвежца станет еще больше поклонников в
нашей стране. 

ЖИЛ-БЫЛ КОРОЛЬ
Шведский ко-

роль Карл XII на-
столько прочно
вошел в русскую
историю и рус-
ское сознание,
что, когда речь
заходит о Север-
ной войне или де-
яниях Петра Вели-
кого, мы непре-
менно вспомина-
ем и эту личность.
Книга Бориса Гри-
горьева, посвя-
щенная жизни
скандинавского
монарха, вышла в

издательстве «Молодая гвардия».

ОН ЛЕНИНА ВИДЕЛ...
Альберт Рис

Вильямс - амери-
канский журна-
лист, автор любо-
пытных воспоми-
наний «Путешест-
вие в революцию»,
хорошо знавший
Ленина, Троцкого,
Бухарина и других
знаменитостей то-
го периода. Он
стал свидетелем
октябрьских собы-
тий, а его книга,
переизданная из-
дательством «Цен-
т р п о л и г р а ф » ,

представляет для истории ничуть не меньший
интерес, чем культовое произведение другого
американца - Джона Рида.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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В НАЗИДАНИЕ ПОТОМКАМ. ЭТО НИТЬ 
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Регулярный сезон
на основной сце-
не Московского
академического
музыкального теа-
тра им. К.С. Ста-
ниславского и
В.И. Немировича-
Данченко открыл-
ся «Золушкой»
С. Прокофьева.

Москвичи, истоско-
вавшиеся по лю-
бимому театру за

годы его затянувшегося
ремонта-реконструкции,
брали обновленные пло-
щади штурмом. Их любо-
пытство не осталось без
вознаграждения. Празд-
ничные интерьеры фойе
«старого» теперь допол-
нены изысканной торже-
ственностью нового про-
сторного атриума. Зал с
амфитеатром кресел вы-
глядит не просто совре-
менно - на уровне миро-
вых стандартов! Остава-
лось подтвердить этот
уровень творческим на-
полнением.

Балетмейстером на по-
становку театр пригла-
сил Олега Виноградова,
в недавнем прошлом -
руководителя балета Ки-
ровского театра, ныне
возглавляющего Акаде-
мию балета в Вашингто-
не. «Золушка» для Вино-
градова – балет особый:
этой сказкой он дебюти-
ровал в Новосибирске в
1964-м и в дальнейшем
ставил ее во многих теат-
рах мира в той первой,

новосибирской, версии.
«Мне хочется показать
людям, с чего мы, новое
поколение хореографов,
начинали», - декларирует
балетмейстер. Попытка
остановить время, пусть
таким вот наивным спо-
собом, выдает не ретро-
града, а художника, вер-
ного своим творческим
принципам.

Для своего времени его
«Золушка» стала нова-
торской. Это был живой,
новый стиль, шедший на
смену устаревающему
«драмбалету» - танцу,
утяжеленному пантоми-
мой. Искрящийся танец

без натурализма, празд-
ник,  фейерверк, полет,
романтика… И все же
время успело оставить на
нем налет старомодно-
сти. Для артистов это на-
стоящая школа, потому
что пластика «Золушки»
базируется на классиче-
ских схемах академиче-
ского балета. Это тренинг
и напряженная работа. Но
для современного «про-
двинутого» балетомана
эта «Золушка» не станет
откровением – за про-
шедшие десятилетия пла-
стический язык обогатил-
ся, окреп, обрел еще
большую выразитель-

ность и сложность. Зато
при хроническом дефици-
те детских балетных спек-
таклей «Золушка» Вино-
градова будет идти на
ура.

Маститый сценограф
Валерий Левенталь соз-
дал на сцене трогатель-
ный сказочный мир: гобе-
леновый домик со смеш-
ными котами за трубой и
кухонной утварью в виде
чайников-кофейников, в
нужную минуту пускаю-
щихся в пляс. С необык-
новенной каретой, ука-
тившей Золушку на бал.
С настоящей феей, все-
гда появляющейся, по-

добно настоящим вол-
шебницам, в нужную ми-
нуту. (Эта партия оказа-
лась вполне по плечу
Ольге Седых.) Стреми-
тельная смена по-балет-
ному лаконичных и одно-
временно выразительных
декораций говорит об от-
личном сценическом ос-
нащении. Художник Гали-
на Соловьева одела пер-
сонажей –  мачеху с доч-
ками, придворных, гостей
на балу - в немыслимые
по изобретательности,
порой даже перенасы-
щенные деталями наря-
ды. Особенно импозант-
ны гвардейцы в золотых
латах и огненно-красном
«оперении».

Принц Михаила Пухо-
ва – томный, изнеженно-
рассеянный, его адажио
с Золушкой на балу по-
казалось мне чересчур
пресным. Словно он не
совсем понимает, какого
сокровища лишился с
последним ударом ча-
сов. Золушка в исполне-
нии Натальи Сомовой,
как ей и положено, оча-
ровательно-прелестна, в
меру добродетельна, в
меру наивна и очень хо-
роша собой. Совершен-
но законченный сказоч-
ный образ! Ее  вальс в
первом действии стал
эмоциональным центром
спектакля. А гениальная
музыка Прокофьева в
исполнении оркестра под
управлением Феликса
Коробова обеспечила
безусловный апофеоз
спектакля.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

Фотогалерея имени братьев Люмьер на
днях отметила свое пятилетие. Основан-
ная в Центральном доме художника в 2001
году, основной свой интерес галерея со-
средоточила на авторских работах, подпи-
санных и датированных самими фотоху-
дожниками либо их наследниками.

МГНОВЕНИЯ
СТЕКАЮТСЯ 
В ИСТОРИЮ
Основными участниками ее вернисажей оказывались,

как правило, московские мастера, в разное время за-
печатлевшие жизнь столицы. А к юбилею галерея от-

крыла выставку «Московские фотографические коллек-
ции».  

- Сегодня это направление - одно из основных для нас, - рас-
сказывает директор галереи Наталья Григорьева. - В частно-
сти, мы оказываем помощь в создании частных и корпоратив-
ных фотографических коллекций. Этой теме и посвящена вы-
ставка, которая занимает весь антресольный этаж ЦДХ. Юби-
лейный проект объединил более десятка крупнейших москов-
ских коллекционеров фотографии. Здесь редкие работы Але-
ксандра Гринберга и Александра Хлебникова из коллекции
Сергея Волкова; Лев и Александр Бородулины представляют
снимки Дмитрия Бальтерманца, Якова Рюмкина, Макса Аль-
перта. Наталья и Алексей Логиновы, обладатели ценной кол-
лекции пикториальной фотографии, показывают работы Мак-
сима Дмитриева, Юрия Еремина, Анатолия Трапани. Алексей
Лахман выставил фотографии Георгия Петрусова.

За пять лет существования галерея имени братьев Люмь-
ер собрала уникальную коллекцию, в которой представлены
московские работы отечественных классиков: Бориса Игна-
товича, Александра Гринберга, Якова Халипа, Василия  Его-
рова, Наума Грановского.

Коллекционирование немыслимо без рынка. И на Западе
фоторынок существует давно, благодаря чему художествен-
ная фотография обладает реальной ценностью. Крупные
аукционные дома, например, Sotheby’s и Christie’s, проводят
торги по фотографическим работам. В 2006 году на нью-
йоркском аукционе Sotheby’s снимок Эдварда Стейхена
«Пруд. Лунный свет» продан за 2,9 миллиона долларов.
Этот отпечаток 1904 года стал самым дорогим в истории
аукционов. 

В советское время частные фотоколлекции существовали
у нас скорее как исключение, да и сегодня в России качест-
венные фотографические собрания оказываются редкостью.
А ведь у нас есть фотографы с мировыми именами, есть тра-
диции собирательства (богатая коллекция российской фото-
графии XIX века была у Русского фотографического общест-
ва). И то, что отечественная фотография становится частью
мирового культурного достояния, вполне закономерно.

Владимир ПОТРЕСОВ

ГМИИ имени
А . С . П у ш к и н а
продолжает тра-

дицию выставок од-
ной картины. На этот
раз на Волхонке мож-
но увидеть «Святого
Себастьяна» кисти
Антонелло да Месси-
ны - один из главных
шедевров эпохи ран-
него итальянского
Возрождения, жемчу-
жина Государствен-
ных художественных
собраний Дрездена.

Полотна Дрезден-
ской картинной гале-
реи экспонировались
в музее изящных ис-
кусств летом 1955 го-
да, накануне своего
возвращения в ГДР.
Спустя полвека со дня
первого знакомства
«Святой Себастьян»
предстал перед моск-
вичами в еще более
ослепительном виде,
который он обрел пос-
ле тщательной рес-
таврации 1999 – 2004
годов. Полотно словно
излучает свет, издали
напоминая искусно под-
свеченный слайд. Даже
представить трудно, что
изображение это когда-
то имело деревянную ос-
нову и представляло со-
бой левую створку трип-
тиха, выполненного Ан-
тонелло для церкви Сан-
Джулиано в Венеции. Из
всего триптиха только
оно и сохранилось.

Заказ был связан с
эпидемией чумы, охва-
тившей город в 1477 –
1478 годах: Святой Се-
бастьян считался за-
щитником от «черной
смерти» и покровите-
лем стрелковых ис-
кусств. И вот сам стал
мишенью… Галльский
юноша Себастьян был
начальником стражи

императора Диоклетиа-
на – одного из самых
свирепых гонителей
христианства - и тай-
ным христианином. Он
помогал братьям по ве-
ре, узникам император-
ской тюрьмы. По доносу
был арестован и рас-
стрелян лучниками. Его
казнь стала излюблен-
ным сюжетом художни-
ков эпохи Возрождения.

…Обнаженная фигу-
ра Себастьяна  (в каче-
стве прототипа Анто-
нелло использовал ста-
тую Эфеба работы гре-
ческого скульптора
Праксителя) выдвинута
почти к самому краю
полотна. Он будто и не
привязан к дереву, а в
независимой позе стоит
на его фоне: отрешен-

ный взгляд, устрем-
ленный в вечность, и
полное равнодушие
к стрелам, как бы
случайно пронзив-
шим античное тело
святого. И полное
равнодушие окружа-
ющих к страдальцу!
Что происходит в
этом городе, беспеч-
ных жителей которо-
го хотел спасти от
чумы Себастьян? Мы
видим образное про-
тивопоставление вы-
сокого, вечного и ка-
ждодневной житей-
ской суеты, «жизни
мышьей беготни». И
одновременно об-
разное воплощение
полной свободы –
победы мученика
над мучителями.

Музей поместил
шедевр Антонелло в
определенный кон-
текст. Картину окру-
жают образцы антич-
ной скульптуры -
Аполлон и знамени-
тый «Умирающий

раб» Микеланджело
(обе статуи представле-
ны слепками) - образы
героя и мученика на
ином этапе развития ис-
кусства.  Рядом  карти-
ны и рисунки на сход-
ные сюжеты из собра-
ния Пушкинского музея.
Эта экспозиция призва-
на помочь посетителям
в восприятии «Святого
Себастьяна». Мы ока-
зываемся как бы на пе-
рекрестке исторических
эпох и художественных
традиций, который про-
существует только до
14 января 2007 года –
после чего картина вер-
нется в стены художест-
венных собраний Дрез-
дена.

Елена 
ЛИТОВЧЕНКО

БАЛ НА ВЕСЬ ЗАЛ

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ ВЕКОВ 

Сцена из спектакля. Золушка - Наталья Сомова
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Да, в последние 10 лет жизни Михаил
Васильевич Исаковский болел, не
мог плодотворно работать, даже что-

то самостоятельно записывать из-за пло-
хого зрения. Он все время находился до-
ма. И только в исключительных случаях
выбирался на люди.

Одним из таких случаев стала его по-
ездка в Литературный институт им. А.М.
Горького. Видимо, из-за того, что этот ин-
ститут носил имя великого писателя, ко-
торый принял деятельное участие в его
литературной судьбе, похвалил в печати в
1927 году стихи из первой книжки поэта
«Провода в соломе».

Будучи корреспондентом альманаха
«Студенческий меридиан», я в стенах Ли-
тинститута побеседовал с поэтом. Однако
материал так и не появился в «Студенче-
ском меридиане», так как это издание пре-
образовали в глянцевый журнал ЦК
ВЛКСМ. А в  «Малом ЦК» посчитали неце-
лесообразным печатать в журнале с ог-
ромным тиражом беседу с Исаковским.
Дело в том, что его имя ассоциировалось с
именем опального Твардовского, его зем-
ляка и ученика.

Прошли годы... Разбирая недавно свой
архив, я наткнулся на рукопись своей дав-
ней беседы с поэтом и увидел, что мысли
Исаковского актуальны по сей день. Пора-
жает, насколько серьезно относится Миха-
ил Васильевич к поэтическому слову, к
песне, как дорожил своим именем и не го-
нялся за заказной, а значит, хорошо опла-
чиваемой работой. Сейчас, к сожалению,
песенный жанр в кризисе. С конца восьми-
десятых до сегодняшнего дня, по сущест-
ву, не написано ни одной песни, которая
бы получила народное признание. А у Иса-
ковского было множество популярных, по
сути, народных песен. Эта публикация
имеет и хороший повод - 60 лет назад
опубликовано стихотворение «Враги со-
жгли родную хату» («Знамя», № 7). Оно
стало самой его пронзительной песней о
войне. Музыку, как и к знаменитой «Катю-
ше», написал Матвей Блантер.

- Наверное, не любые стихи могут стать
песней? Какие стихи и почему могут лечь
на музыку, какие нет?

- Песни я разделяю на две категории.
Есть такие, которые независимо от того, на-
писана на них музыка или нет, существуют
как самостоятельные художественные про-
изведения, которые можно не только петь,
если музыка написана, но и читать как сти-
хотворение.

Большинство же песен имеют слова, ко-
торые существуют только при музыке. Петь
еще вы их можете, но читать не станете, по-
тому что они очень плохие. Мы давно бо-
ремся  за качество литературы. Значит, не-
обходимо писать песни хорошо, которые бы
и с музыкой звучали, и без нее.

Имеет ли песня какую-то свою особен-
ность? По-моему, имеет. Во-первых, ее
слова должны быть очень прозрачными,
свободными, легкими, чтобы вам не прихо-
дилось о них спотыкаться.

Текст песни должен быть простой. В сти-
хи не нужно напихивать разных деталей.
Возьмите такие строчки, выражающие
очень простые события:

По долинам и по взгорьям
Шла дивизия вперед,
Чтобы с боем взять Приморье -
Белой армии оплот.
Тут все просто, а каждая строка логиче-

ски завершается. «По долинам и по
взгорьям» - пейзаж. Дальше идет харак-
теристика Приморья. Действие все время
развивается, потому что песне нельзя топ-
таться на месте.

Например, стихотворение «Песня» я со-
чинил по песенным канонам, однако хоро-
шей песни не получилось. Почему? Из-за
отсутствия действия, от избытка деталей.
Там было и «лето» знойное, и «голова кур-
чавая», и «роща с садом». Попробуйте про-
петь, и ничего не запоминается.

- Случалось ли, что вы писали стихи, не
зная, что они станут песней?

- Таких случаев было много. Вообще, по-
этом-песенником я сделался случайно. Ка-
жется, в 1935 году пошел в кино в Москве.
Киножурнал перед началом сеанса расска-
зывал о художественной самодеятельности
колхозов. И вдруг слышу, что хор поет зна-
комые мне слова. Я узнал свое стихотворе-
ние «Вдоль деревни». Оказалось, что Хор
имени Пятницкого взял это стихотворение
из школьной хрестоматии и положил на
музыку. Затем песня пришла в деревню,
где ее запели. Позже я встретился с руково-
дителем хора. Он меня попросил дать ему
еще какие-нибудь стихи. Я предложил сти-
хотворение, которое стало потом песней, -
«Дайте в руки мне гармонь, золотые план-
ки». Вскоре появилась еще одна моя песня
«И кто его знает...» Так началась, если мож-
но так выразиться, моя песенная карьера.

- Пишете ли вы на готовую музыку?
- Так делают многие поэты. Иногда ком-

позитору понравился мотив, но нет слов.

Он звонит знакомому поэту. Я стараюсь
так не работать. Но у меня есть все же не-
сколько песен, написанных под музыку.
Но я их считаю неудачными, хотя эти пес-
ни и поются. Единственной своей хорошей
песней из такого рода я считаю «Хороша
страна Болгария».

- Вы писали «Любушку», имея музыку?
- Нет.
- А «Катюшу»?
- «Любушка» была написала как стихо-

творение. В 1935 году выходил журнал
«Колхозник», предназначенный для дерев-
ни. Его редактировал А.М. Горький, которо-
му и принадлежала идея назвать его «кре-
стьянской газетой». «Любушку» я отдал в
журнал. Ее показали композитору, который
сочинил музыку. Так  с нотами стихотворе-
ние и напечатали. А с «Катюшей» была дру-
гая история. Я написал стихотворение, но
не знал, как его закончить. Оно пролежало
несколько лет у меня в столе. И как-то слу-
чайно я встретился с композитором Матве-
ем Блантером. Он попросил у меня стихи. Я
и показал ему это незаконченное стихотво-
рение, состоявшее всего из двух строф. Че-
рез некоторое время он приехал ко мне до-
мой и попросил дописать стихотворение. Я
в срочном порядке сделал несколько вари-
антов концовки. Так получилась «Катюша». 

- Охотно ли пишете песни для кино?
- Нет, неохотно. Писать эти песни я сог-

лашаюсь с большим трудом, когда приста-
ют с ножом к горлу. Так, однажды ко мне
приехал  кинорежиссер Пырьев. Он привез
сценарий и стал объяснять: тут такое-то
действие, сначала идет «Урожайная песня»,
затем то-то. По-моему, в этом случае для
поэта нет свободы творчества. Когда пи-
шешь на свою тему, под вдохновение, от-
носишься к этому и с большей любовью. А
тут вроде и темы близкие, а все-таки они
привнесены извне. Не по душе мне это, я не
ремесленник.

- Как вы и чем вдохновились на сочине-
ние песни «Летят перелетные птицы»?

- Меня захватила тема. Писал я за горо-
дом. Пришло в голову, что птицы улетают,
а я остаюсь. Эти не совсем понятные стро-
ки приобрели для меня особый смысл.
Захотелось слово «остаюсь» повторить
два раза. С этого началось стихотворение.
Как оно развивалось? Постепенно. Писал
я его довольно долго, около месяца. Что-
то не получалось, откладывал, проходило
несколько дней, опять возвращался. На-
конец остановился на варианте, который
полностью устроил.

- Нравится ли вам мелодия этой пес-
ни?

- Не совсем. И в этом нет ничего стран-
ного. Когда пишешь стихи, которые по
твоему представлению могут стать пес-
ней, отдельные строчки напеваешь на
свой невообразимый мотив, который тебе
близок и кажется единственным. И вдруг
потом появляется другая музыка. У Блан-
тера тоже был другой вариант «Перелет-
ных птиц». Та мелодия мне больше нрави-
лась. Она была лирическая, в ритме валь-
са. Но композитор решил, что получилось
грустно, и все переделал.

- Сколько времени уходит на создание
песни?

- Как у других, не знаю. А у меня немало.
Так, песню «И кто его знает...» писал неде-
ли две. Стихотворение получилось длинню-
щее. Кое-что из него потом пришлось вы-
бросить, оставить только самое-самое важ-
ное. Песню в один присест я не написал ни
разу. Работа всегда движется медленно.

- Расскажите, как вы написали знамени-
тые песни «Вдоль деревни» и «Ой, туманы»?

- «Вдоль деревни» - одно из моих юно-
шеских стихотворений. Написано оно году
в 1924-1925-м, музыка появилась в 1935
году. «Ой, туманы» возникла из народной
строки «Ой, туманы мои, растуманы». Я ее

нашел в сборнике народных песен Киреев-
ского. От этого оборота оттолкнулся и на-
писал песню. Было это во время Великой
Отечественной войны, в 1943 году. И совер-
шенно естественно, что в стихах появилась
партизанская тема.

- А как вы писали поэму «Четыре жела-
ния»?

- Поэма писалась очень долго. Задумал
я ее в 1925 году, а написал в 1935-м. Это
не значит, что я писал беспрерывно все
десять лет. Вначале были какие-то набро-
ски, потом я  возвращался к работе, огля-
дывался назад. Возникла поэма на осно-
вании эпиграфа, который в ней есть. Мне
рассказал в Смоленске один работник му-
зея, что в какой-то волости жил человек,
который о многом мечтал, но мечты его
не осуществились. Возникла тема, на ко-
торую я написал стихотворение. В задачу
поэзии ведь входит не только рассказать
о каком-то случае, но, выражаясь полити-
ческим языком, сделать из него выводы.
Я долго не мог завершить поэму. Но на-
ступил 1930 год, началась коллективиза-
ция. Этот исторический поворот стал ос-
новой для окончания поэмы.

- Кто ваш поэтический учитель?
- Из классиков я больше всего люблю

А.С. Пушкина и Н.А. Некрасова, причем
идет это с давних пор. Так случилось, что
первое стихотворение, которое попало мне
в руки, когда я жил в деревне, - это стихо-
творение Некрасова. Оно мне понравилось,
потому что было написано на близкую мне
тему - о мужике, о деревне. Некрасова я
считаю своим духовным отцом.

- Вы придерживаетесь классического
стиля в поэзии. Значит ли, что вы против
современных поисков?

- Группа поэтов - Кирсанов, Асеев, мо-
лодой Горностаев, отчасти Лукин - счита-
ет, что русский классический стих уста-
рел, что выразить таким способом новое

содержание невозможно. Они говорят,
что Маяковский - новатор формы, через
которую можно выразить новый дух. Есть
другая группа поэтов, и, кстати, очень
многочисленная (если в первой - едини-
цы, то во второй - несколько десятков по-
этов, вернее, все остальные), которая счи-
тает, что русский классический стих не ус-
тарел, что при помощи его можно выра-
зить современную эпоху. Практика пока-
зала, что это не пустые слова. Множество
произведений, получивших всенародное
признание, написано классическим рус-
ским стихом.

Мое отношение к форме? Я не могу пи-
сать так, как Маяковский. Я пишу по-друго-
му. Но это не значит, что я отрицательно от-
ношусь к поискам в области формы. Это
хорошо, что поэты ищут новые средства
изображения. Другое дело, что поиски не
должны быть отвлеченными, поисками ра-
ди поисков. Они должны быть продиктова-
ны жизнью, необходимостью.

Я за то, чтобы обновлять даже классиче-
ский русский стих. Стихотворение Михаила
Светлова «Гренада» написано тем же раз-
мером, что и «Черная шаль» А.С. Пушкина.
Этот размер тысячу раз использовали дру-
гие поэты, но Светлов внес в него что-то
свое, светловское. Он спаял старую форму
с новым содержанием, и получился прин-
ципиально новый поэтический сплав.

- Как вы относитесь к стихам, написан-
ным по заказу?

- К сожалению (или не к сожалению, не
знаю, как лучше сказать), приходится
иногда писать стихи по какому-то случаю,
в связи с каким-то событием. Я считаю,
что поэт должен вложить в такое стихо-
творение максимум того, что он может
вложить. Он должен писать в полную ме-
ру своих сил. Правда, не всегда именно
так получается. Из-за спешки стихи порой
не до конца удаются.

Но мы живем в такое время, что нель-
зя не откликаться на важнейшие собы-
тия, происходящие в нашей стране и за
рубежом.

- Много ли вы пишете, есть ли система
в работе, когда чаще приходит вдохнове-
ние?

- Я считаю, что пишу очень мало. Тут
есть сугубо мои личные причины. У меня
очень плохое зрение, и я почти не могу
читать и писать самостоятельно, без чьей-
либо помощи. Поэтому у меня бюджет ра-
бочего времени короткий. Вечерами рабо-
тать не могу, а сочинять так, походя, в
уме, не умею. У меня такая система, что я
переписываю стихотворение раз пятьде-
сят. Напишу одну строфу, припишу дру-
гую, исправляю, перечеркиваю, потом все
снова переписываю. Затем пишу следую-
щую и опять исправляю, перечеркиваю,
переписываю.

Система в работе необходима. Мой со-
вет нашей молодой смене: если есть воз-
можность, лучше писать ежедневно.
Пусть не всегда будет выходить что-то хо-
рошее, вы будете только потеть. Все рав-
но работа обернется пользой. Нужно при-
учить себя к дисциплине, к ежедневному
труду.

- Какая песня вам особенно дорога?
- В начале нашей беседы я говорил о

стихах, которые могут существовать без
музыки. У меня есть такие строки. Я имею
в виду песню «Враги сожгли родную хату».
Это песня о войне. За нее мне досталось
от критиков. Была такая установка сверху,
что о войне нельзя писать как о трагедии.
А тут у меня - горе. Жена не дождалась му-
жа, ее убили враги. Эта моя песня всегда
остается в тени. Ее не исполняют по радио.
Но я знаю, что людей она трогает до слез.
Эту свою песню я считаю своей главной
удачей в творчестве о войне. Уверен, что
когда-нибудь она по радио зазвучит и вый-
дет на пластинках.

- Хотели ли вы что-то изменить в судь-
бе? Считаете ли себя счастливым челове-
ком?

- Судьба есть судьба. Она дается чело-
веку свыше. Но могу сообщить, что ошиб-
ки в жизни были - кто же их не соверша-
ет? Я бы мог о них рассказать, но зачем?
Они - мои. Что-то изменить? (Задумыва-
ется, а потом улыбается.) Вместо ответа
лучше процитирую стихи одного поэта,
они пришли мне по почте. Ну вот запом-
нились.

Сегодняшний бы разум и достаток...
Гранатой сердце разрывает грудь, -
Как светел был бы и как был бы гладок
И тот же самый и не тот же путь.
Прекрасные, мудрые строки. Не правда

ли?
Но я считаю себя счастливым челове-

ком, даже везучим во многом. Я - поэт,
меня знают в стране. Депутат еще. И вот
что еще о счастье добавлю... Это состоя-
ние человека. И не всегда счастье - в хо-
рошей биографии, в славе, достатке. Че-
ловек бывает счастлив в любви.

Анатолий ИВАНУШКИН

Враги сожгли родную хату,
Сгубили всю его семью.
Куда ж теперь идти солдату,
Кому нести печаль свою?
Пошел солдат в глубоком горе
На перекресток двух дорог,
Нашел солдат в широком поле
Травой заросший бугорок.
Стоит солдат - и словно комья
Застряли в горле у него.
Сказал солдат: «Встречай, Прасковья,
Героя-мужа своего.
Готовь для гостя угощенье,

Накрой в избе широкий стол,
Свой день, свой праздник 

возвращенья
К тебе я праздновать пришел...»
Никто солдату не ответил,
Никто его не повстречал,
И только теплый летний ветер
Траву могильную качал.
Вздохнул солдат, ремень поправил,
Раскрыл мешок походный свой,
Бутылку горькую поставил
На серый камень гробовой.
«Не осуждай меня, Прасковья,

Что я пришел к тебе такой:
Хотел я выпить за здоровье,
А должен пить за упокой.
Сойдутся вновь друзья, подружки,
Но не сойтись вовеки нам...»
И пил солдат из медной кружки
Вино с печалью пополам.
Он пил - солдат, слуга народа - 
И с болью в сердце говорил:
«Я шел к тебе четыре года,
Я три державы покорил...»
Хмелел солдат, слеза катилась,
Слеза несбывшихся надежд,
И на груди его светилась
Медаль за город Будапешт.
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ШЛЯГЕРОВ В НАШЕ ВРЕМЯ МНОГО, 
НО ВОТ ПЕСЕН – УВЫ! – НЕ ХВАТАЕТ.
ВЕДЬ ПЕСНЯ – ЭТО ТО, ЧТО ПОЕТСЯ. 

А ПЕТЬ МЫ, ПОХОЖЕ, ОТВЫКАЕМ
Cоль земли

ПТИЦЫ УЛЕТАЮТ, 
А Я - ОСТАЮСЬ...

В этом году исполняется 50
лет со дня выхода когда-то
очень популярного альманаха
«День поэзии». В 1956 году по
инициативе Льва Ошанина и
Владимира Луговского было
решено выпустить первый
«День поэзии» и устроить
праздник поэзии. Поэты чита-
ли свои стихи в клубах и
книжных магазинах, давая  чи-
тателям автографы на страни-
цах свежего поэтического
сборника.
Просматривая старые альмана-
хи, я обнаружил в «Дне поэзии-
1965» письмо М.В. Исаковско-
го, где он в ответ на пожелание
написать для альманаха статью
о народности поэзии ответил:
«Я охотно откликнулся бы на
вашу просьбу, но ничего не мо-
гу поделать.  Я уже давно бо-
лен. Поэтому все, что когда-то
было мною задумано или даже
в известной мере начато, все
это стоит на месте, не движется
вперед».

Михаил ИСАКОВСКИЙ:

ВРАГИ СОЖГЛИ РОДНУЮ ХАТУ...
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Как работает программа «Столичное здравоохране-
ние»? Этой теме была посвящена пресс-конференция
руководителя московского  здравоохранения Андрея

Сельцовского.
Одно из главных направлений этой программы - дис-

пансеризация и профилактика. В начале 90-х годов дис-
пансеризация в нашей стране оказалась практически
свернутой. Возобновилась она в Москве в 1998 году. За
восемь месяцев нынешнего года ее прошли около 25 ты-
сяч человек, главным образом - бюджетники. Однако,
как сказал А. Сельцовский, в осмотрах не отказывают
никому. Профилактическая работа идет в столице с 1997
года. Она приносит плоды, хотя и не сразу. Так, чтобы
снизить уровень смертности от инфаркта миокарда c 9
до 5 процентов, понадобились годы. Зато теперь Москва
по этому показателю не отличается от европейского
уровня.

Одна из самых волнующих сейчас население тем - вакци-
нация от гриппа. Будет ли она доступна населению, как и
раньше? На этот вопрос глава Департамента здравоохране-
ния ответил так:

- Прививки доступны, и  отечественные вакцины не усту-
пают по эффективности импортным. В этом году в плано-
вом порядке бесплатно будут привиты 700 тысяч сотрудни-
ков бюджетной сферы. Можно купить вакцину и в аптеке и
сделать инъекцию в своей поликлинике.

Другой болезненный вопрос - какие перемены произой-
дут в льготном лекарственном обеспечении москвичей, бу-
дет ли сокращен список  лекарств?

- Список не будет сокращен! - услышали журналисты. -
Москва работает фактически по той же программе, что и в
прошлом году. Даже если в федеральном списке этого ле-
карства нет, москвич его будет получать. Между тем в  Мо-
скве 2,2 млн. льготников.

Не обошел молчанием глава столичного здравоохране-
ния и проблему отравления суррогатами водки.

- Общероссийские цифры этой беды поражают вообра-
жение, - сказал он. - Но Москва в этом мартирологе выгля-
дит прилично. В сентябре по таким показаниям врачи госпи-
тализировали 340 человек, в октябре - 420. Не был зареги-
стрирован в столице и вирусный гепатит.

Галина КРАСОВА
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СОЗДАТЕЛЬ ДАРОВАЛ НАМ ВСЕ:  
ЖИЗНЬ, ЗДОРОВЬЕ, СПОСОБНОСТЬ ЛЮБИТЬ
И РАЗМНОЖАТЬСЯ. НО ЗАСТРАХОВАТЬ 
ВСЕ ЭТО ОН ЗА НАС НЕ МОЖЕТ

Будем здоровы!
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«Лев Толстой насчитал у че-
ловека 97 улыбок и 85 выра-
жений глаз. Настолько богатой
он находил эмоциональную
жизнь человека. А с точки зре-
ния науки, сколько у нас эмо-
ций?

Татьяна Митрофанова».
Ученые считают, что суще-

ствует лишь девять основных
эмоций: радость, удивление,
грусть, гнев, отвращение,
страх, интерес, презрение,
стыд. Однако это не значит, что
наука не учитывает тончайшие
движения души человека. Уче-
ные выделили эмоции, прису-
щие всем здоровым людям. А
вот богатыми, необычными,
разных оттенков эмоции дела-
ет наша индивидуальность.

«Сейчас много говорят о ле-
чении цветом. Можно ли дове-
рять такому методу?

Сергей Петренко».
Эти методы используют в

медицине с древнейших вре-
мен. Целители аюрведы счита-
ли, что цвета радуги связаны с
тканями и органами тела чело-
века. Ведь что такое цвет? Это
определенная длина волны,
имеющая колебания. Так,
красные тона, особенно наибо-
лее яркая часть спектра, дей-
ствуют возбуждающе на орга-
ны и ткани. Оранжевый и жел-
тый также обладают тонизиру-
ющими свойствами, но не-
сколько меньшего накала. Зе-
леный цвет способствует со-
стоянию биологического рав-
новесия. Успокаивающий эф-
фект нарастает по мере пере-
хода от голубого к синему и
фиолетовому. Не только в ле-
чебных целях, но даже оформ-
ляя интерьер жилища или под-
бирая гардероб, очень важно
учитывать особенности воз-
действия цвета на человека.
Например, людям, страдаю-
щим гипертонией, не рекомен-
дуется увлекаться красными
тонами. Передозировка оран-
жевого и желтого чревата по-
вышением выработки желчи и
скоплением ее в желчном пу-
зыре. Увлечение зеленым мо-
жет привести к усилению кон-
центрации желчи и даже появ-
лению камней. Поскольку зе-
леный, будучи нейтральным
цветом, воздействует долго, то
в силу своей монотонности

может привести и к стрессу.
Как же выбрать тот цвет, кото-
рый будет для вас благотво-
рен? Надо прислушиваться к
своим ощущениям. Не отда-
вать в одежде и интерьере
приоритет одному цвету на-
долго. Исключением является
лишь синий для спальни - этот
цвет, как никакой другой, на-
страивает на хороший сон. 

«Правда ли, что перепели-
ные яйца намного полезнее
куриных?

Вероника Серова». 
Химический состав перепе-

линых яиц не сильно отличает-
ся от куриных. Однако из пере-
пелиных удалось выделить уг-
лесодержащий белок – овому-
коид, который подавляет ал-
лергические реакции. Но осно-
ве его были разработаны ле-
карственные препараты. Но
помогают они далеко не всем.

«Моя дочь собирается вый-
ти замуж за сына моей родной
сестры, то есть за своего дво-
юродного брата. Как может
сказаться на потомстве столь
близкое родство?

Татьяна Гурская».
Закон не случайно запреща-

ет создавать семейный союз
между, например, родным
братом и сестрой. Это не толь-
ко аморально. В кровнородст-
венных браках в сто раз увели-
чивается вероятность переда-
чи потомству наследственных
аномалий. На пять процентов
возрастает смертность ново-
рожденных. Браки между дво-
юродными, троюродными
братьями, сестрами, дядей и
племянницей разрешаются, но
и в этом случае, прежде чем
вступить в семейный союз, со-
ветую проконсультироваться в
медико-генетической консуль-
тации. Даже отдаленное родст-
во супругов увеличивает в два
раза опасность рождения не-
полноценного ребенка, пора-
женного, например, болезнью
Дауна.

«Прочитал статью «О чистом
продукте замолвите слово»

(«МС» № 33 от 13-19 сентября),
где рассказывается, как сни-
зить риск употребления в пи-
щу овощей, напичканных вся-
кого рода химикатами. А что
надо сделать в этих же целях с
мясом и рыбой?

Александр Тарасов».
Как только закипит бульон с

мясом, сливайте его. Пример-
но от 60 процентов радионук-
лидов вы тем самым уже изба-
вились. Лишь мясо, отварен-
ное в четвертом бульоне, мож-
но считать совершенно чис-
тым. Мясо, предназначенное
для приготовления вторых
блюд, надо, разрезав, помес-
тить на 6-12 часов в солевой
раствор (40 г на 1 литр), в ко-
торый добавлена чайная лож-
ка уксусной эссенции. Послед-
нюю можно заменить аскорби-
новой кислотой (1 г на 1 литр).
Раствор необходимо трижды
сменить. Не опасайтесь, что
мясо при такой обработке по-
теряет свои вкусовые качества.
Его белок при этом нисколько
не теряется. А вот цезий, кото-
рый отличается подвижно-
стью, переходит в воду. Рыбу
перед варкой советую замо-
чить в солевом растворе (30 г
на 1 литр).

«Недавно у меня обнару-
жили повышенное содержа-
ние сахара в крови. После
диеты состояние организма
быстро нормализовалось. На
что, однако, мне надо теперь
обращать внимание, чтобы
не допустить развития диа-
бета?

Марина Холина».
Усиленная жажда, сухость

во рту, постоянное чувство ус-
талости, резкое увеличение
или, наоборот, снижение веса,
кожный зуд, плохое заживле-
ние ран... Наличие этих сим-
птомов – серьезный повод для
обращения к врачу. Но не для
паники. Начальные стадии ди-
абета можно вылечить даже за
счет ограничения употребле-
ния углеводов и снижения
массы тела. 

Сочные плоды хурмы -
оранжевые, красные,
желтые - не только

привлекательны, но и по-
лезны.

Хурма сытнее яблок,
два-три плода могут уто-
лить голод, а по питатель-
ным свойствам равноцен-
на инжиру и винограду.
Полностью созревшая хур-
ма – ценный источник
фруктовых сахаров, в ней
содержится калий, магний,
фосфор, железо, кальций,
марганец, есть витамины
С, В1, В2, РР. Сушеные
фрукты полностью теряют

терпкость, в них много
глюкозы и фруктозы, что
очень полезно детям, по-
жилым людям, работни-
кам умственного труда.

Вяжущий вкус фрукту
придает большое количе-
ство танина, вещества, ко-
торое находится и в чер-
ном чае. Японцы избавля-
ются от терпкости, кладя
хурму в сосуды из-под са-
ке. Можно также положить
их на 10-12 часов в теплую
воду (30-40 градусов).

Хурма имеет мочегон-
ное, кровоостанавливаю-
щее свойства. Сок содер-

жит много йода. В древно-
сти врачи советовали ее
употреблять при истоще-
нии, малокровии, туберку-
лезе, лихорадках, цинге,
желудочно-кишечных за-
болеваниях.

При диарее: 6 спелых
плодов разрезать на доль-
ки, залить 750 мл кипящей
воды, закрыть крышкой и
оставить на 20 минут. За-
тем процедить и пить по
0,5 л каждые четыре часа.

При малокровии, ангине,
воспалении десен: пить 1
стакан сока хурмы со сто-
ловой ложкой меда до
еды.

При гнойных ранах, пана-
риции: прикладывают мя-
коть хурмы с кожурой.

Однако хурму не следует
есть при диабете, ожире-
нии.

На Востоке хурму широ-
ко используют в космети-
ке. Так, для сухой кожи де-
лают лосьон из сока 1 хур-
мы, 1/2 стакана воды, 1
стол. ложки одеколона, 1
ч. ложки глицерина. При
жирной коже нужно
взбить белок, добавить 1
стол. ложку сока хурмы и
протирать лицо по вече-
рам. При увядающей коже
хороша маска из тертого
плода. Крем из хурмы пи-
тает, освежает любую ко-

жу. Для этого надо кашицу
фрукта смешать с 1 стол.
ложкой оливкового масла,
желтком, 1 ч. ложкой меда.

Из хурмы готовят мно-
жество полезных блюд. Ее
можно засушить. Зрелые
плоды со светлой мякотью
предварительно бланширу-
ют несколько секунд в ки-
пятке, затем сушат в теплой
духовке в течение 6-8 часов.

Хурма хорошо перено-
сит небольшие заморозки,

при 0 градусов может хра-
ниться два-три месяца. За-
мороженные плоды хра-
нятся в холодильнике до
полугода.

ДЕСЕРТ ИЗ ХУРМЫ
200 г творога, 100 г мя-

коти хурмы посолить, вы-
ложить в смазанную сли-
вочным маслом форму,
сверху полить сметаной.
Запекать в духовке до при-
ятной корочки, подать со
сметаной, сиропом.

МУСС ИЗ ХУРМЫ
200 г плодов хурмы про-

мыть, протереть чрез сито.
В 300 мл горячей воды по-
ложить пюре, 2 стол. ложки
сахара, довести до кипения.
Затем добавить 1 ст. ложку
размоченного желатина,
взбить и охладить. Можно
подать к кофе.

Наталья  
ЕРМОЛАЕВА

Как обычно, в почте «МС» много писем, в которых читате-
ли задают вопросы, связанные со здоровьем. На некото-
рые мы попросили ответить врача-рефлексотерапевта
Ольгу МОИСЕЕВУ.

НЕ СЛЫШЕН ПЛАЧ, 
ГДЕ ХОРОШИЙ ВРАЧ

ТТТТООООТТТТ ЕЩЕ ФРУКТ!

Сейчас практически любая солидная
страховая компания предложит роди-
телям самые разные программы стра-

хования и маленьких детей, и школьников,
и студентов, включая тех, кто на время уче-
бы вынужден жить вдали от родного дома.

Есть люди, которые эту ситуацию уже
поняли. Обследования показывают, что
рынок страховых услуг привлекает глав-
ным образом служащих – 38 процентов,
предпринимателей – свыше 20 процен-
тов. К ним примыкает часть студенчест-

ва, учащихся и специалистов. Отсюда -
довольно высокий образовательный
уровень российских страхователей. Поч-
ти 81 процент из них имеют высшее и не-
законченное высшее образование, 17,5
процента – среднее и среднее специаль-
ное, и только полтора процента – это лю-
ди с начальным образованием.

Наиболее охотно, по данным страхо-
вых компаний, родители страхуют де-

тей до года. Это сопоставимо по цене
со страхованием взрослого человека.
Специалисты объясняют, что в стои-
мость подобных страховок входит об-
служивание на дому, все обязательные
прививки, консультации специалистов,
различные профилактические и лечеб-
ные мероприятия. Здравый смысл под-
сказывает: платить за каждую из этих
услуг в отдельности гораздо наклад-
нее, чем приобрести их все оптом. К
тому же не нужно будет сбиваться с
ног, чтобы вызвать к заболевшему ре-
бенку врача, который, бывает, работает
сразу на три детские консультации и
потому быстро прийти не может. Здесь
же круглосуточный врач-диспетчер
подскажет, как лучше действовать в
той или иной ситуации, а если сочтет
необходимым, то вышлет врача на дом.

Ребят постарше (в детском саду или
школе) страхуют реже. Вполне возмож-
но, что напрасно: стоимость полиса для
них значительно ниже, особенно от не-

счастного случая. Еще меньше она ста-
новится, когда, скажем, вся детсадов-
ская группа или весь класс решат за-
страховаться. Такой коллективный по-
лис обойдется на 10-20 процентов де-
шевле, чем индивидуальный.

Названия и условия программ по стра-
хованию ребят от несчастных случаев мо-
гут различаться. Прежде всего по време-
ни действия. К примеру, есть страховки,

которые действуют весь календарный
год, а  есть такие, которые работают толь-
ко в рамках учебного года. Полисы могут
различаться даже по часам: одни страху-
ют ребенка только в школьные часы, дру-
гие - и на время пребывания в группе про-
дленного дня, и на время занятий в круж-
ках или спортивных секциях, третьи  дей-
ствуют круглосуточно. Сами страховщики
советуют родителям обратить внимание
на круглосуточное страхование в течение
всего календарного года, отправляете ли
вы детей «на деревню дедушке» или ве-
зете на отдых за границу.

Среднестатистическая сумма страхо-
вания ребенка колеблется сегодня в ди-
апазоне от 50 до 200 тысяч рублей.
Плата за страховку – в зависимости от
выбранной программы страхования –
составляет от 0,75 до 1,5 процента
страховой суммы. То есть, застраховав
ребенка, к примеру, на 50 тысяч руб-
лей, нужно будет уплатить всего около
357 рублей. Если же это коллективное

оформление договора, то скидки со-
ставят 15-20 процентов.

При наступлении страхового случая
существуют две схемы выплат – на вы-
бор родителей. По одной из них деньги
выплачиваются строго по таблице, в
которой перечислены возможные трав-
мы и соответствующие им суммы. Ска-
жем, при ушибе ноги (допустим, во
время уроков физкультуры) сумма
компенсации – одна, при серьезной
травме головы (сосулька с крыши упа-
ла) – другая. В обоих случаях всю при-
читающуюся сумму можно получить
практически сразу.

По другой схеме оплачиваются не
конкретные травмы, а дни, затраченные
на поправку здоровья. По словам экс-
пертов, второй вариант предпочтитель-
нее в тех случаях, когда речь идет об
очень серьезных травмах. Солидные
компании выплачивают от 0,1 до 1 про-
цента от страховой суммы за каждый
день лечения. В этом случае потребует-
ся справка из школы, сколько дней про-
пустил ученик.

Конечно же, как застраховаться вы-
годнее, сказать нельзя. Несомненно од-
но: лучше не получать травм вовсе. Но
все-таки, все-таки...

Вы можете получить деньги по стра-
ховке как сразу, так и после лечения. В
первом варианте достаточно предъявить
в страховую компанию медицинскую
справку о характере травмы и страховой
полис. Если же травма серьезная, а лече-
ние и уход за ребенком требуют больше
средств, можно воспользоваться другим
вариантом выплаты – получать компен-
сацию за каждый день лечения.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ПРОФИЛАКТИКА СПАСАЕТ ЖИЗНИ

ЧТОБЫ НЕ СТРАШИТЬСЯ, 
ЛУЧШЕ СТРАХОВАТЬСЯ

«За последние годы мы немного подзабыли о таком виде услуг, как страхование
ребенка от несчастного случая. Но нынешние-то дедушки и бабушки хорошо помнят,
что когда-то оно пользовалось популярностью. Никакие деньги, конечно, не могут
окупить переживаний родителей, но страховка все-таки поможет облегчить немалые
расходы по лечению. А существует ли сейчас страхование детей? Что нам предлага-
ют нынешние страховщики? 

Олег ДЕЙНЕКО,
исполнительный директор Ассоциации инвалидов

радиационных катастроф и аварий «Инрад»

А вы застраховали своих детей?

Сам люблю хурму - и другим советую!
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СПОРТИВНЫЙ 
БОСС СТАЛ
ПРОФЕССОРОМ
Недавно генеральному директору ОАО «Олимпийский

комплекс «Лужники», заслуженному работнику физиче-
ской культуры РФ, советнику мэра Москвы по спорту

Владимиру Алешину присвоили звание почетного профессора
Московской финансово-юридической академии.

- В непростой для нашей страны период вы возродили
спортивное движение, сохранили замечательный комплекс
«Лужники», - произнес ректор МФЮА Алексей Забелин, вру-
чая диплом почетного профессора Владимиру Алешину.

После церемонии награждения у студентов возникло нема-
ло вопросов, и хозяин Лужников рассказал, как начинал соб-
ственную карьеру, что сделал на посту генерального директо-
ра. Главным В. Алешин считает все-таки человеческие отно-
шения: «Друзья поддерживают вас на каждом жизненном
этапе». Гендиректор главной спортивной арены страны поже-
лал студентам стать настоящими чемпионами в своих облас-
тях. В Лужниках всегда рады талантливой молодежи. Здесь
можно и спортом заняться, и опыт работы получить.

В свою очередь ректор МФЮА Алексей Забелин рассказал
об инициативе академии по созданию студенческих аллей в
родном городе. В разных округах столицы за прошлый год
возникло 10 подобных аллей.  В начале осени планирова-
лось посадить на территории Лужников кедры, но в силу об-
стоятельств акцию перенесли на более поздний срок. Те-
перь, как пообещал ректор, в Лужниках появится сосновый
бор имени профессора Алешина.

Юлия ЖУРКИНА

ГЕРЦОГ ШАЛИЛ...
Да, конь со столь изысканным именем

едва не подвел будущую победительницу
турнира по выездке Екатерину Липатову.
Разминка, предшествовавшая старту, ста-
ла испытанием для наездницы на психо-
логическую устойчивость. Катя выдержа-
ла странности своего любимца, который
непосредственно на трассе обновленного
крытого манежа в Битце больше не позво-
лил себе вольностей. Победа и, как след-
ствие, награда - Малый приз у Липатовой.

НАСЛЕДНИКИ
БОЛЬШОГО ШЛЕМА

На кортах Дворца тенниса ЦСКА буду-
щие звезды большой ракетки выявляли
сильнейших в рамках турнира, который
организовали наши известные мастера
Евгения Манюкова и Андрей Ольховский.
Именно они первыми среди россиян вы-
играли один из турниров «Большого
шлема» в смешанном разряде - миксте.
Особенно упорными, красивыми выда-
лись финальные поединки в одиночных
разрядах. Эмоции порой хлестали через
край, судьи, например, были вынуждены
делать замечания юным теннисистам.
Сергей Стрелков тем не менее выиграл
матч у Алексея Павлова. А Маргарита
Единарова оказалась сильнее Анастасии
Ерофеевой.

УМЕЕМ ИГРАТЬ В МИНИ
В Москве состоялся мини-футболь-

ный чемпионат Европы среди инвалидов
по слуху. И мужская, и женская сборная
России достойно выступили на престиж-
ных соревнованиях. В полуфинале, на-
пример, мужская команда без проблем
выиграла принципиальный матч у коман-
ды Украины - 5:1. Труднее пришлось де-
вушкам, да и соперник у них был слож-
нее - немки. 4:3 - в пользу россиянок. В
решающем, финальном, матче жесткое
сопротивление со стороны испанцев
встретили уже наши мужчины, победив-
шие со счетом 4:3. А представительницы
слабого пола, напротив, всухую разгро-
мили англичанок - 3:0.

ЛЕГКОАТЛЕТОВ 
ПРИМЕТ СТОЛИЦА

Впрочем, вопрос еще дискуссионный.
По распоряжению мэра Москвы Юрия
Лужкова объявлена заявочная кампания
на право проведения в нашей столице
чемпионата мира по легкой атлетике в
2011 году. В марте будущего года в Ке-
нии Москва бросит вызов конкурентам
из Брисбена, Касабланки, Барселоны, Ге-
теборга. Процедура жеребьевки и опре-
делит место проведения очень престиж-
ных планетарных соревнований. Интере-
сы российской столицы в этой предвы-
борной гонке представляют прежде все-
го Москомспорт и Федерация легкой ат-
летики страны.

21Стадион для всех
СПОРТИВНОЕ ЗОЛОТО – НЕ  ТОЛЬКО НАГРАДА 

И ЭКВИВАЛЕНТ МАСТЕРСТВА. 
ЭТО ЕЩЕ И СРЕДСТВО, ВРАЧУЮЩЕЕ

ИССТРАДАВШИЕСЯ СЕРДЦА БОЛЕЛЬЩИКОВ

ТАБЛО
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МАЛЕНЬКИЙ ПОДВИГ ХИДДИНКА

Россияне выиграли в гостях у коман-
ды Македонии - 2:0. У той самой, что
сделала ранее нулевую ничью с фавори-
тами отборочной группы - англичанами
на их стадионе. А это дорогого стоит.

К слову, до начала поединка россиян
опережали в таблице те же македонцы,
хорваты, англичане, израильтяне. А пу-
тевок на поездку в Австрию и Швейца-
рию, где летом 2008 года состоятся мат-
чи финальной стадии европейского пер-
венства, всего две от конкретной отбо-
рочной группы. То есть надо финиширо-
вать как минимум вторыми, чтобы га-
рантировать себе участие в ЕВРО-2008.
А в такой компании сделать это непро-
сто. Мы уже убедились: хороши хорва-

ты, безусловно, еще прибавят англича-
не, непросты Израиль с Македонией. Те-
перь россияне после четырех сыгранных
матчей с восемью очками на заветном
втором месте. Пока... Впереди только
хорваты (10), сборные Англии, Македо-
нии, Израиля делят третье-пятое места с
семью очками.

Признаться, главный тренер нашей
сборной, голландец Гус Хиддинк прият-
но удивил. То ли уже от безысходности
(до этого в активе россиян были лишь
две ничьи и одна победа), то ли ино-
странного специалиста что-то осенило,
но он выставил на игру с македонцами
явно атакующий вариант состава.

Судите сами: лишь три защитника, од-
ного из которых - Колодина - вряд ли
можно назвать в чистом виде разруши-

телем, он скорее склонен к созида-
нию, к разумным подключениям в
нападение. Уж никак не игрок обо-
роны Семшов, хотя Игорь, подобно
известному персонажу - Фигаро,
успевал и там, и сям. Дальше фут-
болисты, в чьих способностях ма-
ло кто сомневается - Титов, Быст-
ров, Жирков, Билялетдинов, Арша-
вин и Погребняк. Вариант перспек-
тивный, не так ли? 

Давно мы ждали подобного со-
четания футболистов. Эти ребята
могут импровизировать, нагнетать
остроту у ворот соперника. И если
с первым голом в какой-то степени
повезло, - ошиблись защитники
соперника при выносе мяча из сво-
ей штрафной (точным ударом от-
метился Быстров), - то голевая
комбинация с участием Аршавина
была образцовой, ее завершение
оказалось не просто результатив-
ным, а еще красивым. Связки сыг-
ранные появились, например, од-
ноклубников Титова и Быстрова.
Они изящно и эффективно в ходе
розыгрыша пропускали друг другу
мяч, чем иногда ставили в тупик
македонских защитников. Егор да-
же мог дважды забить.

В общем, что-то в игре сборной
прорезалось. Приятно. Однако пе-
реоценивать этот успех не стоит.
Македония все-таки не фаворит
группы, а нам еще предстоят мат-
чи с англичанами и выездной по-
единок с хорватами. Как бы там
Хиддинк излишне не закрылся,
похоронив ту симпатичную игру,
которая только-только стала про-
являться...

САМЫЙ СКАНДАЛЬНЫЙ
ЧЕМПИОНАТ?

За тур до окончания российского пер-
венства ЦСКА, как уже упоминалось,
стал чемпионом страны, победив на вы-
езде «Луч» - 4:0. «Серебро» у земляков
из «Спартака». А вот за третье место
тяжба между «Локомотивом» и «Зени-
том» отложена на последний тур, коман-
ды разделяет всего одно очко, пока впе-
реди железнодорожники.

Некоторые специалисты, журнали-
сты, да и болельщики не без доли спра-
ведливости полагают, что вряд ли это
первенство можно занести в актив оте-
чественному футболу. Скандалов, свя-
занных с тем же судейством, оказалось
достаточно много. На это невозможно

закрыть глаза, как бы того ни хотелось
некоторым чиновникам от спорта, руко-
водителям клубов, самим игрокам, их
наставникам.

Замечу, что арбитры помогали достичь
нужного результата не только, к примеру,
ЦСКА, но и «Спартаку» (как ряду других
команд тоже). Сложилось стойкое впечат-
ление, что армейцы при всех своих заме-
чательных качествах - безусловном уме-
нии играть, самоотверженности, классе
действовали в чемпионате, подобно аль-
пинистам, на страховке... в виде арбитров.
Примеры? Домашние матчи с «Лучом»,
«Зенитом». Представители Питера при-
грозили даже вмешательством в дела
футбольные Генпрокуратуры РФ. Уж
очень несправедливым, одиозным (в
пользу ЦСКА) показалась им работа судьи
Петтая. Не стану лукавить, мне тоже так
представляется.

Совсем свежий пример со «Спарта-
ком». Рефери Егоров в гостевом поедин-
ке москвичей против «Ростова» в пред-
последнем туре своими действиями
вольно или невольно буквально тянул
«красно-белых» на второе место в пер-
венстве. Вытянул. При счете 1:0 в пользу
хозяев не назначил пенальти в ворота
гостей. А спустя несколько минут вдруг
увидел нарушение со стороны ростовчан
в непосредственной близости от их во-
рот, которого не было. Штрафной удар
реализовал Титов. Ну, кому, простите, ну-
жен такой футбол? Зрители на трибунах
и у телеэкранов видят фальшь. Спарта-
ковцы победили - 4:3, обеспечив себе тем
самым серебряные медали. Не знаю, ис-
пытали ли они от такой «победы» неиз-
гладимое чувство радости...

В свою очередь, «красно-белых» по
полной программе засудили в Томске,
арбитра Кулалаева после того матча по-
жизненно дисквалифицировали. Но
только ли в судьях дело? Нет, конечно.
Ведь совершенно очевидно, что кто-то
вдохновляет их на «подвиги». Однако в
полновесном, справедливом разбира-
тельстве и расследовании руководство
Российского футбольного союза, похо-
же, не заинтересовано. Там неизменно
крайний только судья. А всякого рода те-
невики, стоящие за клубами, так и оста-
ются в тени.

Алексей МАТВЕЕВ
Результаты других матчей тура: «Ам-

кар» - «Локомотив» - 1:3, «Динамо» - «Тор-
педо» - 2:1, «Томь» - «Москва» - 1:0, «Шин-
ник» - «Зенит» - 1:2, «Сатурн» - «Рубин» -
1:2, «Крылья Советов» - «Спартак» (Нч) -
1:2. ЦСКА - 58 очков, «Спартак» - 55, «Ло-
комотив» - 50, «Зенит» - 49 очков.

...Признаться, когда наши
девушки проиграли
бразильянкам на пред-

варительном этапе первенства, поч-
ти не верилось, что подопечные
итальянского специалиста Джован-
ни Капрары возьмут реванш у своих
«обидчиц», да еще в финале. Во-
первых, надо было пройти блиста-
тельных итальянок, и россиянки
разгромили их по партиям - 3:0. Во-
вторых, снова предстояло биться с

командой Бразилии, казалось, не-
победимой и, как говорится, без
слабых мест.

Но и сборная России представ-
ляла собой грозную силу, отнюдь
не собиравшуюся дарить «золото»
кому бы то ни было. К тому же в
составе были выдающиеся волей-
болистки, к примеру, Екатерина Га-
мова, Любовь Соколова, Елена Го-
дина, Юлия Меркулова... Вместе с
подругами по команде они смогли

навязать бразильянкам свой
стиль игры, основанный на син-
хронных действиях в защите и
убийственных ударах в нападе-
нии, особенно в исполнении Кати
Гамовой, чей рост за 2 метра. На-
до признать, первую партию наши
девушки провалили - 15:25, по
меркам волейбола просто раз-
гром. И во второй соперницы вели
- 23:21. Однако характер и мастер-

ство россиянок налицо, они удер-
жали ситуацию, выиграв - 25:23,
тем самым сравняв счет по парти-
ям - 1:1. Дальше оба коллектива
обменялись «любезностями» -
25:18 в пользу наших и 25:20 соот-
ветственно бразильянок.

Решающая, пятая, партия, как из-
вестно, играется до 15 очков, на-
бранных одной из команд. Здесь на-
пряжение достигло апогея (даже
Президент России признался, что

при счете 13:11 в пользу Бразилии,
он перестал смотреть матч дальше).
Тем не менее семейный дуэт трене-
ров Джованни Капрара - Ирина Ки-
риллова (она, кстати, была чемпи-
онкой мира в составе сборной СССР
16 лет назад) вкупе с подопечными
одержали, без преувеличения, исто-
рическую победу в партии - 15:13, и
вместе с тем в матче - 3:2. «Золото»
у сборной России.

...В день прилета в столицу три-
умфаторов волейбольного первен-
ства мира принял президент страны
Владимир Путин. Он от души позд-
равил очаровательных спортсме-
нок, их тренеров с победой. И отме-
тил, что нынешний волейбол в ис-
полнении девушек не только очень
динамичен, но и пластичен, женст-
венен. А значит, прекрасен. С побе-
дой, барышни!

Алексей ВИКТОРОВ

А ЖЕНЩИНЫ УЖЕ 
ЗОЛОТО ВЗЯЛИ!

Триумфально для российских волейболисток
и их многочисленных поклонников завершил-
ся чемпионат мира, проходивший на площад-
ках Страны восходящего солнца.

ГГГГ ОООО ЛЛЛЛ ЫЫЫЫ     ЧЧЧЧ ИИИИ СССС ТТТТ ЫЫЫЫ ЕЕЕЕ И С ДУШКОМ
На минувшей неделе определился чемпион
страны по футболу. Им, разумеется, стал ЦСКА,
победивший в гостях «Луч» - 4:0. «Серебро» у
спартаковцев. И сборная России наконец-то по-
радовала своих болельщиков не только резуль-
татом, но и, что самое главное, неплохой игрой.



НЕ СЛЕДУЕТ ДЕЛАТЬ
Не трясите ребенка, не брызгайте во-

дой ему в лицо, не давайте нюхать наша-
тырный спирт.

НУЖНО СДЕЛАТЬ
1. При звоне в ушах, головокружении

уложите ребенка или усадите с опущенной
головой (она должна быть между колен).

2. Расстегните воротник, пояс.
3. Обеспечьте доступ воздуха в поме-

щение.
4. При тошноте поверните голову ре-

бенка набок, чтобы он не задохнулся в
случае рвоты.

5. При потере сознания положите ре-
бенка на пол или на кровать без подушки
и поднимите ноги на 30-40 см.

6. При возвращении сознания не разре-
шайте ему вставать еще 10-15 минут, за-
тем напоите горячим чаем.

7. Если во время обморока ребенок
упал и вам кажется, что у него есть по-
вреждения или травмы головы, немед-
ленно вызовите врача.

В качестве экстренной помощи при-
мените последовательно или одновре-
менно точечный массаж.

Местоположение точки
Точка находится под носом, немного вы-

ше середины расстояния между основани-
ем носа и верхней губой. Держите голову
ребенка левой рукой и нажимайте на точ-
ку ногтем большого пальца правой руки.

Местоположение точек
Точки находятся на кончике каждого

пальца руки, на 3 мм отступая от ногтя.
Держать пальцы ребенка левой рукой.
Нажимать на кончики всех пальцев ног-

тем большого пальца правой руки 3-5
раз. (Можно колоть точки стерильной иг-
лой, желательно появление капель кро-
ви.)

При отсутствии или недостаточности
эффекта воздействовать на приведен-
ные ниже точки.

Местоположение точки
Точка находится на середине линии, со-

единяющей вершины двух ушных рако-
вин. Нажимать и массировать точку, вы-
зывая болевые ощущения, в положении
лежа или сидя, наклонив голову слегка
вперед, 30 раз.

При отсутствии или недостаточности
эффекта необходимо греть приведен-
ные ниже точки воздействия.

Местоположение точек
3 точки находятся на животе на перед-

ней срединной линии: пупок и на 2 и 4 по-
перечных пальца ниже
пупка (см. рис.). Греть
точки, водя полынной
сигарой (ее можно ку-
пить в аптеке) от пупка
вниз и затем вверх к
пупку, пока руки и ноги
больного не потеплеют.
(Пупок предварительно
засыпать солью.) Греть
от 10 до 60 минут.

Задать все интере-
сующие вопросы, в
том числе и по пово-
ду приобретения кни-
ги, вы можете по те-
лефонам: 343-07-48,
301-10-46.
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НЕ КАЖДОЕ МЕСТО МОЖЕТ КРАСИТЬ
ЧЕЛОВЕКА, НО ЕСТЬ МЕСТО, КОТОРОЕ
КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК СПОСОБЕН
УКРАСИТЬ, – ЭТО КУХНЯ!
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Если ребенок потерял сознание, сохраняйте хладнокровие и
действуйте, как рекомендуют Зинаида Вуколова, Анна Огано-
ва и Валентин Вуколов в своей книге «Доврачебная помощь
детям».
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Сложите туда продукты
на время «генеральной
уборки» вашего холо-

дильника. Впрочем, можно
сложить их в большую картон-
ную коробку, дно и стенки ко-
торой выстелены нескольки-
ми слоями плотной бумаги.
Накройте все бумагой, короб-
ку плотно закройте, а сверху
накиньте одеяло или пальто.
В таком «холодильнике» про-
дукты не растают довольно
долго. 

И все же с размораживани-
ем снежной «шубы» на испа-
рителе стоит поторопиться.
Время можно сократить, при-
менив кое-какую технику. На-
пример, обыкновенный венти-
лятор. Установите его перед
испарителем холодильника,
направьте поток воздуха
внутрь короба, время от вре-
мени чуть меняя направление
пропеллера. Движение возду-
ха сделает свое дело за час-
полтора. Еще быстрее вы уп-
равитесь, если воздух будет
подогрет. Куски льда начнут
отделяться почти сразу. Их
надо тут же убирать. Уже че-
рез полчаса испаритель пол-
ностью освободится от «шу-
бы». Но подождите немного,
пока его стенки полностью не
высохнут. Тогда новая «шуба»
будет нарастать не так быст-
ро.

Нет вентилятора – включите
«задом наперед» пылесос и
направляйте воздух, подогре-
тый его двигателем, на замо-
роженный испаритель. Только
помните, что время работы
пылесоса в таком режиме из-
за особенностей его конструк-
ции - не более часа, а у неко-
торых моделей – и того мень-
ше. Почаще давайте ему от-
дохнуть, стыть.

Более экономичный «при-
бор» для размораживания –
кастрюля-скороварка. Если
ваша кухня так тесна, что хо-
лодильник стоит близко к пли-
те, из этого можно извлечь
пользу: поставьте скороварку
с водой на огонь и на штуцер
клапана наденьте длинную
гибкую трубку. Если ее длины
хватит, чтобы дотянуться до
испарителя, разогретый пар
из скороварки в мгновение
ока растопит «шубу».

Надеюсь, вы твердо знаете,
что при оттаивании и мытье
холодильника надо отключать
не температурное реле внут-

ри, а вилку электропитания из
сети. Это обязательное требо-
вание техники безопасности!

Кроме основного назначе-
ния – хранения продуктов - у
холодильника есть немало
других, побочных предназна-
чений.

Во время оттаивания холо-
дильника соберите несколько
чистых кусочков снежной
«шубы», растопите их и хра-
ните полученную воду для за-
правки парового утюга. Ведь
это дистиллированная вода,
которая не образует нежела-
тельных солевых отложений.

Испачканную жевательной
резинкой одежду (что не ред-
кость у детей) спасет только
холод. Положите вещь в моро-
зилку холодильника, а через
час выньте и просто стряхните
замерзшую и затвердевшую
жевательную резинку.

С помощью холодильника
можно очистить одежду и от
прилипшей древесной золы.
Если от нее все же останется
след, протрите несколько раз
запачкавшееся место наша-
тырным спиртом, разбавлен-
ным на 20 процентов водой. 

Промороженные колготки
или нейлоновые чулки носят-
ся почти втрое дольше, так
как изменяется структура во-
локон, и они лучше сопротив-
ляются разрыву.

С помощью холода можно
сделать посвободнее тесную
обувь. Прочный полиэтилено-
вый пакет наполните водой и
засуньте в ботинок. Поставьте
обувь в морозилку. Вода, за-
мерзая, расширится, и вместе
с нею расширятся ваши бо-
тинки.

И намокшие книги не стоит
сушить с помощью высокой
температуры - они покоробят-
ся. Лучше положите их в мо-
розилку. Книги высохнут и не
потеряют своего вида.

Оксана ВОЛОШКА

Недавно в одной из телепе-
редач знаменитый актер
Лев Дуров на глазах у зри-

телей приготовил блюдо, кото-
рое он назвал «Дуровка». Он по-
резал все, что завалялось в хо-
лодильнике, – колбасу, сосиску,
огурец. На крупной терке натер
пару сырых картофелин, вбил
туда пару яиц, добавил нарезку,
все размешал и сначала вылил
массу на сковородку, чуть под-
жарил, а потом поставил в ду-
ховку. Получилась запеканка.
Кстати, не обязательно вначале
поджаривать массу – сразу в ду-
ховку! 

Рецептов запеканки множест-
во. Даже модную нынче пиццу
можно приготовить из остатков
пищи. Возьмите 100 г масла, од-
но яйцо и желток, слегка разо-
трите и, добавив стакан муки, за-
месите тесто. Раскатайте его
тонким слоем, уложите на проти-
вень, сделайте из теста бортики.
На тесто положите кусочки варе-
ного мяса, рыбы или рыбных па-

лочек, сосиски, соленый огурец,
порезанные оливки... Сверху на-
кройте кружочками помидоров
или тонким слоем томатной пас-
ты, кольцами репчатого лука,
майонезом и посыпьте натертым
сыром. Теперь – в духовку. Пе-
чется минут 15 – 20.

Можно сделать «пиццу» еще
проще... из вермишели.

3-4 натертые моркови надо по-
тушить, добавить головку чесно-
ка, пропущенного через чесноч-
ницу, еще потушить, пока не по-
явится запах чеснока, ввести 3
яйца, все размешать. На другой
сковороде поджарить 2-3 луко-
вицы, добавить 3-4 мелко наре-

занных помидора или 2 ст. ложки
томатной пасты. 2,5 стакана вер-
мишели отварить, промыть, по-
ложить кусочек масла, посолить,
поперчить по вкусу, выложить на
сковороду с луком, сделать посе-
редине углубление и туда помес-
тить тушеную морковь, разров-
нять вермишель и сверху посы-
пать тертым сыром, порезанной
зеленью и поставить в духовку
(вермишель можно заменить ма-
каронами или лапшой).

250 г мяса (говядину, барани-
ну, свинину) пропустить через
мясорубку, посыпать солью и
перцем и положить на разогре-
тую с маслом сковороду, затем
поджарить на слабом огне. Ког-
да мясо будет готово, еще раз
пропустить его через мясорубку,
добавить 2 ст. ложки бульона
или отвара от макарон и хорошо
размешать. Нелишне добавить
поджаренный лук. Вместо сыро-
го смело берите мясо отварное
или жареное. В сваренные мака-
роны (250 г) или лапшу положить

1 сырое яйцо, соль, перемешать
и ровным слоем выложить поло-
вину на сковороду, подмазанную
маслом. На этот слой равномер-
но разложить подготовленный
мясной фарш и закрыть его ос-
тальными макаронами, разров-
нять, сверху посыпать сухарями,
сбрызнуть маслом и запекать в
духовом шкафу 15–20 минут.

Вот такая получается «пицца»,
или «лазанья», а вернее, запе-
канка.

Сейчас появилась жаропроч-
ная посуда – небольшие керами-
ческие сковородки разной фор-
мы. В ней лучше всего пригото-
вить запеканку для каждого чле-

на семьи отдельно. Она получа-
ется не только вкусной, но и кра-
сивой, потому что ее не надо де-
лить на части.

Предлагаем еще несколько ре-
цептов запеканок.

ИЗ ТВОРОГА И МОРКОВИ
4 шт. моркови очистить, наре-

зать и варить до готовности в не-
большом количестве воды, кото-
рую потом слить. Морковь пропу-
стить через мясорубку. Добавить
масло. Перемешать. Сварить из
1/2 стакана манки густую кашу.
Охладить. Соединить с морко-
вью. Добавить 1 стакан творога,
4 яйца. Приправить солью, саха-
ром по вкусу. Хорошо переме-
шать. Положить массу в форму,
смазанную маслом и посыпан-
ную сухарями. Массу разров-
нять, посыпать сухарями, сбрыз-
нуть маслом, запечь в духовке.

Подавать запеканку со смета-
ной.

ИЗ ТВОРОГА И ГРЕЧНЕВОЙ
КРУПЫ

350 г гречки поджарить на сухой
сковороде, всыпать в кипящую во-
ду, добавить соль, жир и на сла-
бом огне варить до разбухания
крупы, после чего долить 1/2 л мо-
лока. Когда каша станет густой,
охладить ее. 400 г творога сме-
шать с 2 яйцами, сахаром, специя-
ми и кашей. Форму смазать жи-
ром, посыпать сухарями, напол-
нить подготовленной массой.
Сверху положить кусочки масла.
Запечь в духовке. Подавать запе-
канку горячей или холодной со
сметаной или сладким соусом.

С ЯБЛОКАМИ И ТВОРОГОМ
Смешать 500 г творога, 2

желтка, взбитые с сахаром (1/2
стакана), 3 ст. ложки растоп-
ленного сливочного масла,
2 ст. л. манной крупы, соль. В
эту смесь положить 500 г наре-
занных дольками яблок, взби-
тых в пену 2 яичных белка. Вы-
ложить на сковороду, смазан-
ную маслом и посыпанную суха-
рями, сверху положить тертое
яблоко, смешанное со столовой
ложкой сливочного масла и 1/2
ложки сахара. Запекать в ду-
ховке 20 минут.

ИЗ СЕЛЬДИ
2 сельди очистить от кожицы,

разрезать вдоль на две половин-
ки. Удалить внутренности, голову,
хвост и плавники. Вымочить в чае
в течение 4 – 5 часов. Подготов-
ленную сельдь пропустить через
мясорубку. 4 клубня картофеля
отварить, снять кожуру, проте-
реть через сито. Добавить
сельдь,  2 мелко нарезанные лу-
ковицы, молотый перец, взбитое
яйцо, протертое яблоко, сметану,
молотые сухари и хорошо взбить.
Сковороду или форму смазать
сливочным маслом, посыпать су-
харями, заполнить подготовлен-
ной массой, разровнять и верх
смазать взбитым яйцом. Запе-
кать в духовке в течение 30 минут
до образования румяной корочки.
При подаче полить грибным со-
усом, посыпать зеленью укропа.

Елена ЛЬВОВА

Загляните в свой холодильник - там всегда что-то остается недоеденное: ка-
ша на дне кастрюли, вчерашняя картошка, кусочек сыра, немного вареного
мяса, огурец... Однако не спешите эти остатки выбрасывать. Из них можно
приготовить вкусные блюда, например, запеканки.

ЗАПЕКАНКА: 
ПРОСТО И ВКУСНО

ЗАЧЕМ «ШУБА» 
ХОЛОДИЛЬНИКУ?
Регулярная уборка нужна даже саморазмора-
живающимся холодильникам. В любом случае
мытье холодильника – испытание для храня-
щихся в нем продуктов. Но если у вас есть
сумка-холодильник с пенопластовыми стенка-
ми и крышкой (кстати, ее можно сделать и са-
мим из кусков пенопласта) – это уже выход.

366-90-83

 МЦ "Долголетие"

Ли
ц.

 №
14

62
1/

60
80

ВХОД
СВОБОДНЫЙ www.ambulance.ru

Ждем вас
2 декабря

в 12.00

Программа о лечении этих
заболеваний, показ упражнений,

ответы на вопросы

При онемении, сколиозе, остеохонд-
розе, грыже диска наши врачи помогут 
вам. Безболезненная мануал. терапия.

Эффект уже через 2-3 сеанса.
Оптимально для детей и пожилых людей
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НА ТРИБУНЕ
Вот мяч забился в сетке! С трибун, со всех сторон,
Сорвался бычий рев! Лавина! Шторм! Торнадо!
И тут мне показалось, что слово «cтадион»
Произошло когда-то от простенького «cтадо»!

Павел ХМАРА,
лингвист

Испокон веков повелось, что самый
сильный брал в жены самую красивую,
самый меткий, завалив с одной стрелы
саблезубого тигра, обеспечивал все пле-
мя едой, самый шустрый никогда не по-
падал под бивни мамонта или горячую ру-
ку супруги.

Вот и для обалдуевцев заниматься спортом
так же привычно, как после трудов правед-
ных выпить кружку пива или ляпнуть что-ни-
будь приятное домочадцам. Потому что вре-
мена хоть и меняются, а спорт остается. И
без соревнований наша жизнь была бы
пресна, как анекдот без изюминки...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 22 по 28 ноября 2006 года

В этом году зима, похоже, не торопится на
столичные улицы. Теплые южные ветра пре-
граждают путь холодному арктическому возду-
ху, так что на ближайшей неделе жители Моск-
вы снега не увидят. В среду в Москве и облас-
ти, между обширным атлантическим циклоном
с запада и антициклоном с востока, ожидается
облачная погода, местами пройдут небольшие
осадки, на дорогах местами сохранится голо-
ледица. При умеренном юго-западном ветре
ночью и днем в Москве около 0, по области от
-3 до +2 градусов.

В четверг под напором циклона атмосфер-
ное давление продолжит падать, ветер сменит
направление на юго-восточное, облаков ста-
нет немного меньше, а ночь прохладнее. Под
утро в столице -1...-3, по области -1...-6 граду-
сов, днем в Москве осадков не ожидается, тем-
пература 0...+2, по области -2...+3 градуса.

В пятницу и субботу циклон начнет постепен-
но отступать под натиском мощного сибирско-
го антициклона, но погода еще будет облач-
ной. Пройдут небольшие осадки, ночью в Мо-
скве и области от -30 до +2, днем -1...+4 граду-
са. В воскресенье атмосферное давление бу-
дет расти, но под высотной ложбиной не ис-
ключены осадки и по-прежнему тепло.

В начале следующей недели атмосферное
давление продолжит расти. Осадков не ожида-
ется, а температуры останутся выше средних
многолетних значений почти на четыре градуса.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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ВЫСТЛАНА ДОРОГА В АД, ТО В РАЙ МОЖНО
ПОПАСТЬ ОДНИМ ПУТЕМ – СМЕЯТЬСЯ 

НАД БЛАГОГЛУПОСТЯМИ
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В КАДРЕ -
МОСКВА

Признаться, ответов на предыдущее зада-
ние нашей игры пришлось ждать довольно
долго. Да и то сказать: в кадре была толпа, а
разглядеть в толпе конкретные лица нелегко.
Узнаваемым было лишь место действия – пло-
щадь Трех вокзалов, которая в свое время на-
зывалась Комсомольской. Но один из наших
читателей воспользовался подсказкой, кото-
рую невольно дал на этой неделе один из теле-
каналов, показав поздно вечером этот старый
фильм. К сожалению, автор письма, прислав-
ший свой ответ по электронной почте, попро-
сил не разглашать своей фамилии (зовут его
Сергеем Петровичем). А вот фильм определил
верно – «Поезд идет на восток». Именно там
прозвучала известная песня Тихона Хреннико-
ва в его собственном исполнении, именно там
оператор запечатлел площадь такой, какой
она и бывала в дни былого комсомольского эн-
тузиазма.

Задание, которое мы предлагаем сегодня,
пожалуй, не менее головоломное (это и понят-
но: чем ближе финал игры, тем она труднее!).
С учетом этого даем подсказку: автор сцена-
рия фильма, став позже известным поэтом,
эмигрировал из страны, из-за чего полюбив-
шаяся зрителям картина надолго исчезла с ки-
ноэкранов. А снимались в ней Б. Чирков,
В. Меркурьев и другие известные актеры.

Нам ведь как скажут, так и
сделаем. Сказали рынок
развивать, мы - под козы-

рек, и теперь у нас, куда ни плюнь,
везде рынок. На автобусных оста-
новках ларьки, на железнодорож-
ных станциях развалы, в домах
культуры и на стадионах рынки, а
отдельные рыночники еще и по
квартирам и по организациям хо-
дят.

А недавно сказали, что теперь
надо спорт развивать. Мы сразу
под козырек взяли, а потом поду-
мали: а чего все по два раза пере-
делывать? Так, чуть-чуть подпра-
вить кое-что...

Сейчас заходишь на наш рынок

- и ты уже участник соревнований.
Вот женщина пытается взять вес,
однако на контрольных весах он
оказывается на полкило ниже за-
казанного, она вступает в прере-
кания, но спор с судьей бесполе-
зен.

А вот начался забег с препятст-
виями между рядами. Это инте-
реснейший забег - эстафета. Ли-
дер передает в качестве эстафет-
ной палочки чье-то портмоне. Три-
буны дружно поддерживают вто-
рого участника, который выступа-

ет от общества «Динамо». На фи-
ниш они приходят почти одновре-
менно, и тут же начинаются сорев-
нования по борьбе и боксу. Но
разве «Динамо» победишь?

А у противоположной трибуны
в это время начались соревнова-
ния по толканию. Привезли ман-
дарины, и теперь все соревнуют-
ся, кто больше их толкнет.

И главное, за нас здесь высту-
пают лучшие соревнователи со
всего света - азербайджанцы, тад-
жики, молдаване...

Тут же снует многочисленное
беспристрастное жюри в виде
проверяющих и контролирующих,
деловито собирая с участников
соревнований взносы на право
участия в спартакиаде.

...Очень жаль, что нет пока ме-
ждународных соревнований среди
рыночных спортсменов, а то наши
бы со своим помидорами, пучка-
ми  зелени и мандаринами безус-
ловно бы победили. Поскольку
пусть наш рынок еще и молодой,
но уже весьма амбициозный. Как
юный, пусть еще и не опытный, но
очень одаренный спортсмен!
Александр БРЮХАНОВ,

исполнитель

КАК СКАЖУТ...

Вмедицинском центре ста-
диона старенький Игнат Ти-
мофеевич дремал, когда

раздался стук в дверь и на поро-
ге появился парень в трусах и
майке. Он запыхался, видимо,
явился сразу после финиша. А
глаза сияли, лицо излучало сча-
стье.

- Здравствуйте, - пробасил он.
- Я только что финишировал с
рекордным результатом. Пробе-
жал марафонскую дистанцию за
полтора часа.

- Это же намного лучше миро-
вого рекорда! - ахнул Игнат Ти-
мофеевич.

- В том-то и дело. Все пораже-
ны. Говорят, у меня нечеловече-
ская выносливость. И послали
сдать пробу на допинг.

- Сейчас, мил человек, все
сделаем, - засуетился лаборант. -
Дело привычное. Я ведь еще у
братьев Знаменских брал пробу
на допинг.

- Неужели у Знаменских?! -
недоверчиво произнес рекордс-
мен. - Ведь это...

- Совершенно верно, тридца-
тые годы. Прошлого века.

- Сколько же вам тогда само-
му?

- Девяносто четыре стукнуло.
- И вы еще работаете?
- Как видите. Садитесь.
Усадив спортсмена, Игнат Ти-

мофеевич начал приготовления к

анализу: достал пробирки, рези-
новый жгут, шприц.

- Тяжело ведь работать в ва-
шем возрасте? - участливо спро-
сил парень.

- А что делать?! Я, почитай,
тридцать годков просидел на
пенсии, теперь же пошел подра-
батывать.

- До этого, вы хотите сказать,
тридцать лет на одну пенсию жи-
ли?

- Представьте, мил человек,
только на пенсию.

- И за квартиру платили?
- Без этого нельзя.
- И за электричество?
- Ну, старался пореже вклю-

чать свет.
- И лекарства покупали?
- Старался не болеть, - вздох-

нул лаборант.
- И на автобусе ездили?
- Да я уж больше пешочком.
- Вы и питались на пенсию?
- Первые годы два раза в день.

Потом - один.
Вдруг спортсмен решительно

встал и посадил опешившего ста-
ричка-лаборанта на свое место.

- Дедуля, это у вас нечеловече-
ская выносливость, а не у меня, -
проникновенно сказал он. - Я бы
такую жизнь не выдержал! Это у
вас нужно брать пробу на до-
пинг!

Александр ХОРТ,
завлаб

СТРАННЫЕ ИГРЫ. Факт оче-
редного «договорняка» вскрыт в
обалдуевской Премьер-лиге. Бы-
ло установлено, что еще до матча
футболисты и руководители
обалдуевского «Ротора» и нев-
ского «Заката» договорились ве-
сти честную борьбу, не бить со-
перников по ногам, не материть
судей, не показывать зрителям
неприличных жестов и не драться
после окончания матча в разде-
валке. Все это показалось высо-
ким футбольным чинам очень
подозрительным. Ведется рас-
следование. Матч перенесен.

ЛОВИСЬ, РЫБКА! Соревнования
по рыболовному спорту прошли в
прошедшие выходные на Обал-
дуй-реке. Первое место занял
Игорь Твистеров, выловивший 267
кг всевозможного металлолома.
Победителю вручен жестяной ве-

нок. Специальным призом и 1000
долларов на лечение отмечен ры-
болов Игорь Тройников, подцепив-
ший со дна реки высоковольтный
кабель. Главным организатором
соревнований выступил концерн
«Обалдуйвторчермет».

СТАТИСТИКА. Рекордный уро-
жай зерновых, по сообщениям
ГосКОРМстата, собран в уходя-
щем году в Обалдуевске. Правда,
это только второй результат. На
первом месте - собранный уро-
жай пустых бутылок...

НЕ ДУМАЙ О ДОРОГАХ СВЫСО-
КА. Сплошное фигурное катание
наблюдается в эти дни на обалду-
евских улицах. Судьями высту-
пают сотрудники ДПС и врачи-
травматологи. Граждане, будьте
бдительны!

Евгений ОСИПОВ,
хроникер

- Иван Иванович,
подпишите...

- Что это?
- Кредитик. Бес-

процентный. На
развитие конного
спорта.

- Кредитик? Бес-
процентный?! Вы
что, сена объелись?
Даже копытом не
пошевелю!

- Ну, Иван Ивано-
вич... Очень-очень
надо. Лошадки го-
лодают.

- А вы мне тут не
рысачьте! Я сам го-
лодаю! Много вас

тут табунами ходит -
иноходцев!

- Иван Иванович!
Позарез!

- Хватит пришпо-
ривать! Не гоните
лошадей!

- Иван Иванович!
Умоляю!

- Вы что, удила
закусили?!

- Я вижу, Иван
Иванович, вы и са-
ми лошадок люби-
те?

- Да, люблю, в
хвост их и в гриву!

- Подпишите, по-
жалуйста, а мы вам
лошадку подарим.
Стрела! Пуля!! Мол-
ния!!! «Ягуар», а не
лошадь!

- Ладно, подковой
вам по лбу, подго-
няйте своего «Ягуа-
ра»! Сколько, кста-
ти, в нем лошадей?
Антон МАКУНИ,

жокей

ХОД КОНЕМ
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Помехи,
препоны
(перен.)

Сосуд
изобилия
Поэма
Гомера

Забористое
пиво

домашнего
розлива

Ребро сло-
женной
бумаги

Факт
непричаст-

ности

Буквы
в кадре

Алмазные
0,2 г

Злостный
сорняк

"Челнок"
через
речку

Защита
от

солнца,
дождя

Болтливый
попугай

Провал,
крах

Судно
Колумба

Ядовитая
змея

Живо-
писец-

передвиж-
ник

(1831-94)

Его балет -
"Жизель"

Подобие

Водоскат на
р. Вуокса
(финск.)

Авто-
"малышка"

Почтитель-
ное

обращение
к

испанцу
Приток
Шилки

(Д. Восток)

Футб. клуб
Мадрида

Эстонск.
композитор

(1900-39)
Атаман-
земле-

проходец

Крепкое
дерево

Полное
согласие

Фото
справа

Герой
Граж-

данской
войны

Ось
вращения

Спортивный
судья

Бог огня
(древнеинд.)

... Бастос
(парагв.

писатель)

Малоазийск.
мать богов

Па-де- ...
(Дуврский

пролив)

МИНИМУМ – ПОНЯТИЕ ЛАТИНСКОЕ,
ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ – ПОНЯТИЕ НАШЕ.

ЖАЛЬ ТОЛЬКО, ЧТО О НЕОБХОДИМОМ
МАКСИМУМЕ У НАС ПОКА  НИКАКОГО ПОНЯТИЯ!
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

ПО ВОПРОСАМ ДОСТАВКИ

ГАЗЕТЫ

обращаться по тел. 507-84-91

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД 
«С УЛЫБКОЙ»,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 42 (197)

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

335 лет назад, 27 ноября 1671
года, правительственные войска
после длительной осады штур-
мом взяли Астрахань, которая на
протяжении семнадцати месяцев
была главным оплотом Стеньки
Разина, что фактически предре-
шило окончательное поражение
восстания.

150 лет назад, 25 ноября 1856
года, родился Сергей Иванович
Танеев, выдающийся русский
композитор, пианист, педагог
(опера «Орестея», кантаты
«Иван Дамаскин», «По прочте-
нии псалма», многочисленные
симфонии и романсы).

145 лет назад, 24 ноября 1861
года, в России создан Совет Ми-
нистров, бывший до 1905 года
совещательным органом по об-
щегосударственным делам. Кон-
ституция 1905 года наделила его
правами высшего государствен-
ного органа, во главе которого
стоял председатель, назначае-
мый царем.

85 лет назад, 26 ноября 1921
года, Нестор Махно отказался
перейти в подчинение командо-
ванию Красной Армии, после че-
го его отряды были окружены и
подвергнуты жестокому гаубич-
ному артобстрелу, а сам кресть-
янский вождь объявлен государ-
ственным преступником. Кто
брал Екатеринослав, кто  откры-
вал красным ворота в Крым - за-
былось очень быстро...

70 лет назад, 25 ноября 1936
года, Германия и Япония заклю-
чили антикоминтерновский
пакт, направленный в первую
очередь против Советского Со-
юза.

70 лет назад, 29 ноября 1936
года, генеральный прокурор
СССР А. Вышинский распоря-
дился рассматривать все дела по
несчастным случаям и авариям
на производстве как дела о сабо-
таже. Врагом народа теперь
можно было стать из-за поло-
мавшегося станка...

65 лет назад, 29 ноября 1941
года, в подмосковном селе Пет-
рищево фашистами была казне-
на советская разведчица Зоя Ко-
смодемьянская. «Нас двести
миллионов, всех не перевешае-
те!» - бросила отважная девушка
в лицо палачам. А по войскам
фронта прошел беспрецедент-
ный приказ, предписывавший
солдат и офицеров немецкого
195-го пехотного полка, зама-
равшего себя этой расправой, в
плен не брать...

65 лет назад, 25 ноября 1941
года, нарком иностранных дел
СССР В. Молотов выразил про-
тест в связи с бесчеловечным
обращением нацистов с военно-
пленными. Вячеслав Михайло-
вич, правда, не вспомнил, что
Советский Союз в свое время не
присоединился к Женевской
конвенции о защите прав воен-
нопленных, а товарищ Сталин
позже разъяснил свою позицию
по этому поводу: «У меня нет во-
еннопленных, у меня есть только
предатели...»

35 лет назад, 26 ноября 1971
года, в СССР был установлен но-
вый минимальный уровень зара-
ботной платы - 70 рублей в ме-
сяц. На эти деньги в то время
можно было вполне сносно су-
ществовать, чего никак не ска-
жешь о сегодняшнем минимуме.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Ко-
зел. 6. Санки. 9. Афера. 11.
Сажень. 12. Болото. 15. Факт.
17. Потолок. 18. Сила. 19. Зас-
той. 20. Решето. 24. Арба. 25.
Котелок. 26. Иван. 29. Облако.
30. Стрела. 31. Кунак. 33. Би-
лет. 34. Зажим.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ворона.
2. Беда. 3. Пара. 4. Скупой. 7.
Вершок. 8. Шалаш. 10. Столб.
13. Колобок. 14. Полесов. 16.
Трава. 18. Сутки. 21. Проба.
22. Детина. 23. Рабле. 27.
Шкалик. 28. Италия. 31. Киев.
32. Крах.

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
�Автозаводская

�Алтуфьево
�Аэропорт

�Беляево
�Битцевский парк

�Владыкино
�Домодедовская

�Каховская
�Китай-город

�Коломенская
�Коньково

�Кузнецкий Мост
�Ленинский проспект

�Лубянка
�Медведково

�Нахимовский проспект
�Новогиреево

�Охотный Ряд
�Первомайская

�Перово
�Пражская

�Рязанский проспект
�Текстильщики

�Теплый Стан
�Царицыно

�Чертановская
�Чеховская

�Щелковская
�Южная

�Ясенево

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 12000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров: 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.


